
Хакеры 
атаковали 
рынок труда
Спрос на специалистов 
по кибербезопасности 
превышает предложение

Рынок корпоративных услуг в об-
ласти кибербезопасности в Рос-
сии вырастет до $103 млн в 2021 
году по сравнению с $82 млн 
в 2016-м, следует из прогноза 
Orange Business Services и IDC. 
Быстрее других сегментов будет 
расти консалтинг в этой сфере, 
объем рынка которого прибли-
зится к $38 млн. Основным драй-
вером роста будет сохраняющая-
ся нехватка специалистов.

Рынок корпоративных услуг 
в сфере кибербезопасности в России 
приблизится к 6 млрд руб. (около 
$103 млн) в 2021 году, говорится в ис-
следовании Orange Business Services 
и IDC (есть у 

”
Ъ“). Компании изучи-

ли сегменты управляемых услуг без-
опасности, в том числе удаленных, 
облачных корпоративных услуг 
и консалтинговых услуг в этой сфе-
ре. В 2016 году их суммарный объем 
достиг $82 млн, или 58% от общего 
объема корпоративного рынка услуг 
безопасности в России. К 2022 году 
среднегодовой темп роста этих сег-
ментов рынка составит 3,9%. Спрос 
на услуги корпоративной кибербез-
опасности наиболее высок в финан-
сах, промышленности и энергети-
ке. На рынок при этом выходят но-
вые игроки, ранее известные в дру-
гих IT-сферах, например телеком-
операторы, отмечает представитель 
Orange Business Services. Стоимость 
владения системами информбез-
опасности велика, а экспертизы на 
рынке не так много, констатируют 
аналитики.

В ближайшие пять лет наиболь-
шие темпы роста ожидаются на рын-
ке консалтинга по кибербезопасно-
сти, указано в исследовании. В 2017 
году его объем в России составил по-
чти $30,9 млн, а в 2021 году достиг-
нет $37,8 млн. В частности, наиболее 
высокие темпы роста будут у тести-
рования на проникновение и уязви-
мости (4,7% в год) и планирования 
стратегии безопасности (5,9%). Рас-
ходы на консалтинг будут расти — 
в том числе из-за необходимости 
проводить аудиты и проверки соот-
ветствия растущему числу норма-
тивно-правовых требований.

деловые новости — с10

Полет продлился четыре минуты
Что известно о крушении рейса Москва—Орск
Возгорание в двигателе, 
 неисправность датчика скоро-
сти, возможное обледенение 
и ошибка в пилотировании пока 
считаются наиболее вероятны-
ми причинами катастрофы Ан-
148 «Саратовских авиалиний», 
произошедшей вчера в Под-
московье и унесшей жизни ше-
сти членов экипажа и 65 пас-
сажиров. При этом события 
развивались настолько стре-
мительно, что экипаж не успел 
ни сообщить о каких-либо про-
блемах диспетчерам, ни попы-
таться совершить аварийную 
посадку. Теракт пока считает-
ся маловероятным, хотя даже 
предварительные выводы мож-
но будет сделать только после 
тщательного осмотра облом-
ков самолета и изучения запи-
сей черных ящиков.

Вчера до позднего вечера со-
трудники Следственного комитета 
РФ и прокуратуры работали в ком-
пании «Саратовские авиалинии», 
аэропортах Орска и Домодедо-
во и ПАО «Воронежское авиастро-
ительное объединение». Изыма-
лась эксплуатационная документа-
ция на потерпевший крушение Ан-
148 (бортовой номер 61704, выпу-
щен в 2010 году), следователи нача-
ли допрашивать сотрудников аэро-
порта, готовивших самолет к выле-
ту, и авиадиспетчеров. «Следовате-
ли проверят все возможные версии 
авиакатастрофы, в том числе погод-
ные условия, человеческий фактор, 
техническое состояние самолета 
и другие возможные варианты раз-
вития событий»,— сказали в СКР. 
«В ходе проверки будет дана оцен-
ка соблюдения требований законо-
дательства в ходе осуществления 
технического обслуживания воз-
душного судна, работы диспетчер-

ских и наземных служб»,— добави-
ли в Генпрокуратуре. Уголовное де-
ло возбуждено по ч. 3 ст. 263 УК РФ 
(нарушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воздуш-
ного транспорта, повлекшее по не-
осторожности смерть двух или бо-

лее лиц). По поручению Алексан-
дра Бастрыкина, побывавшего на 
месте ЧП, дело будет вести один из 
следователей по особо важным де-
лам при председателе СКР, к нему 
также привлечены специалисты 
Главного управления криминали-
стики ведомства, «имеющие опыт 
расследования авиакатастроф».

По данным источников 
”
Ъ“, вче-

ра у правоохранителей еще не бы-
ло достаточно информации, чтобы 

выдвинуть одну приоритетную вер-
сию катастрофы. Рейс 6W 703 Мо-
сква—Орск по расписанию должен 
был вылететь в 14:00, однако разре-
шение на взлет получил с опоздани-
ем, и самолет оторвался от земли, по 
данным правоохранителей, в 14:24. 
Полет длился несколько минут, все 
это время экипаж не проявлял ника-
кого беспокойства. Как свидетельст-
вует аудиозапись переговоров пило-
та с диспетчерским пунктом, сооб-

щений о каких-либо проблемах с са-
молетом диспетчерам не поступа-
ло, не было слышно и криков отча-
яния, свидетельствующих, что эки-
паж внезапно попал в чрезвычай-
ную ситуацию,— самолет просто не 
отвечал на запросы, которые в по-
следние десятки секунд ему направ-
ляли уже и с соседних аэродромов, 
в том числе и с Жуковского. 

новости — с4

Мотивировочный  
диагноз
„Ъ“ изучил решение суда  
по делу гематолога Елены Мисюриной

В распоряжении ”Ъ“ оказалась мотиви-
ровочная часть решения суда по делу 
главы гематологической службы мос-
ковской городской клинической боль-
ницы №52 Елены Мисюриной. Документ 
содержит подробности, которые ра-
нее при обсуждении дела не раскрыва-
лись. В частности, процедура, которую 
суд посчитал причиной смерти паци-
ента, была с нарушениями «методики, 
тактики и техники» сделана госпожой 
Мисюриной в частной клинике, генди-
ректором которой является ее супруг, 
а в медицинских документах отсутст-
вует добровольное информированное 
согласие пациента. В то же время со-
держащиеся в документе  результаты 
экспертиз говорят о том, что  смерти 
 пациента можно было бы избежать, 
если бы не серия ошибок врачей после 
его госпитализации.

Напомним, Елена Мисюрина осуждена 22 
января 2018 года по ст. 238 УК РФ — оказание 
услуг, не отвечающих требованиям безопас-
ности и повлекших по неосторожности при-
чинение тяжкого вреда здоровью либо смерть 
человека. В 2013 году госпожа Мисюрина сде-

лала 55-летнему пациенту диагностическую 
процедуру — трепанобиопсию. Спустя че-
тыре дня мужчина скончался. Летом 2013 го-
да у Александра Бобкова обнаружили адено-
карциному предстательной железы, на июль-
август того же года планировалась операция 
по квоте. По словам одной из дочерей паци-
ента (документ был передан 

”
Ъ“ без указания 

имен участников судебного процесса), чтобы 
сделать бесплатно трепанобиопсию (пунк-
цию костного мозга), «нужно было ждать», по-
этому «отец решил сделать пункцию на плат-
ной основе в ООО 

”
ГеноТехнология“». Генди-

ректором клиники является Андрей Мисю-
рин, муж осужденного гематолога. В суде он 
указал, что более десяти лет работает заведу-
ющим лабораторным отделением Российско-
го онкологического центра имени Блохина.

Трепанобиопсию госпожа Мисюрина 
провела в клинике ООО «ГеноТехнология» 
25 июля 2013 года. Из приговора следует, что 
она ввела биопсийную иглу «в область крест-
ца, а не в гребень правой подвздошной ко-
сти», «нарушив методику, тактику и технику 
выполнения трепанобиопсии».

новости — с5

Израиль получил 
пригласительный 
беспилотник
На юге Сирии открылся новый фронт

В минувшие выходные в Сирии факти-
чески появился новый фронт. Израиль-
ская авиация провела самую масштаб-
ную операцию за все время сирийской 
войны, направленную против как прави-
тельственных сил, так и иранских воен-
ных объектов. В ходе этой акции Изра-
иль впервые за 35 лет потерял военный 
самолет, сбитый сирийскими ПВО. 
 Инцидент ставит в крайне деликатное 
положение Москву, которая, с одной 
стороны, поддерживает правительст-
во Башара Асада в Дамаске, но, с другой 
стороны, сохраняет тесные связи с Из-
раилем. Показательно, что всплеск на-
пряженности произошел спустя всего 
две недели после визита в Москву пре-
мьер-министра Биньямина Нетаньяху. 
Израильский лидер в очередной раз пы-
тался убедить президента РФ Владими-
ра Путина в том, что Иран, стремящийся 
закрепиться в Сирии, впрямую угрожает 
интересам еврейского государства.

Удары ВВС Израиля по сирийским ПВО 
и, как утверждается, по иранским военным 
объектам стали крупнейшей подобной опе-

рацией в этом районе с 1982 года. По версии 
властей Израиля, столь решительный от-
вет спровоцировала «провокация со сторо-
ны иранцев», запустивших с территории Си-
рии беспилотник в воздушное пространство 
еврейского государства.

Согласно данным израильского военно-
го командования, беспилотник вторгся в воз-
душное пространство страны в субботу утром 
и был сбит вертолетом «Апач» через полторы 
минуты после пересечения границы в райо-
не города Бейт-Шеан в долине реки Иордан. 
«БПЛА был направлен и контролировался 
иранскими силами с территории иранской 
базы в Сирии, расположенной близ Пальми-
ры»,— заявил официальный представитель 
Армии обороны Израиля Джонатан Конри-
кус. Обломки беспилотника, по словам изра-
ильских военных, позволяют точно опреде-
лить его происхождение. Член Кабинета ми-
нистров Израиля Юваль Штайниц в интер-
вью местному радио сообщил: аппарат сделан 
по образцу американского беспилотника RQ-
170, который был сбит иранцами в 2011 году.

мировая политика — с6

Понедельник  12 февраля 2018  №25/П (6263 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Для СФ на Петровке  
построят дополни тельный 
восьмиэтажный корпус —3

новости | Президента просят помочь с законом  
о сопровождаемом проживании инвалидов и остановить 
программу строительства психоневрологических интернатов —5

новости | Комиссия Генпрокуратуры  
выявила в Дагестане более 2,4 тыс. нарушений 
закона за неполный месяц работы —4

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

новости | Решения московских муниципалитетов 
о проведении местных референдумов в день 
президентских выборов отменены судами —3

07  Туристы 
расселились бюджетно 
Апартаменты и хостелы 
потеснили отели

07  Ритейлерам 
вернули iPhone 
Смартфоны Apple  
лидируют в программах  
trade-in

08  Компаниям грозят 
нефинансовые расходы 
Крупные ПАО потратят  
на дополнительную отчетность 
миллионы рублей

09  Энергетики делят 
недобытые инвестиции 
На 1,5 трлн рублей  
программы модернизации  
все больше претендентов

деловые  
новости

На месте крушения 
Ан-148 несколько сотен 
спасателей продолжали 
работать даже ночью  
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 12,8

миллиарда долларов составил счет текущих операций платежного баланса РФ в январе 2018 
года, по предварительной оценке Банка России. Показатель превысил прошлогодний уровень в 1,5 раза 
благодаря увеличению положительного сальдо внешней торговли товарами на фоне роста цен на ос-
новные статьи российского экспорта при умеренном увеличении импорта. Чистый вывоз капитала част-
ным сектором в январе 2018 года, по оценке ЦБ, составил $7,1 млрд, фактически вдвое превысив прош-
логодний уровень. Увеличение профицита счета текущих операций объясняет рост оттока капитала, 
который был связан главным образом с наращиванием иностранных активов банков и прочих секторов.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Заводы не торопятся  
за господдержкой

Государственная поддержка очень 
слабо востребована промышлен-
ными предприятиями, следует из 
опроса РСПП — в нем участвовало 
140 компаний из всех федеральных 
округов. По его данным, всем спек-
тром инструментов господдержки 
пользуются меньше трети компаний. 
В топ-5 институтов развития, по мне-
нию бизнеса, вошли Фонд развития 
промышленности (ФРП), регио-
нальные фонды поддержки малого 
и среднего предпринимательства, 
ВЭБ, Корпорация МСП и Российский 
экспортный центр (РЭЦ). Самой 
популярной формой господдержки 
являются субсидии (их получают 
24,1%, планируют получить 21,3%, 
не планируют — 54,6% опрошенных). 

На втором месте — пониженные 
налоговые ставки (применяют 15,5%, 
планируют воспользоваться 12,7%, 
не планируют — 71,8%), на треть-
ем — госгарантии (получают 8%, 
планируют — 10,1%, не планируют — 
81,9%). Нефинансовой поддержкой 
пользуются лишь 8% компаний (еще 
7,2% планируют и 84,8% не плани-
руют за ней обращаться). Самой же 
редкой формой господдержки явля-
ются льготные займы — получить их 
смогли только 4,3% респондентов 
(еще 15,7% планируют, а 80% и не 
планируют их получать). Напомним, 
что, к примеру, ФРП кредитует 
компании по ставке от 1% до 5% 
годовых сроком до пяти лет.

Также опрос показал низкую 
осведомленность бизнеса об инсти-
тутах развития: хорошо осведомлены 
об их работе до трети респондентов, 
столько же вообще о них не знают. 
«Процедуры получения господдер-
жки слишком забюрократизирова-
ны»,— отмечает директор РСПП по 
промполитике Светлана Макаревич. 
44% компаний указали на слишком 
большое количество документов 
при обращении за господдержкой, 
33,9% — на необходимость залога 
или поручительства, 33% — на 
избыточные требования. Четверть 
опрошенных считают, что заявки 
рассматриваются слишком долго. 
Так, по оценке РСПП, на то, чтобы 
получить льготный кредит ФРП, 
уходит около 150 дней (вместо 60 
по регламенту). 

Главные причины, по которым 
бизнес даже не обращается за 
господдержкой,— сложные проце-
дуры ее получения и последующей 
отчетности (43,5%) и неадекватные 
требования (38%) (см. диаграмму). 
Решением проблемы, по мнению 
бизнеса, может стать унификация 
требований к заявкам, перевод их 
в электронный вид, отказ от запро-
сов дополнительных материалов 
уже после подачи заявки и четкий 
срок ее рассмотрения. 

Дарья Николаева

ПРИЧИНЫ ОТКАЗА КОМПАНИЙ 
ОТ ОБРАЩЕНИЯ ЗА ГОСПОДДЕРЖКОЙ
(% РЕСПОНДЕНТОВ)    ИСТОЧНИК: РСПП.

Сложности получения 
и отчетности

Неадекватные требования 
и критерии

Отсутствие необходимости 
в господдержке

Отсутствие данных 
о работе институтов 
развития

Человеческий фактор 
в институтах развития 
(непонимание потребностей
бизнеса, некомпетентность)

Недостаточность средств
у институтов развития

Отсутствие доверия 
к господдержке 

2016 2017

45,7

43,5

31

38

31,4

22,2

17

19,4

8
16,7

11

9,3

8
9,3

В отсутствие прогресса в между-
народной политике климат на-
чинает играть все большую роль 
в глобальной торговле. Чинов-
ники ЕС уже заявили, что союз 
не будет заключать торговые со-
глашения со странами, не рати-
фицировавшими Парижское со-
глашение (ПС), а в ВТО начались 
консультации по внедрению по-
казателей улучшения окружа-
ющей среды в международную 
торговлю. РФ пока эти процессы 
прямо не затрагивают, но экспер-
ты не исключают, что «зеленые» 
пошлины войдут в инструмента-
рий торговой политики уже в бли-
жайшие годы.

«Зеленые» темы начинают иг-
рать все большую роль в междуна-
родных торговых соглашениях. В 
конце января ВТО объявила о стар-
те «глобального диалога по торгов-
ле и окружающей среде» — испол-
нительный директор профильной 
программы ООН Эрик Солхейм и 
генеральный директор ВТО Робер-
ту Азеведу анонсировали запуск 
совместной программы для «про-

движения использования торгов-
ли одновременно для укрепления 
экономики и улучшения окружа-
ющей среды». На прошлой неделе 
Еврокомиссия поддержала призыв 
Франции разработать новую торго-

вую политику под лозунгом «Нет Па-
рижского соглашения — нет торго-
вого соглашения»: теперь все новые 
торговые сделки с ЕС должны содер-
жать главу об устойчивом развитии, 
которая содержит однозначные от-

сылки на ратификацию и исполне-
ние Парижского соглашения.

«Для России не ожидается ника-
ких последствий, так как РФ плани-
рует ратифицировать соглашение 
в следующем году, эти высказыва-
ния определенно относятся только 
к США»,— пояснил 

”
Ъ“ советник по-

сла Франции в РФ по вопросам тран-
спорта, промышленности и устой-
чивого развития Станислав Энрион. 
Тем не менее потенциально подоб-
ные решения могут оказаться край-
не важными и для РФ, значительную 
часть экспорта которой составляют 
углеродоемкие товары (см. 

”
Ъ“ от 14 

ноября 2017 года).
«Решение ЕС может оказаться 

сильнее любых санкций. В ВТО так-
же намерены включать климатиче-
ские факторы в регулирование ме-
ждународной торговли. В отноше-
нии товаров, производство и потре-
бление которых сопряжено со зна-
чительными выбросами, рано или 
поздно будут применены ограни-
чительные меры в торговле»,— раз-
мышляет глава рабочей группы по 
климату РСПП Михаил Юлкин. «До 

сих пор в ВТО относились к подоб-
ным инструментам негативно, но 
круг стран и компаний, заинтересо-
ванных в использовании экологиче-
ских пошлин, растет. Все идет к то-
му, что такие пошлины войдут в ар-
сенал торговой политики в течение 
ближайшего десятилетия»,— согла-
шается и Игорь Макаров из ВШЭ.

Отметим, что перенос климатиче-
ской тематики в международную тор-
говлю происходит на фоне отсутст-
вия политических успехов: после бы-
строй ратификации и вступления ПС 
в силу (его ратифицировали уже 174 
страны из 191) из соглашения выш-
ли США, а объем глобальных выбро-
сов после трехлетней паузы, по пред-
варительной статистике, вновь на-
чал расти. Несмотря на прогресс воз-
обновляемой энергетики и сокра-
щение планов строительства новых 
угольных ТЭЦ в Китае и Индии, по-
требление угля растет в Турции, Ин-
донезии и Вьетнаме, сектор намере-
ны развивать Египет и Пакистан, а 
многие зарубежные инвестиции в 
сектор являются как раз китайскими.

Ангелина Давыдова

Климат ляжет на прилавки
Парижское соглашение входит в системы международной торговли
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Конгресс США утром в пятницу 
утвердил бюджетный план, по-
зволяющий избежать остановки 
работы правительства как мини-
мум до марта 2019 года. Догово-
ренность между республиканца-
ми и демократами предполагает 
дополнительное увеличение 
госрасходов на $300 млрд, боль-
шую часть из которых получит 
Пентагон. Для покрытия дефи-
цита в Минфине страны уже го-
товятся осуществить рекордный 
объем заимствований на рын-
ке. Эксперты же предупреждают 
о негативных последствиях это-
го для экономики в долгосрочной 
перспективе.

Бюджетный план США, согла-
сованный представителями обеих 
партий, был утвержден после того, 
как в ночь на пятницу истек срок, до 
которого законодатели должны бы-

ли согласовать бюджет, чтобы избе-
жать закрытия правительства из-за 
нехватки финансирования. После 
утверждения Палатой представите-
лей Конгресса и Сенатом документ 
подписал президент США Дональд 
Трамп. Предполагается, что акт по-
зволит избежать новой угрозы де-
фолта как минимум до марта 2019 го-
да (до этого срока разморожен пото-
лок госдолга, который сейчас состав-
ляет $20,5 трлн).

Помимо разморозки план пред-
полагает дополнительное увели-
чение госрасходов примерно на 
$300 млрд за два года (фактически 
речь идет о повышении лимита рас-
ходов, установленного бюджетным 
законом 2011 года, принятым пре-
имущественно республиканцами). 
В частности, речь идет о рекордном 
увеличении военных расходов — 
из $140 млрд, зарезервированных 

на 2018 фискальный год (начался 
в сентябре 2017 года), $80 млрд по-
лучит Пентагон, остальные средст-
ва будут направлены на борьбу с по-
следствиями ураганов и др. В целом 
военные расходы составят в этом 
году $700 млрд (прирост на 15% к 
прошлому году). Даже в админис-
трации президента запрашивали 
меньшую сумму — $668 млрд, при 
этом, согласно бюджетному плану 
на 2019 год, на военные цели зало-
жено $716 млрд.

В плане не оказалось одного из 
ключевых требований демократов 
— о защите статуса мигрантов, не-
легально ввезенных на территорию 
США в детстве. Обсуждение мигра-
ционной реформы возобновится 
уже на этой неделе — ранее Дональд 
Трамп пообещал отменить закон, да-
ющий временное разрешение на ра-
боту и проживание таким мигран-

там, при этом Белый дом готов раз-
менять гарантии для них на финан-
сирование строительства стены на 
границе с Мексикой.

Минфин страны на фоне расту-
щего дефицита уже объявил о ре-
кордном объеме новых займов 
— по прогнозу, только в первом 
квартале этого года они составят 
$441 млрд (максимум за восемь лет). 
По оценкам аналитиков, в этом го-
ду дефицит вырастет до $765 мл-
рд (в прошлом году — $665,8 мл-
рд), а в 2019-м и вовсе может пре-
высить $1 трлн. Помимо некомпен-
сированного увеличения госрасхо-
дов, одобренного на прошлой не-
деле, давление на бюджет окажет и 
сокращение налоговых поступле-
ний в рамках масштабной налого-
вой реформы (она приведет к росту 
дефицита на $1,5 трлн за десять лет). 
Более того, уже сегодня Дональд 

Трамп представит бюджет-2019, в 
котором, как ожидается, будут опи-
саны инфраструктурные инициати-
вы суммарно на $1,5 трлн.

«Соглашение приведет к более 
высокому уровню дефицита бюдже-
та, чем при Рональде Рейгане, к кон-
цу 2019 года разрыв между дохода-
ми и расходами может приблизить-
ся к 5%»,— отмечает Майкл Пирс из 
Capital Economics. По его оценке, 
фискальный эффект утвержденно-
го пакета эквивалентен 0,7% ВВП, 
что сопоставимо с налоговой ре-
формой. При этом уже за рамками 
2019 года более высокие долги бу-
дут оказывать на экономику скорее 
негативное влияние, предупрежда-
ют в центре, сначала такое стиму-
лирование разгонит ВВП и инфля-
цию, но затем может последовать 
более значительный спад.

Татьяна Едовина

Американскому госдолгу подняли шлагбаум
Конгресс США утвердил масштабное увеличение госрасходов

Создание суверенных фондов 
(СФ) в сырьевых странах без 
включения их в общий, более ши-
рокий контекст финансовой по-
литики рискованно, предпола-
гают экономисты МВФ в обзоре 
экономики таких накоплений. 
Российский опыт создания суве-
ренных фондов укладывается в 
рекомендации МВФ, но на тре-
тьей стадии развития таких про-
ектов — на ней сейчас находится 
Фонд национального благососто-
яния (ФНБ) — МВФ рекомендует 
четко зафиксировать приоритеты 
инвестирования. Слияние двух 
суверенных фондов РФ в единый 
ФНБ это осложняет — результат 
в перспективе не будет вписы-
ваться в классификацию МВФ.

Обзор МВФ «Суверенные фон-
ды в сырьевых странах: как управ-
лять финансовыми потоками в кон-
тексте национального платежно-
го баланса» подготовлен экономи-
стом фонда Абдуллой аль-Хасаном 
и тремя его коллегами: Сью Брэйк, 
бывшим главным стратегом ново-
зеландского фонда NZ Super Fund, 
Майклом Папаиоанну, бывшим гла-
вой профильного подразделения 
МВФ, и Мартином Сканке, экс-ми-

нистром финансов Норвегии. Ис-
следование выпущено в серии ра-
бочих докладов МВФ.

Основная его цель — сформиро-
вать единый взгляд МВФ на разви-
тие этих институтов в мире по ито-
гам кризисов 2008–2009 и 2014–
2016 годов. Очевидно, что общеэ-
кономический кризис, давший но-
вый импульс развитию СФ в сырье-
вых странах, и особенно «нефтяной 
шок» 2014 года изменили отноше-
ние ведущих стран—сырьевых экс-
портеров к накоплению и расходо-
ванию резервов. МВФ в обзоре дает 
собственный взгляд (после обсужде-
ния он имеет шансы стать официаль-
ным подходом фонда, транслируе-
мым в его политике и рекомендуе-
мый странам—участникам МВФ) на 
тему, которую в первом десятилетии 
2000-х, во время последней общеми-
ровой дискуссии о СФ, рассматри-
вали мало,— на внутреннюю роль 
фондов в национальной экономике 
и инвестиционном процессе.

В работе используется собствен-
ная классификация фондов в зави-
симости от стратегии: стабилизаци-
онные (чисто бюджетный инстру-
мент), фонды накопления (аналоги 
российского Резервного фонда, су-

ществовавшего до 2017 года), фонды 
развития (инвестирующие в наци-
ональную экономику по нерыноч-
ным принципам), пенсионные ре-
зервные фонды (исходный мандат 
Фонда будущих поколений, затем 
ФНБ в РФ) и корпорации по инвести-
рованию резервов (снижают потен-
циальный недобор прибыли цен-
тробанков от консервативной поли-
тики размещения резервов). Как ак-
туальные для сырьевых стран в рабо-
те рассматриваются первые два ин-
ститута — стабилизационные фон-
ды и фонды накопления.

В логике работы российский 
ФНБ в 2009–2017 годах — едва ли 
не идеально вписывающийся в нее 
суверенный фонд. Так, рекомен-
дованный МВФ «цикл работы СФ» 
в три стадии (снижение задолжен-
ности в экономике, создание СФ, 
определение долгосрочных усло-
вий инвестирования) полностью 
описывает эволюцию ФНБ, сейчас 
находящегося в третьей стадии. 
«Бюджетное правило» вместе с ма-
кростабилизацией в РФ, а также ко-
ординация ЦБ и Минфина в 2017 го-
ду в вопросах применения «времен-
ного бюджетного правила» впол-
не соответствуют рекомендациям 

МВФ рассматривать СФ в том чи-
сле как внутриэкономический фак-
тор (напомним, в начале 2000-х за-
главной задачей СФ была «стерили-
зация» доходов в привязке к состо-
янию платежного баланса, то есть 
превращение СФ в фактор внеш-
ний). Нынешний подход и прави-
тельства РФ, и МВФ сложнее — так, 
экономисты фонда описывают, ссы-
лаясь на российский и норвежский 
опыт, перспективную модель фи-
нансового СФ, обращая внимание 
на то, что такие фонды могут выпол-
нять стабилизирующую роль, даже 
несмотря на относительно неболь-
шие размеры.

В остальном же МВФ призывает 
страны обращать внимание на ба-
зовую закономерность, определяю-
щую механику работы СФ: каждому 
доллару экспорта соответствует сум-
ма трех компонентов — сокращения 
экспорта из других секторов, увели-
чения импорта и роста требований 
других стран в форме аккумуляции 
финансовых активов. Кроме этого, 
МВФ также констатирует, что созда-
ние СФ уменьшает краткосрочную 
стабильность в экономике (увеличи-
вая долгосрочную) и влияет на рав-
новесие ставок. Отдельно МВФ опи-

сывает приоритеты альтернативных 
сценариев в виде снижения уров-
ней суверенного долга, признавая, 
что значение для экономики имеет 
лишь чистая внешняя позиция по 
долгам, но не абсолютный размер 
внешнего долга.

Отметим, как раз к выходу обзо-
ра МВФ он становится для РФ менее 
актуальным: слияние ФНБ с Резерв-
ным фондом с 2018 года во многом 
выключает его из классификации 
МВФ, открывая возможность для ин-
вестирования резервов (после нако-
пления пороговых значений в 7% 
ВВП) в национальную экономику 
и потенциального превращения в 
фонд развития. Третья стадия созда-
ния СФ, по расчетам МВФ, должна со-
провождаться определением четких 
долгосрочных приоритетов инвес-
тирования, в том числе внутренне-
го, со строгим и сложным расчетом 
полных формул рентабельности вло-
жений (СФ, по мнению МВФ, в целом 
не должен предоставлять экономике 
ресурсы дешевле, чем рыночные). Во 
многом это тот самый этап, которо-
го в России подавляющее число част-
ных бенефициаров расходов ФНБ хо-
тело бы по возможности избежать.

Дмитрий Бутрин

Суверенный фонд подросткового возраста
Российский ФНБ начал выпадать из классификации МВФ
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Мировая «климатическая» повестка ищет себе место в междуна-
родной торговле, а значит, и в потребительской корзине  
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Сенаторов пристроят  
на Петровке
УДП расширяет площади для органов власти

Как стало известно ”Ъ“, по-
сле отказа от создания парла-
ментского центра на северо-
западе Москвы Федеральное 
собрание расширит свои вла-
дения в историческом цент-
ре столицы. Вслед за рекон-
струкцией здания Госдумы 
начнется строительство вось-
миэтажного здания Совета 
федерации (СФ) с переходом 
в нынешнюю резиденцию. 
Кабинетов в ней не хватает 
для 90 сенаторов и новых чле-
нов СФ, которых вправе на-
значить президент. Оба про-
екта (общей стоимостью 
более 2,3 млрд руб.) реализу-
ет управделами президента 
(УДП) одновременно с рекон-
струкцией Дома правительст-
ва и комплекса «Старая пло-
щадь», где размещаются 
чиновники кремлевской ад-
министрации.

«Строительство администра-
тивного здания с парковочными 
машино-местами и надземным 
переходом в здание СФ» по адре-
су: Петровка, 17, стр. 19 заплани-
ровано в федеральной адресной 
инвестиционной программе (ФА-
ИП). На разработку проекта в 2018 
году выделено 60 млн руб., на 
строительство в 2019 и 2020 годах 
— в целом 1,63 млрд руб. Строй-
ка запланирована на задворках 
двух занимаемых СФ на Большой 
Дмитровке основных объектов 
— бывшего здания Госстроя (1983 
года постройки) и соседнего архи-
тектурного памятника.

Заказчиком проекта выступа-
ет УДП, отвечающее за эксплуа-
тацию всех зданий высших орга-
нов власти. Проектировать зда-
ние будет НИЦ «Строительство» 
во главе с бывшим главным архи-
тектором Москвы Александром 
Кузьминым, рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник в СФ. Данные о заключенных 
с НИЦ госконтрактах не опубли-
кованы, но сам проектировщик 
уже заказал ГБУ «Мосгеотрест» 
как единственному поставщику 
разработку плана участка строй-
ки за 496,5 тыс. руб. Расположен-
ное там ветхое здание 1917 года 
постройки будет снесено, на его 
месте, по словам собеседников 

”
Ъ“ в СФ, будет построено здание 

высотой восемь этажей (в том чи-
сле два подземных), соединенное 
переходом с главным корпусом. 
Это позволит разместить недоста-
ющие кабинеты для 90 сенаторов 
(более половины их общего чи-
сла — 170) и сотрудников аппара-
та, которые вынуждены работать 
в здании на Новом Арбате (оно бу-
дет освобождено и передано УДП). 
Кроме того, кабинеты понадобят-
ся для 17 потенциальных членов 
СФ, которые могут быть назначе-
ны по «президентской квоте» (со-
ответствующие поправки к Кон-
ституции приняты в 2014 году, но 

места в верхней палате до сих пор 
пустуют). Как пояснил 

”
Ъ“ один из 

сотрудников СФ, «одни сенаторы 
не могут быть равнее других», по-
этому их размещение по разным 
адресам вызывало недовольст-
во «отселенных». Площадь про-
ектируемого корпуса составит до 
14 тыс. кв. м, что почти удвоит за-
нимаемую сейчас СФ площадь в 
этом квартале.

Отметим, что этот проект был 
предусмотрен еще указом прези-
дента Бориса Ельцина от 6 марта 
1996 года «О реконструкции, тех-
ническом переоснащении и рас-
ширении комплекса зданий СФ». 
Для строительства на прилегаю-
щих к нему территориях «адми-
нистративного здания и гости-
ницы на 200 номеров» Борис Ель-
цин распорядился привлечь ино-
странный кредит и высококва-
лифицированных специалистов, 
разрешив начать стройку «до ут-
верждения проектно-сметной до-
кументации», «применять высоко-
качественные стройматериалы: 

естественный камень, цветные 
металлы, ценные породы дерева, 
художественное литье, лепнину», 
повышенные тарифы и смету. Мэр 
Юрий Лужков, в соответствии с 
указом, велел выселить из здания 
на Петровке ПТУ и поручил Мо-
скомархитектуре «представить 
предложения по размещению зда-
ния гостиницы типа 

”
четыре зве-

зды“ на 200 мест для СФ в преде-
лах пешеходной доступности от 
зданий СФ на Большой Дмитров-
ке». Однако после кризиса 1998 го-
да власти от идеи кредита отказа-
лись, правительство распоряди-
лось начать стройку на Петровке 
лишь после того, как планы строи-
тельства единого парламентского 
центра в Нижних Мневниках бы-
ли фактически аннулированы. На-
помним, это подтверждал спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, ком-
ментируя планы реконструкции 
здания Госдумы на Охотном Ряду 
(см. 

”
Ъ“ от 6 февраля). Она запла-

нирована на 2018 год, согласно 
ФАИП, на это выделено 710,4 млн 
руб. Для гостиницы спустя 20 лет 
после указа президента места ря-
дом со зданием СФ уже нет, под-
твердил источник 

”
Ъ“, отметив, 

что строительство нового админи-
стративного корпуса осложняет 
спецрежим окружающих строй-
площадку объектов. 

Кроме расширения парла-
ментских площадей, УДП после 
президентских выборов займет-
ся реконструкцией Дома прави-
тельства на Краснопресненской 
набережной. По словам пресс-се-
кретаря премьера Дмитрия Мед-
ведева Натальи Тимаковой, «ра-
боты будут касаться некоторых 
обветшалых элементов фасада и 
ряда залов для проведения меро-
приятий, которые не ремонтиро-
вались более 15 лет». Напомним, 
Белый дом, в котором раньше за-
седал Верховный совет РФ, при-
шлось восстанавливать после 
его обороны во время конститу-
ционного кризиса 1993 года. Го-
спожа Тимакова отметила, что 
работы будут проводиться посте-
пенно — с учетом ограниченно-
сти выделяемых средств и чтобы 
не мешать текущей работе. Со-
гласно ФАИП, в 2018–2020 годах 
на это выделено 513,5 млн руб., 
общий объем инвестиций на ре-
конструкцию комплекса с 2007 
по 2021 год должен составить 
5,821 млрд руб. Ранее УДП так-
же реконструировало за 1,26 мл-
рд руб. бывший особняк Варва-
ры Морозовой на Воздвиженке, 
14, он был приспособлен под дом 
приемов правительства «для вре-
менного размещения глав ино-
странных делегаций» с зимним 
садом и закрытым бассейном 
под ним, говорится на сайте про-
ектировщика Сергея Ткаченко. В 
2017 году УДП планировало зака-
зать проект «реконструкции зда-
ния правительства с надстрой-
кой» на Миусской площади, од-
нако в этом году объект в ФАИП 
не фигурирует.

Отметим, что в 2019 году долж-
на завершиться и десятилетняя 
реконструкция высотного зда-
ния МИДа по заказу самого ми-
нистерства: ее стоимость превы-
сит 10 млрд руб., из них осталось 
освоить 1,88 млрд в 2018 году и 
1,65 млрд руб.— в 2019-м.

Между тем УДП продолжает ре-
конструировать для размещения 
чиновников администрации пре-
зидента комплекс «Старая пло-
щадь»: по данным ФАИП, три зда-
ния в рамках проекта стоимостью 
1,67 млрд руб. (к концу 2019 года 
осталось освоить 851 млн руб.), в 
2021 году будет готово здание кон-
ференц-зала, на него осталось по-
тратить более 1,1 млрд руб. Ранее 
были реконструированы холо-
дильная станция и здание столо-
вой общей стоимостью более 1,9 
млрд руб. Еще 335 млн руб. были 
потрачены на «мероприятия по 
повышению безопасности с уче-
том воссоздания фрагментов Ки-
тайгородской стены» (от воссозда-
ния в итоге отказались).

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Евгения Крючкова,  
Наталья Корченкова

Эксперты открыли  
отчет по штабам
В КГИ изучили,  
кто представляет кандидатов в регионах

Предвыборные штабы Владимира 
 Путина сосредоточены не столько на 
«организационной роли», сколько на вы-
полнении «функции общественных при-
емных», а входящие в них представите-
ли социальной и патриотической сфер 
должны помочь «дополнительной моби-
лизации» электората «в условиях опасе-
ния низкой явки», говорится в докладе 
Комитета гражданских инициатив (КГИ). 
По словам автора доклада Александра 
Кынева, анализ состава региональных 
штабов позволяет проследить внутри-
элитные конфликты в регионах и в це-
лом «замерить состояние политическо-
го поля». 

Доклад КГИ посвящен анализу состава 
региональных штабов кандидатов в пре-
зиденты. Как пояснил 

”
Ъ“ его автор Алек-

сандр Кынев, «состав штабов отражает об-
щую стратегию кампаний кандидатов», и 
через этот показатель можно «замерить со-
стояние политического поля». В штабах кан-
дидатов от крупных партий — КПРФ, ЛДПР, 
«Яблока» — как правило, «кампанией зани-
маются те же люди, которые занимаются 
партией». Только три кандидата, которые 
проявили в регионах «публично заметную 
активность», работают со штабами, «не то-
ждественными партийным сетям», отмеча-
ет эксперт: Владимир Путин (самовыдви-
жение), Ксения Собчак (выдвинута от «Гра-
жданской инициативы») и Алексей Наваль-
ный (не был зарегистрирован).

В кампании Владимира Путина «офици-
альные предвыборные штабы играют роль 
не организационную», а скорее «выполня-
ют функции публичных общественных 
приемных», говорится в докладе. Они были 
созданы «одновременно с сообщениями о 
том, что необходимый минимум подписей 
уже собран». В то же время «реальную орга-
низационную работу» ведут исполкомы ре-
гиональных отделений «Единой России» и 
ОНФ, местные администрации, говорится 
в докладе. Официальной информации об 
этом нет, но даже анализ публичных фигур 
в штабах кандидатов позволяет «понять, на 
кого ориентирована кампания кандидата, 
кто является ее целевой группой», говорит 
Александр Кынев.

В штабах Владимира Путина оказались в 
основном люди с «нишевой известностью», 
отмечает автор доклада: «Нет политиков, 

зато есть очень много представителей со-
циальной сферы, патриотических органи-
заций». Дело в том, что «доверенные лица 
символизируют и представляют наиболее 
стабильно голосующие и при этом поддер-
живающие власть группы избирателей» — 
бюджетников, людей старшего возраста. Это 
в условиях опасения низкой явки поможет 
«их дополнительной электоральной моби-
лизации», полагает господин Кынев.

При этом данные о руководстве регио-
нальных штабов «публикуются несистем-
но», а в некоторых субъектах их состав неиз-
вестен, говорится в докладе. «В ряде случа-
ев это связано с внутренней борьбой в мест-
ных элитах за право войти в штаб и попытка-
ми конкретных местных политиков и обще-
ственных деятелей интерпретировать это в 
своих интересах»,— объясняет автор докла-
да. Например, «существенные различия по 
составу участников инициативной группы 
по выдвижению Путина и назначенными за-
тем доверенными лицами отмечены в Дагес-
тане». Интрига вокруг возможных сопредсе-
дателей штаба была и в Санкт-Петербурге (об 
этом писал 

”
Ъ“).

Основная часть региональных штабов 
Ксении Собчак так или иначе связана с 
движением «Открытая Россия», отмечает-
ся в докладе, и «в отличие от формальных 
штабов в поддержку Путина, они одновре-
менно являются реально организующими 
и проводящими кампанию структурами». 
В то же время значительная часть штабов 
упоминается на сайте кандидата «без каких 
бы то ни было указаний на то, кто ими ру-
ководит». Штабы Алексея Навального, ко-
торый призывает к бойкоту выборов, ра-
ботают на организацию «забастовки изби-
рателей» и демонстрируют «дистанцирова-
ние от истеблишмента», отмечает автор до-
клада: в них нет ни заслуженных демокра-
тов, ни бывших депутатов, зато есть «лю-
ди крайне молодые». «Ориентир на вовле-
чение в политику нового пласта людей»,— 
говорит Александр Кынев. Показательно, 
по его словам, и то, что Алексей Навальный 
пока «рекордсмен по выпуску агитпродук-
ции». Узнать о выборах и кандидатах мож-
но «в основном через новости в СМИ и по-
литизированный сегмент интернета», но 
«обыватель» подробностей кампании не 
видит, отмечает господин Кынев.

Иван Синергиев

Д
М

И
ТР

И
Й

 Д
У

ХА
Н

И
Н

Оппозиционным 
муниципалитетам  
отказали в референдумах
Суд встал на сторону прокуратуры

В двух районах Москвы — Академиче-
ском и Якиманка — по иску прокуратуры 
суды отменили решения муниципали-
тетов о проведении местных референ-
думов в день президентских выборов. 
Прокуроры сочли, что предложенные во-
просы не являются вопросами местного 
значения. Депутаты собираются обжа-
ловать решения райсудов в Мосгорсу-
де. Политолог считает, что проведение 
в день выборов референдумов в «про-
тестных» районах может привести к не-
желательным результатам.

Судья Гагаринского райсуда Ольга Колес-
ниченко отменила решение совета депута-
тов муниципального округа (МО) Академи-
ческий о проведении 18 марта местного ре-
ферендума. На обсуждение предлагалось вы-
нести вопрос о внесении изменений в Ген-
план для ограничения «предельной высот-
ности будущего строительства» в Академи-
ческом районе 30 м (см. 

”
Ъ“ от 24 января). С 

решением совета был не согласен гагарин-
ский межрайонный прокурор Николай Ба-
тищев, который направил в суд администра-
тивный иск о признании незаконным и от-
мене решения о проведении референдума. 
В иске он указал, что вопрос референдума не 
относится к вопросам местного значения.

Депутаты указали, что в соответствии 
с Конституцией местное самоуправление 
(МСУ) осуществляется гражданами путем ре-
ферендума, а инициатива референдума при-
надлежит органам МСУ. Они отметили, что, 
прежде чем обратиться в правительство Мо-
сквы с предложением внести изменения в 
Генплан, «совет депутатов принял обосно-
ванное решение путем референдума учесть 
общественное мнение по данному вопросу».

В ходе заседания прокурор поинтересо-
вался у депутатов, планируется ли выделе-
ние средств на проведение референдума, и 
после получения утвердительного ответа де-
путата Татьяны Васандани отметил, что «про-
куратура выступает в защиту жителей Ака-
демического района». «Если вы реально не 
добьетесь каких-либо положительных ре-
шений по референдуму, в таком случае из 
местного бюджета они (средства.— 

”
Ъ“) ка-

ким образом расходуются?» — спросил про-
курор. «Любой ответ является успешным ре-
зультатом референдума, так как таким обра-
зом учитывается мнение жителей Акаде-
мического района»,— ответил депутат Ан-
тон Стусов. По его словам, в бюджете муни-
ципального округа заложено 3 млн руб. для 
проведения референдума.

Суд удовлетворил требования прокура-
туры. Татьяна Васандани сказала 

”
Ъ“, что со-

вет депутатов планирует обжаловать реше-
ние в Мосгорсуде. «Может быть, мы дойдем 
и до Европейского суда. Этот процесс — по-
становочный спектакль. Нет никаких огра-
ничений по тратам. У нас есть бюджет, кото-
рый мы можем тратить на референдум»,— 
отметила она.

В районе Якиманка по иску прокуратуры 
судья Замоскворецкого райсуда Нелли Рубцо-
ва также признала незаконным решение со-
вета депутатов о проведении референдума 18 
марта. Депутаты Якиманки 25 января реши-
ли вынести на референдум вопросы о пере-
носе памятника Владимиру Ленину с Калуж-
ской площади в парк «Музеон»; об установке 
памятника первому президенту Узбекиста-
на Исламу Каримову и фонтана в сквере, на-
званном в его честь; об ограничении предель-
ной высотности строительства на террито-
рии округа 30 м. Представитель прокуратуры 
на суде также заявляла, что вопросы не отно-
сятся к вопросам местного значения и имеют 
«множественное толкование». Глава МО Яки-
манка Андрей Морев сказал 

”
Ъ“, что решение 

будет обжаловано в Мосгорсуде.
В Хорошевском муниципальном окру-

ге в начале декабря совет депутатов поддер-
жал инициативную группу, которая собира-
лась вынести на референдум вопросы о со-
хранении парка «Березовая роща» и о пар-
ковочных местах. Савеловская межрайон-
ная прокуратура признала незаконным ре-
шение депутатов. Как сказала 

”
Ъ“ глава ини-

циативной группы депутат Любовь Якубов-
ская, она начала распространять обращение 
к жителям округа: им предлагается «вписать 
слово 

”
референдум“ в клеточки бюллетеня» 

18 марта. Депутат отмечает, что «все бюлле-
тени со словом 

”
референдум“ будут посчи-

таны и учтены в отдельной графе 
”
недейст-

вительные бюллетени“». «Мы не бойкотиру-
ем выборы, а используем их для того, чтобы 
отстоять свое право на референдум»,— по-
яснила она 

”
Ъ“.

«Сейчас идет борьба за тех, кто придет на 
избирательные участки,— говорит полито-
лог Александр Кынев.— Проведение рефе-
рендумов в «протестных» районах Москвы 
может привести к нежелательным резуль-
татам на президентских выборах, считают 
власти. А там, где вопросы безобидные, на-
пример школьные референдумы, власти 
пытаются их сами инициировать»,— сказал 
эксперт. Отметим, что в районе Якиманка 
кандидаты от «Яблока» в муниципалитете 
получили 9 из 10 мандатов, а в районе Ака-
демический все 12 мандатов получили оп-
позиционеры.

Лиза Миллер

Прокуроры примут меры  
цифрового реагирования
Надзорное ведомство планирует к 2025 году  
полностью перейти на электронный документооборот

Генпрокуратура и Минкомсвязь РФ под-
готовили паспорт проекта «цифровой 
трансформации» надзорного ведомст-
ва. Если этот план будет исполнен, сро-
ки передачи поступающих в прокурату-
ру обращений исполнителям сократятся 
с максимальных сегодня нескольких 
недель до нескольких часов. При этом 
у каждого прокурора должны появиться 
«персональный электронный почтовый 
ящик» и цифровая подпись. Проект бу-
дут реализовывать НИИ «Восход» и «Ро-
стелеком». В ведомстве пока затруд-
няются оценить стоимость проекта, но 
признают, что речь идет о «нескольких 
сотнях миллионов» рублей.

О проекте «паспорта цифровой трансфор-
мации» 

”
Ъ“ рассказал начальник управле-

ния правовой статистики и информатиза-
ции Генпрокуратуры Олег Инсаров. По его 
словам, за разработку проекта и софта для 
него отвечает московское ФГБУ НИИ «Вос-
ход», а за прокладку сетей и их безопасность 
— «Ростелеком». Соответствующее распоря-
жение правительства РФ было подписано 
19 декабря. Речь идет о создании к 2025 го-
ду системы, которая должна соединить в од-
ной сети все структуры ведомства — от Ге-
неральной до районных прокуратур. Они 
должны будут полностью перейти на элек-
тронный документооборот, а все прокуро-
ры, по плану, получат по персональному ве-
домственному почтовому ящику — всего 
около 50 тыс. адресов. В проекте также зна-
чится создание 87 залов и почти 3 тыс. рабо-
чих мест, оборудованных для конференцсвя-
зи, а также около 25 тыс. рабочих мест с IP-

телефонией. Господин Инсаров затруднил-
ся назвать объем вложений, которых потре-
бует этот проект. «В ближайшее время мы за-
кажем в 

”
Восходе“ системный проект, в ко-

тором и будет указана конкретная сумма. По 
предварительным подсчетам, речь идет, ве-
роятно, о сотнях миллионов рублей. Понят-
но, что имеющегося у нас бюджета для пол-
ной реализации такого проекта явно недо-
статочно, и, вероятно, придется просить ка-
кую-то часть средств у руководства»,— сооб-
щил господин Инсаров.

Одним из ключевых показателей успеш-
ности проекта в его паспорте значится по-
вышение «уровня удовлетворенности» гра-
ждан от взаимодействия с прокуратурой до 
90%. «Сейчас не редкость случаи, когда при-
шедшее в Генпрокуратуру обращение идет 
до исполнителя в районной прокуратуре по 
нескольку недель. За почтовые службы мы 
отвечать не можем. Проект подразумевает, 
что путь от приема обращения нами до кон-
кретного исполнителя резко сократится. В 
паспорте мы написали срок с запасом — два 
дня от Генпрокуратуры до прокуратуры ре-
гиона, но в реальности речь должна будет ид-
ти о нескольких часах»,— сообщил Олег Ин-
саров. Он считает, что это снимет и некото-
рые внутренние проблемы ведомства. «Мно-
гие районные прокуроры жалуются, что об-
ращения до них идут так долго, что на реаги-
рование им остается один-два дня. Соответ-
ственно, качество реагирования не может не 
страдать. Эта проблема тоже решится после 
перехода на цифру»,— объяснил он.

Пилотный проект по полному переходу на 
электронный документооборот уже весной 

планируют запустить в Приволжской транс-
портной прокуратуре. «Мы выбрали именно 
это подразделение, потому что Приволжская 
транспортная прокуратура по собственной 
инициативе разработала некоторые элемен-
ты этой системы»,— рассказал Олег Инсаров. 
По его словам, в этом ведомстве конферен-
цсвязь уже «позволила сэкономить до 3 млн 
руб. в год на командировках». «Зона ответст-
венности Приволжской транспортной проку-
ратуры — от Владимирской области и почти 
до Урала. А надо хотя бы раз в месяц провести 
оперативную планерку. А коллегии? А отче-
ты, которые прокуроры должны сдавать лич-
но? В Приволжской транспортной прокура-
туре посчитали, что более чем из 200 рабочих 
дней в году некоторые сотрудники находи-
лись где-то в пути по 100 дней. Поэтому при-
няли решение ввести конференцсвязь, за-
купили необходимое оборудование. Теперь 
нажатием кнопки руководитель прокурату-
ры может связаться с любым подчиненным, 
и этот подчиненный всегда на месте»,— рас-
сказал господин Инсаров.

Не адаптированных к таким переменам 
прокуроров он пообещал «учить компьютер-
ной грамотности на специальных курсах»: 
«В конце концов электронную цифровую 
подпись получит каждый из них. И докумен-
ты, к примеру, от генпрокурора, будут при-
ходить именно ему. И он либо будет посто-
янно привлекать подчиненных, чтобы они 
за него постоянно работали в электронной 
системе, либо поймет, что электронная под-
пись — его второй паспорт, и освоится в но-
вой реальности сам».

Сергей Валентинов

Для размещения  
сенаторов построят 
новое восьмиэтажное 
здание на Петровке,  
объединенное со зда-
нием на Большой 
Дмитровке надзем-
ным переходом  
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Результаты проверки Генпроку-
ратуры РФ в Дагестане показа-
ли, насколько массовыми были 
нарушения закона, допущенные 
в последние годы в самых раз-
ных сферах жизни республики, 
в том числе в работе следствия 
и представителей госвласти. Те-
перь очевидно, что после арестов 
бывших премьера, двух его за-
мов и министра образования под 
следствием окажутся еще десят-
ки чиновников различного уровня.

На совещании в Махачкале с уча-
стием врио главы республики Вла-
димира Васильева и генерального 
прокурора России Юрия Чайки бы-
ли озвучены лишь самые вопию-
щие факты. Комиссия Генпрокурату-
ры, начавшая проверку в республи-
ке в середине января, выявила за не-
полный месяц более 2,4 тыс. наруше-
ний закона. По результатам ее рабо-
ты возбуждено более 70 уголовных и 
433 административных дела.

Надзорное ведомство заметило, 
наконец, особняки первых лиц ре-
спублики и других высокопостав-
ленных чиновников, построенные 
на самом берегу Каспийского моря 
за последние два десятилетия. Еще 
при первом президенте Дагеста-
на Муху Алиеве депутаты Народно-
го собрания большинством голосов 
узаконили незаконные постройки, 
практически перекрывшие доступ 
к побережью на протяжении мно-
гих километров. «Как оказалось, са-
мые большие дома в республике — 
у должностных лиц, причем нахо-
дятся они порой в водоохранной зо-
не,— заметил непорядок генпроку-
рор Чайка.— Разберитесь, на какие 
средства они построены…»

Заметила прокурорская комиссия 
и шесть давно существующих неочи-
щенных канализационных стоков в 
море. Руководители управления Рос-
природнадзора, закрывавшие глаза 
на происходящее, вскоре могут стать 
фигурантами уголовного дела.

Открытием для Москвы стала и 
проблема набора кадров в мини-
стерства и ведомства по тухумному 
принципу (тухум — род в Дагестане). 
«Необходимо исключить факты за-
мещения должностей государствен-
ной и муниципальной служб на ос-
нове подчиненности и подконтроль-
ности лицами, состоящими в близ-
ких родственных отношениях, уча-
стия руководителей госорганов в де-
ятельности коммерческих организа-
ций»,— заявил господин Чайка.

По данным, которые озвучил на 
совещании заместитель генпроку-
рора Иван Сыдорук, проверка выя-
вила более 350 нарушений антикор-
рупционного законодательства. Об 
участии в коммерческих структурах 
не сообщили семь заместителей ми-
нистров, шесть советников высших 
должностных лиц республики и 14 
других чиновников.

«Жестко пресечь» призвал генпро-
курор и факты хищения средств при 
выделении грантов на развитие АПК 
и малого бизнеса, а также средств, 
предназначенных на обеспечение 
занятости населения и обязательное 
медицинское страхование.

Суммы, пропущенные через про-
веденные с нарушениями госзакуп-
ки, составили миллиарды рублей. 
Фигурантами уголовных дел могут 
стать в ближайшее время руково-
дители Агентства по дорожному хо-
зяйству, ГКУ «Дирекция единого за-
казчика-застройщика» и управле-
ния ЖКК Махачкалы, заключившие 
контракты без проведения торгов 
на 3,8 млрд руб. В Министерстве тру-
да и соцразвития 740 млн руб. было 

потрачено на оплату контрактов, за-
ключенных с родственником одного 
из сотрудников.

70 преступлений в Дагестане, в 
том числе три террористического 
характера, доложил замгенпроку-
рора, были просто скрыты от следст-
вия для улучшения статистики. Как 
выяснилось, уголовное дело против 
главного архитектора Махачкалы 
Магомедрасула Гитинова было воз-
буждено лишь после вмешательст-
ва комиссии Генпрокуратуры, хотя 
сообщения о превышении им долж-
ностных полномочий были зафик-
сированы еще в июле прошлого го-
да. Таким образом, под следствием 
могут оказаться и сотрудники пра-
воохранительных органов, месяца-
ми, а то и годами не замечавшие все-
возможные нарушения.

Отдельной темой совещания ста-
ли нарушения в сфере оборота зе-
мель. Как сказал Иван Сыдорук, от-
сутствие сведений о границах тер-
риториальных зон, неполный када-
стровый учет (Росреестром оформле-
но менее половины земель в респу-
блике), самозахват и незаконная пе-
редача земли в третьи руки, наруше-
ние охранных зон, незаконная вы-
дача разрешений на строительство 
привели к хаосу в этой сфере. Ущерб 
от плохой работы Росреестра, сказал 
докладчик, превысил 143 млн руб.

Сорвана программа переселения 
из аварийного жилья — более 800 се-
мей продолжают жить в аварийных 
домах. Однако бывший премьер ре-
спублики Абдусамад Гамидов, нахо-
дящийся сейчас под следствием вме-
сте с двумя своими замами, доложил 
Москве об успешной реализации 
программы переселения из аварий-
ного жилья, которая, по словам го-
сподина Сыдорука, «не выполнена».

В 2013–2016 годах органы мест-
ного самоуправления не выплатили 
более 80 млн руб. субсидий на опла-
ту коммунальных услуг. А из-за завы-
шения тарифов энергоснабжающие 
организации предъявили населе-
нию счет, превышающий их реаль-
ные расходы на 40 млн руб.

В перечне злостных нарушителей 
закона оказались также «Газпром 
межрегионгаз Махачкала», «Спецгаз-
стройсервис», управление Федераль-
ной службы судебных приставов, ре-
спубликанская инспекция труда, 
Министерство образования и науки, 
Роспотребнадзор. Отдельное внима-
ние было уделено ФОМС — в рабо-
те его республиканского отделения 
выявлены и выделение денежных 
средств на «мертвые души», и созда-
ние большого количества частных 
клиник, аффилированных с долж-
ностными лицами республики и ис-
пользовавшихся для хищения выде-
ляемых средств.

Судя по данным, озвученным на 
совещании, отдельное внимание бу-
дет уделено проблеме хищения бюд-
жетных средств, предназначенных 
для снижения напряжения на рын-
ке труда (в рамках ФЦП), и «фирмен-
ной» для Дагестана проблеме фик-
тивной инвалидности.

Кстати, вскоре после совещания 
новый прокурор республики Денис 
Попов провел первый прием гра-
ждан и встретился с инвалидом, ко-
торый уже несколько лет стоит в оче-
реди на улучшение жилищных усло-
вий. «Я с понедельника плотно зай-
мусь этим вопросом,— пообещал 
прокурор,— издам распоряжение, 
мы ко всем инвалидам выедем до-
мой и заявления будем брать дома у 
вас, чтобы вы не мучились, многие, я 
так понимаю, без колясок находятся».

Юлия Рыбина, Махачкала

Дагестан разбирают 
на уголовные дела
При проверке выявлены нарушения,  
о которых было известно  
всей республике

Как стало известно ”Ъ“, признал 
вину и раскаялся первый фигу-
рант расследования фальсифика-
ции уголовных дел руководством 
отдела Следственного комите-
та РФ по подмосковному Ногинс-
ку. Бывший следователь по особо 
важным делам отдела СКР Нико-
лай Царев объяснил свое учас-
тие в злоупотреблениях страхом 
перед экс-начальником отдела 
Дмитрием Лисаниным, угрожав-
шим, по словам фигуранта, в слу-
чае отказа лишить его служебной 
квартиры и возбудить против него 
самого уголовное дело.

Допрос бывшего следователя Ни-
колая Царева, одного из трех фигу-
рантов расследования дела о фаль-
сификации дел в ногинском отделе 
СКР, проводился в здании Главного 
следственного управления ведомст-
ва в Техническом переулке. В него, 

по данным 
”
Ъ“, были переданы ма-

териалы этого дела из ГСУ СКР по Мо-
сковской области.

Допрос и очная ставка господи-
на Царева, обвиняемого в злоупо-
треблении должностными полно-
мочиями, продолжались несколь-
ко часов. Как отмечают источники 

”
Ъ“, фигурант подробно ответил на 

все заданные ему вопросы, признав 
вину и заявив своим бывшим колле-
гам, что раскаивается в содеянном. 
Свое участие в махинациях с уголов-
ными делами бывший следователь 
объяснил страхом перед другим фи-
гурантом — на тот момент и. о. на-
чальника ногинского отдела СКР — 
Дмитрием Лисаниным. В случае от-
каза участвовать в фальсификациях, 
пояснил на допросе господин Царев, 
его начальник обещал «подставить» 
подчиненного и возбудить против 
него самого уголовное дело, а заод-

но отнять служебную квартиру, пре-
доставленную незадолго до этого го-
родской администрацией Ногинс-
ка. Господин Царев также утверждал, 
что гораздо больше своего началь-
ника он опасался «наказания за на-
рушения закона», поэтому «фактиче-
ски не проводил следственные дей-
ствия», на которых настаивал его ру-
ководитель, ссылаясь на загружен-
ность другими уголовными делами. 
А в мае 2017 года, воспользовавшись 
первой возможностью, Николай Ца-
рев и вовсе перевелся из ногинско-
го отдела СКР на должность помощ-
ника прокурора Ногинска. В ГСУ СКР 
Московской области отметили, что 
все фигуранты расследования были 
уволены из ведомства.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в 2017 году 

подмосковное управление СКР нача-
ло расследование в отношении руко-
водства своего ногинского отдела по 

фактам фальсификации уголовных 
дел. В ходе него выяснилось, что быв-
ший и. о. начальника отдела Дмит-
рий Лисанин и старшие следователи 
Олег Валуев и Николай Царев скры-
ли от учета два дела, возбужденные 
по заявлению представителей «доч-
ки» концерна Dunlop — ООО «Дан-
лоп Тайр СНГ». Первое следователь 
Валуев возбудил 15 июня 2016 года 
по факту хищения шин, поставлен-
ных заявителем компании «Юни-
пол» на сумму 286,9 млн рублей. Эти 
действия были квалифицированы 
как особо крупное мошенничест-
во (ч. 4. ст. 159 УК). Во втором деле, 
возбужденном тем же следователем 
5 октября 2016 года, речь уже шла о 
неуплате налогов еще одним контр-
агентом «Данлопа» — ООО СК-3 на 
сумму 27,6 млн рублей: действия со-
трудников фирмы следователь ква-
лифицировал по ч. 2 ст. 199 УК.

При этом следователь СКР, по-
ставив в известность своего началь-
ника Дмитрия Лисанина, не офор-
мил постановлений о возбуждении 
дел, присвоил их материалам номе-
ра других расследований, что позво-
лило не регистрировать их в книге 
учета и канцелярии отдела, а также 
не отправлять данные о них в ин-
формцентр ГУ МВД по Мособласти и 
местную прокуратуру. Несмотря на 
это, по делам проводились различ-
ные следственные действия, вклю-
чая обыски, допросы свидетелей, 
была назначена налоговая экспер-
тиза и т. д.

После перехода господина Валу-
ева в отдел СКР по городу Королев 
расследованием занялся его колле-
га Николай Царев. Однако весной 
2017 года представитель «Данлопа», 
обратившийся с ходатайством в кан-
целярию ногинского отдела СКР, уз-

нал, что в книге учета под номера-
ми дел, возбужденных по заявлени-
ям его доверителя, значатся иные де-
ла. В городской прокуратуре, куда 
обратился адвокат, проверив собст-
венные данные учета, обнаружили, 
что у них вообще нет никакой ин-
формации по ведущимся в СКР рас-
следованиям, и направили материа-
лы в Генпрокуратуру и ГСУ СКР Под-
московья, которое и начало провер-
ку. В итоге действия следователей 
были квалифицированы как злоу-
потребление должностными полно-
мочиями (ч. 1 ст. 285 УК РФ). Как счи-
тают в ГСУ СКР, организовав манипу-
ляции с уголовными делами, ногин-
ские следователи рассчитывали за-
работать на потерпевшей стороне — 
«Данлоп Тайр СНГ». Постановления 
о возбуждении скрытых уголовных 
дел были отменены.

Владислав Трифонов

Следователь работал по скрытым делам из страха перед начальством
Фигурант расследования фальсификации признал вину

При этом радары зафик-
сировали некоторую стран-
ность в поведении самолета 
непосредственно перед па-
дением. Набрав высоту при-
мерно в 1800 м и скорость 
около 600 км/ч, лайнер не-
ожиданно резко «нырнул» 
вниз до 1500 м, затем набрал 
прежнюю высоту и сразу же 
рухнул на землю. Последний 
раз он был виден на экранах 
диспетчеров в 14:28 на высо-
те около 900 м.

Вскоре обломки самоле-
та были замечены с воздуха 
в Раменском районе Подмо-
сковья, неподалеку от села 
Степановское. На место вы-
ехали в общей сложности 
около 600 спасателей, кото-
рые занялись поиском тел 
погибших.

На борту Ан-148 находи-
лись шесть членов экипажа — 
командир воздушного судна 
Валерий Губанов, второй пи-
лот Сергей Гамборян, борттех-
ники Олег Сергеев и Андрей 
Рябинин и бортпроводницы 
Анастасия Славинская и Вик-
тория Коболь, а также 65 пас-
сажиров, в том числе трое не-
совершеннолетних. При та-
ком ударе о землю шансов вы-
жить у них не было.

Как сообщили в «Саратов-
ских авиалиниях», командир 
экипажа Валерий Губанов 
имел солидный опыт работы: 
общий налет у него состав-
лял 5 тыс. часов, на Ан-148 — 
2800 часов. До перехода в гра-
жданскую авиацию он слу-
жил в военной, участвовал в 
боевых действиях. У второго 
же пилота опыта было мало, 
Сергей Гамбарян имел на сво-
ем счету 812 часов налета, од-
нако могло ли это обстоятель-
ство как-то повлиять на дей-
ствия экипажа, можно будет 
установить только после рас-
шифровки черных ящиков.

Некоторые возможные 
причины катастрофы были 
отброшены уже вчера. Так, 
отпала вероятность заправ-
ки самолета некачествен-
ным топливом: им же в вос-
кресенье заправлялись еще 
десятки бортов, и ни у одно-
го не возникло проблем. Не 
нашли сотрудники МЧС на 
месте трагедии и обломков 
какого-либо другого воздуш-
ного суда, с которым мог бы 
столкнуться самолет. Тем бо-
лее что Ан-148 был оснащен 
системой предупреждения 
столкновений TCAS, и о при-
ближающейся опасности 

экипаж наверняка предупре-
дил бы диспетчеров.

Пока наиболее вероятны-
ми источники и опрошен-
ные 

”
Ъ“ специалисты счита-

ют несколько версий. Одна 
из них — моментальное раз-
рушение двигателя во время 
полета. Отметим, что в этом 
случае лопасти двигателя 
могут в считанные секунды 
разрушить фюзеляж, после 
чего самолет рухнет на зем-
лю. Косвенным подтвержде-
нием этой версии являют-
ся и кадры с места трагедии 
с найденным спасателями 
разрушенным двигателем 
Ан-148. Нужно сказать, что 
инциденты с двигателями 
у самолетов Ан-148 в прош-
лые годы случались неод-
нократно, однако к трагиче-
ским последствиям не при-
водили. Например, в 2010 го-
ду во время рейса Санкт-Пе-
тербург—Самара произош-
ло самовыключение двига-
теля из-за погасания каме-
ры сгорания при попадании 
в нее осадков. В том же году 
во время полета по маршру-
ту Борисполь—Вильнюс на 
начальном этапе захода на 
посадку экипаж отключил 
левый двигатель из-за сра-
батывания сигнала о его не-

исправности. Причина — 
разрушение зубчатого коле-
са привода генератора. Полу-
чить какой-либо коммента-
рий у украинских произво-
дителей моторов для Ан-148 
вчера не удалось. А собесед-
ник 

”
Ъ“, близкий к Минтран-

су Украины, сказал: «Украи-
на не несет ответственности 
за происходящее, как и фир-
ма Антонова. В силу разры-
ва экономических связей Ук-
раины и России продлением 
ресурса Анов, находящихся 
в эксплуатации в России, за-
нимается российская сторо-
на. Так было и во время ка-
тастрофы Ан-148 в Белгород-
ской области в 2011 году».

Отметим, что правоохра-
нители уже выяснили одну 
деталь: примерно год назад 
специалисты Ространснадзо-
ра установили, что масло в ре-
дукторах борта 61704 заменя-
лось и промывка масляных 
фильтров осуществлялась 
лишь раз за 750 летных часов 
— вдвое реже по сравнению 
со штатными сроками.

Кроме того, говорят собе-
седники 

”
Ъ“, нельзя исклю-

чить и обледенение само-
лета в полете. Хотя, как уже 
установили правоохраните-
ли, на борту были проведе-
ны все необходимые пред-
полетные мероприятия, ко-
мандир экипажа отказал-
ся проводить противообле-
денительные работы. Это 

объясняется тем, что про-
гноз погоды позволял сде-
лать это. К тому же обледе-
нение самолета, как прави-
ло, происходит сразу после 
взлета, а не спустя несколь-
ко минут. Но нестабильная 
погода, считают опрошен-
ные 

”
Ъ“, могла внести нео-

жиданные коррективы.
Наконец, источники 

”
Ъ“ 

считают, что нельзя исклю-
чать возможности поломки 
указателя скорости самоле-
та, как это случилось у Ан-148 
при катастрофе в 2011 году 
(погиб экипаж из шести чело-
век). Тогда, ориентируясь на 
заниженные показания ско-
рости, пилот увеличивал ско-
рость до тех пор, пока у само-
лета не загорелись двигате-
ли. После этого самолет стал 
разваливаться в воздухе.

Версия теракта пока сре-
ди основных не рассматри-
вается, хотя и не отбрасыва-
ется окончательно. Даже са-
мые предварительные выво-
ды на этот счет можно будет 
делать после первичных ис-
следований черных ящиков 
(вчера на месте катастрофы 
был найден один из них) и 
исследования обломков са-
молета на наличие остатков 
взрывчатых веществ. Кро-
ме того, эксперты отмеча-
ют, что террористы-смертни-
ки обычно дожидаются того 
момента, когда им дадут воз-
можность встать с кресла и 

отойти в сторону, чтобы бес-
препятственно совершить 
самоподрыв. Отметим, что 
почти все опрошенные жите-
ли близлежащих к месту ка-
тастрофы населенных пун-
ктов утверждают, что слыша-
ли взрыв, однако он, говорят 
источники 

”
Ъ“, почти навер-

няка произошел при детона-
ции топливных баков при 
падении лайнера на землю. 
Дело в том, что рейс до Орс-
ка занимал около двух часов, 
необходимости в полной за-
правке не было, поэтому в 
баках, скорее всего, находи-
лась взрывоопасная воздуш-
но-топливная смесь.

Тем временем в аэропорту 
Орска вчера до самого вечера 
находились более сотни род-
ственников погибших в ка-
тастрофе. Многим пришлось 
вызывать скорую, с ними 
работали психологи. Род-
ных погибших предупреди-
ли, что им придется сдавать 
кровь на ДНК для идентифи-
кации жертв катастрофы.

Тем временем компания 
«Альфа-страхование» (осу-
ществляет страховую защи-
ту авиакомпании «Саратов-
ские авиалинии») сообщила: 
«В соответствии с действую-
щим законодательством АО 

”
Альфа-cтрахование“ выпла-

тит страховое возмещение 
родственникам погибших 
в авиакатастрофе. Согласно 
ФЗ-67 об обязательном стра-
ховании ответственности 
перевозчиков, родственни-
кам погибших пассажиров 
выплачивается возмещение 
в размере 2 025 000 руб.». Еще 
по миллиону рублей семьям 
погибших выделят влас-
ти Оренбургской и Москов-
ской областей. В Оренбург-
ской области сегодня объяв-
лен траур. Президент РФ Вла-
димир Путин отменил на-
значенную на понедельник 
поездку в Сочи в связи с тра-
гедией и возможной необхо-
димостью координации ра-
боты правительственной ко-
миссии. Об этом сообщил 
пресс-секретарь главы госу-
дарства Дмитрий Песков.

Александр  
Александров;  
Янина Соколовская, 
Киев;  
Елена Вавина,  
Вячеслав Сорокин,  
Самара

Полет продлился четыре минуты
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КРУШЕНИЕ САМОЛЕТА АН-148 В ПОДМОСКОВЬЕ

МОСКВА

265 км/ч

1181 м

1
600 км/ч

1820 м

2
520 км/ч

1500 м

3
561 км/ч

1890 м

4
615 км/ч

900 м

5

14:24* МСК 11.02.2018

Cамолет взлетел из аэропорта 
Домодедово

14:28 МСК

Потеря связи с экипажем 
самолета, исчезновение 
его с радаров

Маршрут самолета

Разброс обломков 
на площади около 
1 кв. км

Скорость

Высота 

НА БОРТУ НАХОДИЛИСЬ
65 ПАССАЖИРОВ
6 ЧЛЕНОВ ЭКИПАЖА

МАРШРУТ САМОЛЕТА
МОСКВА—ОРСК 
(ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ)

3 км

*Предварительные данные 
транспортной прокуратуры.

Обломки самолета 
сотрудники МЧС 
находили даже  
в километре от ме-
ста его падения
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Представители родительских 
общественных организаций и со-
циально ориентированных НКО 
обратились к президенту Влади-
миру Путину с письмом, в кото-
ром просят о нормативно-пра-
вовом закреплении различных 
форм сопровождаемого прожи-
вания инвалидов. Такое поруче-
ние президент дал правитель-
ству еще в августе 2017 года, но 
оно до сих пор не выполнено. Ав-
торы обращения указывают, что 
Минтруд вместо развития сис-
темы сопровождаемого прожи-
вания инвалидов ведомство от-
крывает новые дорогостоящие 
психоневрологические интерна-
ты, и просят президента остано-
вить программу строительства 
и реконструкции ПНИ стоимо-
стью 43 млрд руб.

Сопровождаемое проживание 
инвалидов на дому и в небольших 
социальных жилых помещениях — 
это стационарозамещающая услуга. 
Она развита в большинстве евро-
пейских стран и позволяет челове-
ку с ментальной инвалидностью по 
достижении им совершеннолетия 
или после смерти родителей про-
должать жить в привычных усло-
виях, а не переходить в психонев-
рологический интернат. В России 
о необходимости такой услуги дав-
но говорят родители детей с мен-
тальной инвалидностью. На выс-
шем уровне эту проблему обсуди-
ли только в августе 2017 года в Пет-
розаводске на встрече Владимира 
Путина с представителями НКО. 
По ее итогам президент дал поруче-
ние правительству о «нормативно-
правовом закреплении различных 
форм сопровождаемого прожива-
ния инвалидов, в том числе такой 
формы, как сопровождаемое сов-
местное проживание малых групп 
инвалидов в отдельных жилых по-
мещениях». Предполагалось, что 

соответствующий законопроект бу-
дет внесен в Госдуму до 25 декабря 
2017 года.

Однако в октябре Минтруд из-
ложил президенту и правительст-
ву собственную позицию по этому 
вопросу (копия докладов направле-
на в Общественную палату). По мне-
нию Минтруда, действующее зако-
нодательство и так позволяет осу-
ществлять проекты сопровождае-
мого проживания инвалидов. Та-
кие проекты имеются в 21 субъек-
те РФ, а для более широкого рас-
пространения этого опыта по всей 
стране необходимы дополнитель-
ные бюджетные средства. «Сопро-
вождаемое проживание в регионах 
сегодня осуществляется в рамках 
единичных пилотных проектов, ко-
торые делают исключительно НКО 
на гранты или благотворительные 
средства,— отвечает правозащит-
ник, отец девушки с синдромом Да-
уна, помощник депутата Госдумы 
Олега Смолина Сергей Колосков.— 
Бюджетных средств в рамках реали-
зации законодательства о социаль-
ном обслуживании на это не выде-
ляется». Правозащитник рассказы-
вает, что недавно обратился в соцза-
щиту по месту жительства в Москве 
и попросил предоставить его доче-
ри услугу сопровождаемого прожи-
вания, однако там ответили, что ни-
чего не знают о такой услуге, и пред-
ложили его дочери встать в очередь 
в ПНИ. «Эти ПНИ — страшный сон 
для всего родительского сообщест-
ва»,— говорит господин Колосков.

В декабре 2017 года, когда срок 
по президентскому поручению 
истек, в АП поступило сразу не-
сколько коллективных писем от ро-
дительских организаций из регио-
нов. В них родители пишут, что их 
выросших детей с инвалидностью, 
не умеющих полноценно себя об-
служивать, государство обрекает 
только на один путь — «в психиа-

трическую больницу, ждать, когда 
освободится место для пожизнен-
ного заключения за глухим забором 
в психоневрологическом интерна-
те». По словам авторов письма, «не-
возможно жить, осознавая страш-
ное будущее своих детей». В другом 
письме родительское сообщество 
Петербурга выражает уверенность, 
что закон о сопровождаемом про-
живании дал бы возможность их 
взрослым детям-инвалидам «рас-
считывать на человеческое, гуман-
ное отношение и реальную заботу». 
АП направила эти письма в прави-
тельство.

В январе Минтруд разослал авто-
рам писем ответы, в которых пов-
торяется позиция ведомства: закон 
«Об основах социального обслу-
живания граждан в РФ» позволяет 
создавать проекты сопровождаемо-
го проживания инвалидов, а разра-
ботка и апробация методик сопро-
вождаемого проживания «являет-
ся прямой обязанностью» регио-
нальных властей. Кроме этого, ве-
домство, исполняя поручение пре-
зидента, 14 декабря 2017 года ука-
зом №847 утвердило методиче-
ские рекомендации по организа-
ции различных технологий сопро-
вождаемого проживания инвали-
дов. Этот указ, в частности, пред-
лагает ре гионам рассматривать со-
провождаемое проживание как 
приори тетную форму социально-
го обслуживания инвалидов. В ро-
дительском и экспертном сооб-
ществах возражают, что без закона 

рекомендации Минтруда не обяза-
тельны к исполнению в регионах.

«Мы давно предлагаем ввести по-
нятия 

”
сопровождаемое прожива-

ние“, 
”
сопровождаемая дневная за-

нятость“ и 
”
сопровождаемое трудо-

устройство“ в законодательство РФ 
как формы жизнеустройства людей 
с ментальной инвалидностью, для 
того чтобы у регионов было основа-
ние внедрять эти формы,— пояснил 

”
Ъ“ директор псковского Центра ле-

чебной педагогики Андрей Царев.— 
Да, министерство право в том, что 
регионам и сейчас никто не запре-
щает это делать, более того, мини-

стерство рекомендует внедрять со-
провождаемое проживание. Но это 
лишь рекомендации: вы можете это 
делать, если хотите и если у вас есть 
на это деньги. Закон закрепил бы 
обязанности региона».

В середине января 2018 года ми-
нистр труда Максим Топилин тор-
жественно открыл новый ПНИ 
в Новгородской области, что вызва-
ло резкое недовольство родитель-
ского сообщества. 8 февраля 49 вли-
ятельных представителей социаль-
но ориентированных НКО в сво-
ем письме президенту пожалова-
лись на Минтруд и рассказали о фи-
нансовой стороне вопроса. Авторы 
письма полагают, что Минтруд не 
выполнил «историческое» поруче-
ние президента.

По данным авторов обращения, 
в России 523 ПНИ, в которых про-
живают 157 тыс. человек (в сред-
нем 300 человек в одном учрежде-

нии). «Таких 
”
складов для инвали-

дов“ уже нет нигде в развитых стра-
нах»,— сообщают президенту пред-
ставители НКО. «Отказываясь узако-
нить альтернативы ПНИ, Минтруд 
одновременно планирует расшире-
ние системы ПНИ»,— утверждают 
авторы письма. И упоминают про-
грамму Минтруда по строительст-
ву, реконструкции и ремонту ПНИ 
стоимостью 43,6 млрд руб., о кото-
рой министерство заявило 25 авгу-
ста 2017 года и которая предусма-
тривает, в частности, строительство 
100 интернатов более чем на 17 тыс. 
мест. Новые ПНИ обходятся государ-
ству дорого, полагают авторы обра-
щения: по их данным, строительст-
во ПНИ на 128 мест в деревне Алфе-
ровка Воронежской области, торже-
ственно открытого сенатором Гали-
ной Кареловой летом 2017 года, обо-
шлось бюджету в 400 млн руб. (то 
есть потрачено более 3,1 млн руб. на 
одно место). А открытый в январе 
господином Топилиным мужской 
ПНИ «Оксочи» на 120 мест в Новго-
родской области — в 600 млн руб. 
Представители НКО в письме под-
черкивают, что при высокой стои-
мости новые ПНИ построены «по 
принципу однополых общежи-
тий (как в тюрьме или в армии, но 
только пожизненно), со спальнями 
от двух до шести человек». В то же 
время, по данным экспертов, в цен-
тре города Владимира можно ку-
пить квартиру в 180 кв. м на шесть 
мест, отвечающую необходимым 
санитарным требованиям, пример-
но за 7,2 млн руб., то есть на одного 
инвалида будет потрачено 1,2 млн 
руб., а жить при этом он будет в от-
дельной комнате. На окраине горо-
да такое жилье стоит на 20–30% де-
шевле. «Таким образом, создание 
в обычном жилом фонде квартир, 
обеспечивающих человеческое су-
ществование инвалидам, обойдет-
ся в два-три раза дешевле, чем пла-

нируемое Минтрудом строительст-
во ПНИ-общежитий,— отмечают ав-
торы письма президенту.— Не гово-
ря уже о том, что у многих инвали-
дов имеется своя жилплощадь, от-
куда их изымают в переполненные 
ПНИ, вместо того чтобы наладить 
их сопровождаемое проживание по 
месту жительства».

Социально ориентированные 
НКО просят президента повлиять 
на исполнение поручения: «Толь-
ко законодательное закрепление 
сопровождаемого проживания мо-
жет гарантировать, что федераль-
ные и региональные финансовые 
ресурсы будут перенаправлены на 
развитие этой принципиально бо-
лее гуманной и менее затратной 
для бюджетов инновационной фор-
мы социального обслуживания ин-
валидов». Общественники предла-
гают Минтруду пересмотреть под-
готовленный им проект програм-
мы строительства и реконструкции 
стационарных учреждений соци-
ального обслуживания стоимостью 
43,6 млрд руб. «с целью выделения 
значительной части этих средств на 
развитие сопровождаемого прожи-
вания», а также организовать ши-
рокое общественное обсуждение 
этой программы. А Минтруд и Мин-
строй, по мнению представителей 
третьего сектора, должны разра-
ботать «типовые проекты квартир 
и малокомплектных жилых зданий 
для организации сопровождаемого 
проживания инвалидов».

9 февраля авторов письма при-
гласил в Минтруд первый заммини-
стра Алексей Вовченко. По его сло-
вам, программа реновации ПНИ сто-
имостью 43,6 млрд руб. еще не при-
нята и недавно была возвращена из 
аппарата правительства на доработ-
ку. Минтруд пообещал скорректиро-
вать программу с учетом мнения ро-
дительского сообщества и НКО.

Ольга Алленова

Интернаты разойдутся по домам
Президента просят помочь с законом о сопровождаемом проживании инвалидов

Житель Волгоградской области 
Станислав Зимовец, осужден-
ный в Москве за нападение на по-
лицейского на митинге 26 марта 
2017 года, подал жалобу в Евро-
пейский суд по правам человека. 
После задержания ему не позво-
лили вызвать своего адвоката, 
в итоге суд положил в основу об-
винения его показания, данные, 
по его словам, под давлением. 
Заявитель также указал на нару-
шение свободы выражения мне-
ний и свободы мирных собраний. 
Это первая жалоба в ЕСПЧ, свя-
занная с уголовными делами, 
возбужденными после митингов 
2017 года.

Как стало известно 
”
Ъ“, в ЕСПЧ на-

правлена жалоба сапера Станислава 
Зимовца, который был приговорен 
в июле прошлого года к двум с поло-
виной годам лишения свободы. Как 
установил суд, на несанкциониро-
ванном митинге в Москве 26 марта 
он бросил камень, протестуя против 
задержания граждан, и попал в спи-
ну полицейского. Заявитель говорит 
о нарушении трех статей Европей-
ской конвенции в защиту прав чело-
века и основных свобод — ст. 6 (пра-
во на справедливое судебное разби-
рательство), ст. 10 (свобода выраже-
ния мнения) и ст. 11 (свобода собра-
ний и объединений). «Это дело мож-
но сравнить с 

”
болотным делом“ (по-

сле беспорядков на митинге 6 мая 
2012 года были задержаны и осужде-
ны более 30 человек за применение 
насилия к полицейским.— 

”
Ъ“)»,— 

пояснил 
”
Ъ“ адвокат Международ-

ной правозащитной группы «Агора» 
Александр Попков, направивший 
жалобу в Страсбург. Сам Станислав 
Зимовец отбывает наказание в ИК-
12 Волгоградской области.

В жалобе осужденный указыва-
ет, что после его задержания ему не 
разрешили позвонить адвокату. На-
значенный государственный адво-
кат уговаривала его взять вину на се-
бя и согласиться на рассмотрение де-
ла в особом порядке, без изучения 
в суде доказательств. На суде подсу-
димый отказался от защитника и за-
явил, что его показания сделаны под 
давлением: его каждый день возили 
на следственные действия, выдавая 
сухпайки, в итоге он страдал от бо-
ли в желудке, от недосыпания и хо-
лода. «Однако суд положил в основу 
обвинения его показания, данные 
в ходе предварительного расследо-
вания»,— указал господин Попков. 
Это нарушение ст. 6 Конвенции, счи-
тает защитник.

Говоря о нарушении ст. 10 и 11, 
господин Попков отмечает, что 
к жалобе прикреплен план по пре-

сечению митинга, который разра-
ботали власти: он был приобщен 
к материалам дела в качестве дока-
зательства вины господина Зимов-
ца. «Это доказательство того, что 
власти готовились к разгону мир-
ного митинга и задержанию лю-
дей: были собраны группы разгона 
и еще триста человек для оформле-
ния протоколов задержания, даже 
говорится о необходимости сде-
лать шаблоны протоколов»,— счи-
тает адвокат. «В 

”
болотном деле“ то-

же был такой план»,— говорит ру-
ководитель «Агоры» Павел Чиков.

Напомним, ЕСПЧ уже огласил не-
сколько решений по жалобам фигу-
рантов «болотного дела». Дело Ста-
нислава Зимовца похоже на жало-
бы Андрея Барабанова, Степана Зи-
мина и Алексея Полиховича (см. 

”
Ъ“ 

от 30 января). Им тоже вменялось 
в вину применение силы к полицей-
ским — удары по бронежилету, по 
рукам омоновцев. ЕСПЧ признал не-
адекватными и необоснованными 
содержание фигурантов за решет-
кой до суда, а также сроки наказа-
ния — от трех с половиной лет лише-

ния свободы. Тогда российское пра-
вительство оправдывало суровость 
приговора «угрозой политической 
стабильности и общественному по-
рядку». Но ЕСПЧ счел действия зая-
вителей несоразмерными пригово-
рам. В этом решении Страсбург так-
же впервые оценил нарушение сво-
боды выражения мнения и свободы 
собраний в «болотном деле», указав, 
что массовые беспорядки стали ре-
зультатом действий ОМОНа. Минюст 
России определится к апрелю, будет 
ли обжаловать это решение.

После антикоррупционных ми-
тингов 2017 года основной частью 
жалоб в Страсбург могут стать заяв-
ления от россиян, признанных ад-
министративными нарушителя-
ми: правозащитники обещают по-
дать сотни обращений. Количество 
уголовных дел невелико. Кроме то-
го, из семи фигурантов «дела 26 мар-
та» четверо выбрали рассмотрение 
дела в особом порядке, а значит, не 
могут претендовать на подачу жа-
лоб в ЕСПЧ. «Не думаю, что россий-
ские власти интересует, сколько жа-
лоб будет подано в Страсбург, так как 
их, скорее всего, будут рассматри-
вать лет через пять-семь,— считает 
юридический директор 

”
Мемори-

ала“ Кирилл Коротеев.— Но сегод-
няшние решения по 

”
болотному де-

лу“ показывают, куда будет двигать-
ся практика ЕСПЧ».

Анастасия Курилова

26 марта наступило в Страсбурге
Первый фигурант дела о несанкционированном митинге  
подал жалобу в ЕСПЧ Медсестра, как отмечается в при-

говоре, «видела, куда вошла игла». 
Ее показания о том, что игла была 
введена не в крестец, суд «расценил 
как стремление помочь Елене Ми-
сюриной избежать ответственно-
сти за содеянное, поскольку она ра-
ботает процедурной сестрой в ООО 

”
ГеноТехнология“, длительное вре-

мя знает Мисюрину и заинтересо-
вана в исходе дела». «После прове-
дения трепанобиопсии Александр 
Бобков еще 30–40 минут находил-
ся под ее наблюдением,— заявила 
в суде Елена Мисюрина, слова ко-
торой цитируются в приговоре.— 
Кровотечения у него не было, ника-
ких жалоб не высказывал, ему бы-
ли даны рекомендации, и он уехал 
на работу в удовлетворительном со-
стоянии».

По показаниям коллеги пациен-
та, «в 10:30 Александр Бобков при-
ехал на работу, чувствовал себя 
плохо, говорил, что болят ягодица 
и нога. Начальник отпустил его до-
мой, но тот уехал только в 16:00, так 
как не хотел терять рабочий день». 
Дочь пациента также сообщила, 
что вечером в день процедуры он 
жаловался на боли в области пунк-
ции и живота. Согласно показани-
ям вдовы Валентины Бобковой, 
приехавшему наряду скорой помо-
щи она сообщила, что мужу утром 
делали трепанобиопсию, «но на 
это врачи не отреагировали, сказа-
ли, что подозрение на аппендицит, 
и госпитализировали в КБ №3». На-
помним, клиническая больница 
№3 (бывшая медсанчасть №47 на 
Мичуринском проспекте, 56) рань-
ше принадлежала ГУП «Медицин-
ский центр Управления делами мэ-
ра и правительства Москвы», после 
консолидации ГУП и ЗАО «Группа 
компаний 

”
Медси“» перешла под 

управление «Медси» и принимала 
больных, в частности по ОМС. Сей-
час больница закрыта, на ее месте 
строят жилой комплекс.

Принявший господина Бобкова 
дежурный хирург сообщил в суде, 
что он провел первичный осмотр, 
при пальпации «обнаружил неболь-
шой инфильтрат (уплотнение.— 

”
Ъ“) 

в подвздошной области»: «Ситуация 
была как состояние опухолевой бо-
лезни. На момент первичного осмо-
тра достоверных признаков кровоте-
чения не было, пульс и давление бы-
ли в норме, экстренного оператив-
ного вмешательства не требовалось». 
Утром 26 июля пациента осмотрел 
другой хирург и назначил пациенту 
компьютерную томографию: «Было 
выявлено повреждение ветвей пра-
вой внутренней подвздошной арте-
рии, большая гематома, принято ре-
шение о вызове сосудистого хирур-
га и операции». Был вызван хирург 
из московской ГКБ №1 им. Н. И. Пи-

рогова (в сложных случаях врачей из 
специальной бригады сосудистых 
хирургов может вызвать любая мо-
сковская больница), чтобы сделать 
операцию, хирург «Медси» ему асси-
стировал. Дочь пациента сообщила, 
что, когда они с матерью после звон-
ка отца приехали в больницу, его вез-
ли на операцию: «Он сказал матери: 

”
Валя, она меня проткнула“». Оба хи-

рурга сообщили, что во время опера-
ции обнаружили «гематому объемом 
более двух литров крови в малом та-
зу». «В протоколе операции повре-
ждения (сосудов.— 

”
Ъ“) не отраже-

ны, так как их не было видно, и если 
их искать, то можно навредить еще 
больше»,— говорится в документе. 
Врач утверждает, что «по цвету кро-
ви и интенсивности кровотечения 
наблюдалось подтекание венозной 
и артериальной крови из области та-
зового венозного сплетения. Также 
обнаружено протекание артериаль-
ной крови из канала верхней яго-
дичной артерии». По словам хирур-
га «Медси», «после операции Бобков 
был переведен в реанимационное 
отделение, находился в тяжелом со-
стоянии, у него развился ДВС-син-
дром (нарушенная свертываемость 
крови.— 

”
Ъ“)». 28 июля 2013 года па-

циент умер.
Вскрытие проводилось в ГКБ 

№1. Его делал врач-паталогоана-
том ГКБ №1, работавший по сов-
местительству в КБ №3 ЗАО «Груп-
па компаний 

”
Медси“». На вскры-

тии также присутствовал хирург 
«Медси», ассистировавший на опе-
рации. На вскрытии паталогоана-
том обнаружил «в области крестца, 
ближе к заднему верхнему гребню 
подвздошной кости, след от трепа-
нобиопсии 0,2 см». «По результатам 
патологоанатом пришел к выводу, 
что смерть наступила от выражен-
ного кровотечения из поврежден-
ных сосудов малого таза после тре-
панобиопсии,— говорится в пока-
заниях свидетеля.— Патологий со-
судов, которые привели бы к спон-
танному кровотечению, не обнару-
жено». В документе отмечается, что 
фото- и видеофиксация вскрытия 
не проводилась «ввиду отсутствия 
технической возможности».

Елена Мисюрина на суде заяви-
ла, что «трепанобиопсию сделала 
правильно»: «Попасть в крестец не-
возможно в связи с анатомическим 
строением человека, так как крестец 
находится за подвздошной костью». 
По ее словам, в случае попадания 
иглы в крестец «у пациента наступил 
бы сильнейший болевой синдром».

В приговоре содержатся резуль-
таты двух судмедэкспертиз. Первая 
была завершена 31 июля 2014 года. 
Эксперты провели повторное су-
дебно-гистологическое исследова-
ние и обнаружили, что «поврежде-
ние кровеносных сосудов образо-
валось в результате однократного 

механического воздействия диаг-
ностической иглы», «признаки са-
мопроизвольного разрыва сосу-
дов отсутствуют». Согласно их вы-
водам, «имевшиеся у Александра 
Бобкова заболевания (несахарный 
диабет, аденокарцинома предста-
тельной железы и хроническое ми-
елопролиферативное заболевание) 
не имели значения в наступлении 
смерти». Эксперты полагают, что 
при оказании медпомощи паци-
енту в КБ №3 были недооценены 
факты сделанной трепанобиопсии 
и жалоб на боли в животе, не учте-
ны клинические проявления кро-
вотечения (слабость, головокруже-
ние) и не использованы обязатель-
ные методы инструментальной 
диагностики (УЗИ брюшной поло-
сти). «Правильно установленный 
диагноз при поступлении паци-
ента в стационар и своевременное 
оперативное вмешательство могли 
предотвратить летальный исход»,— 
отмечается в документе. Практиче-
ски те же выводы содержатся и в ре-
зультатах экспертизы от 14 октября 
2015 года: эксперты полагают, что 
в «Медси» в «недостаточном объеме 
и несвоевременно» была проведена 
«инфузионно-трансфузионная тера-
пия» (переливание крови), пациент 
также с опозданием был подключен 
к аппарату искусственной вентиля-
ции легких.

В приговоре есть результаты про-
верки территориального органа Рос-
здравнадзора по Москве и Москов-
ской области в ООО «ГеноТехноло-
гия», согласно которой в медицин-
ских документах больного Алексан-
дра Бобкова отсутствует доброволь-
ное информированное согласие па-
циента на медицинское вмешатель-
ство. Также в документе есть свиде-
тельства представителей медицин-
ского сообщества. Судмедэксперт 
Центра медико-криминалистиче-
ских исследований заявила, что в ак-
те патологоанатомического исследо-
вания «не описана точная локализа-
ция следа от трепанобиопсии». Зав-
кафедрой гематологии и трансфу-
зиологии Российской медицинской 
академии непрерывного професси-
онального образования, академик 
РАН Андрей Воробьев отметил, что 
«если бы трепан попал в артерию, 
был бы свистящий поток крови 
и больной бы сразу потерял давле-
ние». Он считает, что «заболевания, 
которые были у пациента, могли 
спровоцировать спонтанное крово-
течение и развитие ДВС-синдрома, 
никак не связанное с трепанобиоп-
сией»: «Если бы при поступлении 
в приемное отделение КБ №3 Алек-
сандру Бобкову сделали УЗИ, то ле-
чение могло начаться раньше и ле-
тального исхода можно было бы из-
бежать».

Никита Аронов,  
Валерия Мишина

Мотивировочный диагноз

Осужденный за нападе-
ние на полицейского на 
несанкционированном 
митинге господин Зимо-
вец заявляет, что госу-
дарство нарушило его 
права и свободы 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

с1

В России 523 ПНИ, в которых  
проживают 157 тыс. человек. «Таких 

”складов для инвалидов“ уже нет  
нигде в развитых странах»,— сообщают  
президенту представители НКО



Израиль получил  
пригласительный 
беспилотник

При этом Тегеран отрицает нали-
чие своих баз и боевых частей в Си-
рии, подтверждая лишь присутст-
вие там консультантов и военных 
советников.

Израильтяне утверждают, что 
в ответ на запуск беспилотника они 
уничтожили иранский пункт контр-
оля БПЛА в Сирии. В операции бы-
ло задействовано восемь истреби-
телей F-16. Сирийские ПВО не оста-
лись в стороне и открыли огонь по 
израильским самолетам, когда они 
уже возвращались на базу. При этом 
один самолет был сбит и упал уже 
на территории Израиля, пилоты су-
мели катапультироваться.

После этого израильтяне нане-
сли еще один удар по территории 
Сирии, поразив, как они утвер-
ждают, 12 целей: четыре иранских 
и восемь сирийских военных объ-
ектов, включая три батареи ПВО 
SA-5 и SA-17. При этом израильтя-
не заверяют, что не стали бы об-
стреливать сирийские объекты, 
если бы правительственные силы 
не открыли огонь по израильским 
самолетам.

«Мы нанесли серьезный удар си-
лам Ирана и Сирии. Мы однознач-
но дали понять всем, что наши пра-
вила и принципы никоим образом 
не изменятся: мы продолжим пре-
секать любую попытку причинить 
нам вред»,— заявил вчера Бинья-
мин Нетаньяху.

Для премьер-министра Израиля 
рейд иранского беспилотника стал 
в какой-то мере подарком, тем бо-
лее что в итоге обошлось без жертв 
с израильской стороны. Господин 
Нетаньяху давно пытается убедить 
мир в иранской угрозе для Израи-
ля и тут неожиданно получил про-
пагандистский козырь. «Наши пре-
достережения были на 100% обосно-
ванными» — так прокомментиро-
вал глава правительства ситуацию 
вокруг беспилотника.

Одним из тех, кого предупре-
ждал об «иранской угрозе» госпо-
дин Нетаньяху, был президент Рос-
сии Владимир Путин. Как рассказал 
СМИ источник в делегации премь-
ер-министра, две недели назад по-
сещавший Москву израильский ли-
дер детально описал Владимиру Пу-
тину признаки «ползучего распро-
странения» влияния Ирана в Ближ-
невосточном регионе. По некото-
рым данным, он даже привез в рос-
сийскую столицу карты, на которых 
было нанесено расположение иран-
ских военных баз в Сирии.

Израильские собеседники 
”

Ъ“ 
уверяют, что их обеспокоенность 
«находит понимание у российских 
властей». Впрочем, в Москве ни ра-
зу официально это не подтвержда-
ли. Иран — слишком важный парт-
нер для России в разрешении си-

рийского конфликта, чтобы осу-
ждать его действия публично. Да 
и с чисто военной точки зрения 
именно иранские и проиранские 
отряды в последние годы нередко 
играли ключевую роль в ходе бое-
вых действий на сирийских фрон-
тах. При этом информированные 
источники 

”
Ъ“ в Москве признают, 

что порой иранцы, имеющие боль-
шое влияние на Башара Асада и его 
окружение, этим влиянием злоупо-
требляют, подталкивая сирийско-
го лидера к более радикальным ша-
гам и заявлениям, чем того хотела 
бы Россия.

На сей раз первая реакция Мо-
сквы на субботний инцидент изра-
ильтян разочаровала. «Считаем не-
обходимым безоговорочное уваже-
ние суверенитета и территориаль-
ной целостности Сирии, других 

стран региона»,— говорится в заяв-
лении МИД РФ. Израильские СМИ 
с сожалением заметили, что Москва 
ничего не сказала о нарушении гра-
ниц еврейского государства и во-
обще не упомянула Израиль. В от-
личие от заявлений американских 
политиков, которые безоговороч-
но поддержали израильтян и возло-
жили ответственность за происшед-
шее на Иран. В то же время Россия 
не препятствовала израильским са-
молетам в осуществлении их опе-
раций и не высказала ни слова осу-
ждения действий Израиля. «В Мо-
скве прекрасно понимают, по ка-
ким именно объектам мы наносим 
удар. Осознают там и то, что на дан-
ном этапе у Израиля нет цели свер-
гать или дестабилизировать ре-
жим Башара Асада»,— заверил 

”
Ъ“ 

израильский дипломатический 
источник.

После инцидента израильская 
сторона запросила телефонный раз-
говор с Москвой, который и состо-
ялся вечером в субботу между Вла-
димиром Путиным и Биньямином 
Нетаньяху. «В ходе нашего общения 
я подтвердил право и обязанность 
Израиля защищаться от атак с тер-
ритории Сирии»,— цитирует главу 
правительства его пресс-служба. По 

данным израильских СМИ, два ли-
дера договорились продолжать ко-
ординацию действий между воен-
ными обеих стран во избежание 
конфликтных ситуаций в Сирии. 
«Российская сторона высказалась 
за то, чтобы избегать любых шагов, 
которые могли бы привести к ново-
му витку опасного для всех проти-
востояния в регионе»,— говорится 
в сообщении пресс-службы Кремля.

«Очевидно, что в Сирии Изра-
иль и Россия преследуют противо-
положные цели. Раньше Иран нахо-
дился в 1,2 тыс. км от Израиля, те-
перь же иранцы оказались от нас на 
расстоянии вытянутой руки. Для 
Израиля это вопрос националь-
ной безопасности, тогда как Рос-
сия относится к Ирану как к стра-
тегическому партнеру»,— сказала 

”
Ъ“ депутат Кнессета от оппозици-

онной фракции «Сионистский ла-
герь» Ксения Светлова. По ее сло-
вам, Израиль «должен сделать все 
возможное, чтобы обеспечить без-
опасность своих граждан», а также 
«проводить независимую политику 
по Сирии».

Израильские СМИ задают во-
прос, «почему Россия допустила по-
явление иранского беспилотни-
ка в небе над еврейским государ-
ством и почему позволила сирий-
ским ПВО стрелять по израильским 
самолетам». При этом очевидно, 
что во многих случаях израильтяне 
склонны преувеличивать возмож-

ности Москвы влиять на ситуацию 
на всех сирийских фронтах, где за-
частую действуют неподконтроль-
ные ей силы. Показательной в этом 
смысле стала атака проправительст-
венных сирийских формирований 
против «Сил демократической Си-
рии» в районе Дейр-эр-Зора, спрово-
цировавшая ответный удар амери-
канцев. В своем заявлении, сделан-
ном по следам тех событий, Мини-
стерство обороны РФ с огорчением 
констатировало, что акция лояль-
ных Дамаску сил не была согласова-
на с российскими военными.

В Тегеране на инцидент на юге 
Сирии с участием израильских ВВС 
отреагировали крайне жестко. Га-
зета Al Quds Al Arabi цитирует сло-
ва генерального секретаря Высше-
го совета национальной безопасно-
сти Ирана Али Шамхани, который 
убежден, что после уничтожения 
сирийскими ПВО израильского са-
молета баланс сил в Ближневосточ-
ном регионе изменился. Как гово-
рит иранский политик, отныне «аг-
рессивные действия» Израиля не 
будут оставаться безнаказанными. 
«Израиль приходил к нам как к себе 
домой, делал в нашем небе что хо-
тел. Рано или поздно на это надо бы-
ло отреагировать»,— говорили в бе-
седе с 

”
Ъ“ многие сирийцы, причем 

как лояльные Дамаску, так и оппо-
зиционно настроенные.

Марианна Беленькая,  
Максим Юсин

В минувшие выходные юг 
Сирии вновь стал театром 
военных действий — на сей 
раз с участием Израиля  
ФОТО AFP

ЕC расширяется на Балканы
Но не раньше 2025 года

В ходе состоявшихся в конце 
 минувшей недели визитов в Сер-
бию и Черногорию комиссар ЕС 
Йоханнес Хан представил новую 
Стратегию расширения Евросою-
за. Она предусматривает присо-
единение к единой Европе начи-
ная с 2025 года шести балканских 
стран — Сербии, Черногории, Ма-
кедонии, Албании, Боснии и Ко-
сово. Дипломатические источни-
ки ”Ъ“ и эксперты полагают, что, 
пойдя на столь масштабное рас-
ширение, ЕС рассчитывает со-
хранить ведущую роль в регионе, 
а заодно решить и собственные 
проблемы. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

То, что Йоханнес Хан выбрал 
для посещения именно Сербию 
и Черногорию, не случайно. Толь-
ко этим двум странам ЕС обозначил 
временные рамки для вступления, 
2025 год, при условии выполнения 
ими весьма жестких требований. 
Остальным государствам региона 

лишь подтверждена европейская 
перспектива — без привязки к ка-
ким-либо срокам. Албании и Маке-
донии обещано начало перегово-
ров о вступлении, Боснии — буду-
щий статус кандидата, а Косово — 
возможность «прогресса на евро-
пейском пути».

Это следует из обнародованной 
на минувшей неделе Стратегии рас-
ширения ЕС на Балканы — перед ев-
родепутатами в Страсбурге ее пред-
ставили Йоханнес Хан и глава евро-
пейской дипломатии Федерика Мо-
герини. «Балканские государства 
и их лидеры сделали выбор в пользу 
членства в ЕС. И мы желаем видеть 
их в Евросоюзе»,— объявила госпо-
жа Могерини.

Таким образом, спустя 15 лет ЕС 
вернулся к данному в 2003 году на 
саммите в Салониках обещанию 
принять в свои ряды все балкан-
ские страны. Хотя еще недавно каза-
лось, что то обещание благополучно 
забыто, а членство Хорватии в 2013 
году выглядело скорее исключе-

нием. Евросоюз погряз в собствен-
ных проблемах, его старожилы не 
скрывали пресыщения после не-
скольких волн расширения, а взяв-
шее в 2014 году руль управления 
нынешнее руководство ЕС прямо 
заявляло, что новых членов союза 
не предвидится. И вот теперь Евро-
союз снова объявил о расширении, 
причем весьма масштабном, что на 
Балканах (да и в других странах) 
многие расценили как важный шаг 
на пути к единой Европе.

Впрочем, готовность принять 
в свои ряды балканские страны ЕС 
обусловил весьма жесткими требо-
ваниями. Стратегия расширения со-
держит более полусотни рекоменда-
ций для потенциальных членов. Их 
суть можно свести к двум пунктам: 
завершение реформ и урегулирова-
ние всех межгосударственных спо-
ров. На минувшей неделе Йоханнес 
Хан не раз заверял — и в Страсбур-
ге, и в Белграде, и в Подгорице,— 
что без реализации этих пунктов на 
членство рассчитывать сложно. При 

этом и сам комиссар ЕС, и Федери-
ка Могерини как мантру повторяли: 
«2025 год — это не крайний срок, 
а перспектива, хотя и реальная».

По словам дипломатическо-
го источника 

”
Ъ“ в одной из стран 

ЕС, изначально в стратегии пред-
полагалось обозначить более кон-
кретные временные рамки, в том 
числе и для остальных балканских 
государств, а не только для Сербии 
и Черногории, но потом от этого от-
казались. «Возобладал подход, что 
сроки должны зависеть прежде все-
го от самих соискателей»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

Официально власти балканских 
стран в основном приветствовали 
новую стратегию. Президент Сер-
бии Александр Вучич после встре-
чи с Йоханнесом Ханом в Белгра-
де назвал Евросоюз «самым успеш-
ным проектом после Второй миро-
вой войны», а черногорский премь-
ер Душко Маркович заверил, что его 
страна, которая считается лидером 
евроинтеграции (Черногория ведет 

переговоры с ЕС по 27 областям из 
33, а по трем уже завершила), «может 
вступить в альянс и до 2025 года».

Открыто недовольство выразили 
только косовские лидеры. «Страте-
гия ЕС не разъясняет вопрос о член-
стве Косово, что несправедливо»,— 
посетовал президент Хашим Тачи. 
Правда тут же добавил: «Но мы не 
станем впадать в отчаяние и сдела-
ем все, что ЕС от нас требует».

Неофициально же в правительст-
венных кругах многих балканских 
стран признают, что «ожидали от 
стратегии большего». Главные пре-
тензии — отсутствие в ней ясных 
сроков и критериев членства. Кро-
ме того, практически во всех стра-
нах признают, что требования ЕС 
«запредельно жесткие». Сербский 
лидер Александр Вучич прямо объ-
явил, что «Сербии предстоит взойти 
на Эверест».

Дипломатические источники 

”
Ъ“ в регионе и эксперты-балкани-

сты полагают, что Евросоюз созна-
тельно пошел на столь масштабное 

расширение с жесткими критерия-
ми и без твердых временных обяза-
тельств для соискателей.

«Балканам просто необходимо 
было приоткрыть двери в ЕС. Миг-
рационный кризис продемонстри-
ровал их неотделимость от осталь-
ной Европы, да и присутствие там 
России и Китая усилилось,— пояс-
нил дипломатический источник 

”
Ъ“ в одной из стран ЕС.— Но откры-

вать двери нараспашку нельзя из-за 
недовольства ряда государств-чле-
нов». А Максим Саморуков из Мо-
сковского центра Карнеги называ-
ет еще один мотив Брюсселя: «Евро-
союз писал эту стратегию не столь-
ко для Балкан, сколько для себя — 
чтобы успокоиться и заняться ра-
дикальной реформой европейских 
институтов».

Прояснить все эти вопросы Евро-
союз сможет уже скоро. В конце фев-
раля на Балканы отправится глава 
Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер, он 
посетит все шесть стран—претен-
дентов на членство в ЕС.
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сирийской столицы 
и на границе с Ливаном
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подверглись атаке 
израильских ВВС 
на юге страны
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21382,62 (−508,24)
РТС 1185,79 (−24,9)
FTSE 100 7092,43 (−78,26)

DAX 30 12107,48 (−152,81)
DJIA 24190,90 (+330,44)
NASDAQ Composite 6874,49 (+97,33)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.02.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.02.18
Австралийский доллар 45,2344
Английский фунт 81,1555
Белорусский рубль** 29,0786
Датская крона* 95,8460

Доллар США 58,1718
Евро 71,3943
Индийская рупия*** 90,3710
Казахский тенге*** 17,7651

Канадский доллар 46,1461
Китайский юань* 92,3245
Норвежская крона* 72,9372
СДР 84,0297

Сингапурский доллар 43,6660
Новая турецкая лира 15,2402
Украинская гривна* 21,4775
Шведская крона* 71,6640

Швейцарский франк 61,9706
Японская иена*** 53,2489
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Наши публикации, посвященные 
новым научным работам в экономи-
ке, обычно чаще воспринимаются 
как развлекательные, чем имеющие 
какую-то непосредственную цен-
ность,— хотя мы всегда предпочита-
ем в качестве тем для таких статей ра-
боты, максимально связанные с тем, 
что имеет практическую ценность, 
пусть и своеобразную. Например, ян-
варская работа BIS с обзором эконо-
мических потерь от непотизма в США 
(см. 

”
Ъ“ от 9 февраля), не содержащая 

никаких данных о России, вполне мо-
жет дать представление о том, сколь-
ко в реальности стоят компаниям 
в России, где все не так жестко, как 
в США, племянники заместителей 
гендиректоров на скромных постах 
начальников второстепенных депар-
таментов — нижняя, «американская» 
планка по крайней мере есть. Но даже 

полезнее, когда экономисты обсужда-
ют среднесрочные сценарии реаль-
но идущих и неочевидных процес-
сов — как, например, Дарон Асемоглу 
из MIT и Паскаль Респеро из Универ-
ситета Бостона в препринте в серии 
NBER статьи «Искусственный интел-
лект, автоматизация и труд».

Тема Асемоглу и Респеро выглядит 
чисто развлекательной для большин-
ства читателей: о том, что ускоренная 
автоматизация производства приве-
дет к росту безработицы и социаль-
ного неравенства, можно не один год 
читать тексты любого сорта, от през-
рительных до апокалиптических. 
Тут не нужны экономисты — все рав-
но все оценки довольно условны. Те-
оретические модели двух экономи-
стов тем не менее более полезны: 
они демонстрируют, какие вариан-
ты событий в 2025–2030 годах в наи-
более развитых секторах экономики 
могут быть более вероятны, а какие 
менее при разных скоростях автома-
тизации. Между тем эффект, описан-
ный Асемоглу и Респеро, знаком по-
чти всем управленцам в России: они 
констатируют, что очень быстрая ав-
томатизация производства часто со-
провождается неадекватно быстрым 
ростом производительности, требую-
щим от компании столь же быстрого 
расширения «неавтоматизируемой» 
части бизнеса. Это дорого, а при ны-
нешнем состоянии рынка труда в Рос-
сии еще и часто упирается в кадро-
вые проблемы. Но авторы идут даль-
ше. Так, они прогнозируют и более се-
рьезное снижение производительно-
сти труда в структурах, поставивших 
на эту карту очень много: этот эффект 
также хорошо известен в России, по-
тенциал инвестиций в очень совре-
менное производство часто не может 
быть реализован полностью.

Но, полагают Асемоглу и Респеро, 
главная проблема (это, кстати, эмпи-
рически также известно в России, на-
пример в банках) — это исправляю-
щие недостатки персонала системы 
искусственного интеллекта: в 2017 
году даже слабые разработки AI легко 
отправляли в отставку целые департа-
менты. AI, а не роботизация, полага-
ют экономисты, обещает быть глав-
ной политической проблемой. Пра-
вительства могут искусственно тор-
мозить инвестиции в этот сектор, 
и с большой вероятностью — балан-
сировать проблемы трудового рынка 
в этой сфере новой налоговой поли-
тикой. Siri как причина повышения 
налогов в 2020–2025 годах — о такой 
возможности полезно знать.

правила  
игры

Искусственный интел-
лект, а не роботиза-
ция обещает стать 
главной политичес кой 
проблемой уже 
в 2020–2025 годах

дописывает заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Вклад «Акционерный»
МИнБанк примет помощь владельцев

Московскому индустриальному бан-
ку (МИнБанк), входящему в топ-30 
по активам в России, потребовалась 
финансовая помощь со стороны ак-
ционеров. Банк заявляет, что средст-
ва нужны для развития бизнеса. Од-
нако он тратит сопоставимые суммы 
на  доформирование резервов в рам-
ках предписаний ЦБ.

Вопрос о предоставлении финансовой 
помощи обсуждался на заседании совета ди-
ректоров МИнБанка 8 февраля. В банке 

”
Ъ“ 

уточнили, что речь идет о внесении акцио-
нерами безвозмездного вклада в денежной 
форме на сумму 3,5 млрд руб. в первом квар-
тале. В конце 2017 года была завершена до-
капитализация банка на сумму 1,3 млрд руб., 
при этом исходно планировалось привлечь 
в капитал 4,8 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 29 ноября 

2017 года). Таким образом, в целом от акцио-
неров банк рассчитывает получить ту же сум-
му, что была заявлена в рамках допэмиссии. 
«Увеличение капитала проводится для даль-
нейшего развития бизнеса, в том числе уве-
личения объема кредитования клиентов»,— 
пояснили в банке.

• Московский индустриальный банк (МИн-
Банк) создан в 1990 году. По итогам 2017  года 
занимал 29-е место по активам и 39-е  место 
по капиталу, по данным «Интерфакса». 
 Согласно отчетности по РСБУ, на 1 января 
2018 года объем средств физических лиц пре-
вышал 188 млрд руб. Средства юрлиц состав-
ляли 52 млрд руб. Основную часть средств 
банк направил на кредитование юрлиц 
(189 млрд руб.), на кредитование населения — 
12,4 млрд руб. Чистый убыток по итогам 
2017 года составил 4,56 млрд руб. против  
чистой прибыли 341 млн руб. годом ранее.
В то же время сейчас перед банком стоит 

вопрос о соблюдении нормативов. По сло-
вам старшего директора банковской анали-
тической группы Fitch Александра Данило-
ва, у МИнБанка очень низкий уровень основ-
ного капитала (Н1.2) — на 1 января он состав-
лял 6,3%, что лишь немногим выше требуемо-
го минимума в 6%. «В результате без внешней 
помощи банк может зарезервировать допол-
нительно лишь 0,5% кредитного портфеля»,— 
отмечает господин Данилов.

Полученные в ходе допэмиссии средства 
не помогли банку существенно улучшить эти 

показатели. Более того, банк не соблюдает ре-
гуляторные надбавки к нормативам. «Банк 
соблюдает все обязательные экономические 
нормативы без учета надбавок, что обуслов-
лено приоритетной необходимостью соблю-
дения требований АСВ к участниками госпро-
граммы докапитализации по росту кредито-
вания не менее чем на 1% в месяц»,— объяс-
нили в МИнБанке. Тот факт, что допэмиссия 
не привела к росту нормативов, в банке по-
яснили необходимостью создания резервов 
на возможные потери по ссудам.

По данным ЦБ, с лета 2017 года регуля-
тор провел в банке три проверки. По словам 
источника 

”
Ъ“, знакомого с их результатом, 

ЦБ потребовал, чтобы МИнБанк доформиро-
вал резервы на сумму «меньше половины соб-
ственного капитала банка» (в конце лета—
осенью 2017 года его капитал составлял более 
31 млрд руб.). Однако предложенные условия 
собеседник назвал «комфортными», потому 
что регулятор дал банку отсрочку по их фор-
мированию на год, то есть до осени 2018 года.

В МИнБанке пояснили, что внеплановая 
проверка, завершившаяся 25 декабря, была 
посвящена соблюдению требований по го-

спрограмме докапитализации банков. 29 сен-
тября, по словам банка, завершилась внепла-
новая проверка кассовой дисциплины по-
дразделения в Воронеже, инспирированная 
жалобой бывшей сотрудницы, недовольной 
своим увольнением. Каких-либо серьезных 
нарушений, по словам банка, эти две провер-
ки не выявили. Что касается завершившей-
ся 4 августа плановой проверки, то банк под-
твердил, что получил предписание о доначи-
слении резервов и до конца 2017 года досоз-
дал их на сумму около 5 млрд руб.

Судя по всему, предписания по доформи-
рованию резервов не ограничиваются авгу-
стовской проверкой. В частности 

”
Ъ“ озна-

комился с документом, из которого следу-
ет, что 28 декабря 2017 года МИнБанк полу-
чил от службы текущего банковского надзо-
ра Банка России еще одно предписание. Впро-
чем, в этом документе ЦБ подтверждает, что 
банк исполнил предписание в части досозда-
ния резервов по нескольким заемщикам (сум-
ма не уточняется). Имеет ли МИнБанк другие 
предписания, 

”
Ъ“ выяснить не удалось.

Виталий Солдатских, 
Юлия Локшина

Ритейлерам вернули iPhone
Смартфоны Apple лидируют в программах trade-in

Смартфоны Apple стали наиболее попу-
лярными в программах trade-in, стар-
товавших у сотовых ритейлеров в кон-
це 2017 года. У «МегаФона» среди всех 
устройств, которые сдавали в оплату но-
вых моделей, на iPhone пришлось 70%, 
на Samsung — 30%. Продлевать сроки 
программ готовы многие ритейлеры, 
но выгоду от этого получат прежде все-
го розничные сети сотовых операторов, 
которые одновременно могут прода-
вать пользователям абонентские кон-
тракты, ожидают эксперты.

По итогам первого месяца работы програм-
мы trade-in «МегаФона» число принимаемых 
на замену смартфонов «превысило ожидания 
в девять раз», сообщили 

”
Ъ“ в компании. «Ме-

гаФон» запустил trade-in в Москве 20 декаб-
ря 2017 года, в программе участвуют iPhone, 
начиная с модели 4S, и флагманы Samsung, 
выходившие после 2014 года. Бывшие в упо-
треблении устройства принимаются в об-
мен на скидку при покупке нового смартфо-
на и других продуктов. В 70% случаев клиенты 
сдавали смартфоны Apple, в 30% — Samsung, 
сообщили в компании. Самыми популярны-
ми моделями оказались iPhone 6, iPhone 6s, 
iPhone 5s, iPhone 7 и iPhone 5. Взамен пользо-
ватели выбирали продукты компаний Apple, 

Samsung, Huawei и Xiaomi. Ритейлер плани-
рует продлить срок действия акции, а также 
расширить количество точек продаж, где она 
будет работать. «Программа пользуется спро-
сом, поэтому мы решили расширить список 
устройств, подпадающих под ее действие, по-
мимо Samsung и Apple. Кроме того, можно бу-
дет сдать устройство, приобретенное за пре-
делами России»,— рассказал 

”
Ъ“ гендиректор 

«МегаФон-Ритейла» Кирилл Шибанов.
В 2017 году программы trade-in запуска-

ли и конкуренты «МегаФона». МТС прово-
дила трехдневную акцию на старте продаж 
iPhone 8 и 8 Plus в начале октября. От 50% 
до 70% оборота новинок Apple по России в за-
висимости от города пришлось на эту услугу, 
сообщили в компании. В декабре 2017 года 
МТС расширила предложение на устройст-
ва Samsung. Большинство смартфонов, сдан-
ных по trade-in в МТС,— iPhone 6, iPhone 5S, 
iPhone 7, iPhone 6S и iPhone 6 Plus. На скид-
ку клиенты покупали iPhone SE, iPhone 8, 
iPhone X, iPhone 7 и iPhone 8 Plus.

«Вымпелком» запустил trade-in смартфо-
нов Apple и Samsung в декабре 2017 года 
по всей России. «Акция стартовала недавно, 
но мы видим к ней интерес и планируем рас-
ширение ассортиментного ряда и количест-
ва магазинов»,— отметили в пресс-службе 

компании. В Tele2 запуск аналогичной про-
граммы «в ближайших планах».

Летом 2017 года Apple запустила програм-
му обмена старых iPhone в салонах re:Store, 
«М.Видео» и «Связном». По словам предста-
вителя Inventive Retail Group (управляет 
re:Store) Людмилы Семушиной, доля продаж 
по trade-in достигает 5%. Сдают iPhone моде-
лей 6s и ниже, сообщила она. «Мы видим по-
тенциал развития до 10% от продаж в ближай-
шие годы, на сегодняшний день программа 
бессрочная»,— уточнила госпожа Семушина. 
В «Связном» по итогам первых шести месяцев 
после запуска программы самыми популяр-
ными моделями iPhone, которые покупатели 
обменивали на новое устройство или прино-
сили для оценки в магазины, стали iPhone 5s 
и iPhone 6. Компания «М.Видео» в октябре 
2017 года в рамках акции предлагала скид-
ку на любой смартфон из 400 моделей доро-
же 10 тыс. руб. при сдаче бывшего в употре-
блении iPhone. «Планируем возобновить ак-
цию в течение месяца, в планах и запуск trade-
in для других категорий — планшетов, ноут-
буков»,— добавили в компании.

Перспектива trade-in пока неочевид-
на для «Евросети». «При trade-in клиент те-
ряет в стоимости телефона, гораздо выгод-
нее просто продать смартфон, к примеру, 

на Avito и купить новый, добавив некую сум-
му денег»,— отмечают в компании.

Именно в силу того, что iPhone на вторич-
ном рынке долгое время стоили дорого, ри-
тейлеры долгое время не запускали trade-
in для устройств Apple, говорит ведущий ана-
литик Mobile Research Group Эльдар Мурта-
зин. Теперь, когда вторичный рынок силь-
но просел, пользователям все же проще сдать 
старый iPhone в магазин и получить скидку 
на новый, чем искать покупателя, считает он. 
В 2018 году доля trade-in в продажах iPhone бу-
дет расти и достигнет 10% от всех проданных 
в стране устройств, оценивает господин Мур-
тазин. В 2017 году продажи iPhone на россий-
ском рынке составили в общей сложности 
3 млн штук.

По оценке аналитика «Открытие Брокер» 
Тимура Нигматуллина, доля продаж всех по-
держанных смартфонов в России в ближай-
шее время также может достигнуть 10%, что 
связано «с многолетним падением доходов 
населения». «Обычно для ритейлеров подоб-
ные продажи не очень выгодны из-за слож-
ности процедуры, но для операторских сетей 
они интересны, поскольку позволяют попут-
но продавать качественные контракты»,— по-
ясняет аналитик.

Юлия Тишина

Спад в экономике заставил туристов 
искать более демократичные средства 
размещения. За последние четыре года 
доля хостелов и апартаментов в струк-
туре бронирования жилья на время 
отпуска выросла с 0,2% до 6%. Ощутив 
недостаток спроса, качественные от-
ельные сети стали ориентироваться 
на работу в бюджетных сегментах.

По данным OneTwoTrip, за четыре года 
экономического спада (с 2014 по 2017 год) 
доля альтернативных бюджетных средств 
размещения — хостелов и апартаментов — 
в структуре бронирований по России выро-
сла с 0,2% до 6%. Примерно столько же (7%) 
бюджетные средства размещения занимают 
в зарубежных бронированиях россиян.

Как следует из расчетов OneTwoTrip, в Мо-
скве в 2014 году на долю хостелов и апарта-
ментов приходилось 0,5% и 0,1% всех брони-
рований соответственно. В 2017 году их со-
отношение было уже 6% и 1%. В Санкт-Петер-
бурге этот тренд прослеживается четче: там 
по итогам прошлого года бюджетные сред-
ства размещения сформировали 12% всех за-
просов: 9% заняли хостелы, 3% — апартамен-
ты. В 2014 году на их долю в городе прихо-
дилось 0,7% и 0,2% спроса соответственно. 
На бюджетные средства размещения также 
высокий спрос в Калининграде: в 2017 году 
по 5% запросов здесь пришлось на хостелы 
и апартаменты, тогда как четырьмя годами 
ранее они формировали лишь 0,1%.

В Москве спрос на апартаменты начал 
заметно расти в 2015 году, и с тех пор этот 
сегмент стабильно ежегодно увеличивает-
ся на 10%, указывают в Ostrovok.ru. Спрос 
на столичные хостелы ежегодно растет 

на уровне 5%. По расчетам сервиса, в Санкт-
Петербурге с 2016 года значительный сред-
негодовой рост не отмечался, но в высокий 
сезон (май—август) на сегмент апартамен-
тов, мини-гостиниц и хостелов там прихо-
дится 60% запросов — это в три раза выше 
показателя низкого сезона. То, что сегмент 
растет, подтверждают и участники рын-
ка. Так, согласно AirBnb, по итогам декаб-
ря 2017 года число бронирований квартир 

в Санкт-Петербурге выросло на 34% к анало-
гичному периоду 2016 года. Объем предло-
жения при этом увеличился на 44%. В сети 
хостелов Netizen указывают, что сейчас за-
грузка объектов составляет 65%, в ближай-
шие два года в компании ждут увеличения 
этого показателя на 3–5%.

Растущий интерес туристов к бюджет-
ным средствам размещения скорректиро-
вал рынок качественных отелей. По дан-

ным JLL, в 2017 году средняя загрузка гости-
ниц Санкт-Петербурга снизилась на 1,9 про-
центного пункта, до 63,2%. Спад произошел 
на фоне продолжающегося роста турпотока: 
по данным комитета по развитию туризма 
Санкт-Петербурга, в 2017 году город посети-
ло 7,5 млн путешественников — это на 8,7% 
больше, чем годом ранее. В Москве по ито-
гам года загрузка отелей выросла на 1,9 про-
центного пункта, до 74%. При этом, согласно 
расчетам мэрии, за год город посетил 21 млн 
путешественников — на 20% больше, чем 
в 2016 году. Руководитель департамента го-
стиничного бизнеса JLL Татьяна Веллер под-
тверждает, что в Санкт-Петербурге из-за ро-
ста цен часть туристов переориентировалась 
на более дешевые средства размещения, вы-
ходящие за периметр оценки аналитиков.

Качественный гостиничный рынок уже 
начал подстраиваться под желающих сэко-
номить путешественников, утверждает кон-
сультант отдела гостиничного бизнеса и ту-
ризма Cushman & Wakefield Ирина Акуто-
ва. Так, по ее прогнозам, в ближайшие два 
года на сегмент отелей экономкласса в Мо-
скве будет приходиться 40% новых откры-
тий. «В частности, начинает развиваться 
формат 

”
брендированный эконом“: деше-

вые отели, работающие под брендами меж-
дународных операторов»,— говорит госпо-
жа Акутова. В качестве примера она приво-
дит открывшиеся недавно в Москве Holiday 
Inn Express Paveletsky и Ibis Budget Moscow 
Panfilovsky. В этом году под брендом Holiday 
Inn Express Khovrino должен открыться так-
же реконструируемый отель «Союз» на севе-
ре Москвы на 170 номеров.

Александра Мерцалова

Туристы расселились бюджетно
Апартаменты и хостелы потеснили отели
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Для негосударственных пенсион
ных фондов (НПФ) законодатель
но хотят ввести применение Бан
ком России мотивированного су
ждения в области фидуциарной 
ответственности — степени забо
ты НПФ об интересах клиентов 
при продаже или покупке акти
вов. После обкатки применения 
новой нормы на пенсионной от
расли в дальнейшем практика бу
дет распространена и на других 
игроков финансового рынка.

Применение мотивированного су-
ждения внесено в поправки к закону 
«О негосударственных пенсионных 
фондах», которые должны рассматри-
ваться Госдумой во втором чтении 16 
февраля, следует из опубликованного 
в пятницу текста законопроекта.

Активы на пенсионные резервы и 
накопления должны покупаться и 
продаваться «на наилучших доступ-
ных для фонда условиях (в том числе 
соотношения риска и ожидаемой до-
ходности)» на момент заключения 
сделки. Если же это не произошло и 
НПФ недополучил доход или же поте-
рял средства, фонд должен возме-
стить недополученные или потерян-
ные средства клиентов. По требова-
нию Банка России НПФ обязан пред-
ставить ему документы, подтвержда-
ющие то, что фонд выполнял эти ус-
ловия. Если же у регулятора останут-
ся сомнения в действиях фонда, то ЦБ 
направляет ему письмо с признака-
ми нарушения и не ранее чем через 
15 рабочих дней с момента отправки 
письма выносит этот вопрос на рас-
смотрение комитета финансового 
надзора. Этот орган должен в последу-
ющие 15 дней определить наличие 
или отсутствие в действиях фонда на-
рушения, а также сумму возмещения. 
Выданное им мотивированное су-
ждение должно быть основано «на 
информации, которая была доступна 
фонду на момент принятия фондом 
решения о приобретении или реали-
зации активов».

• Сейчас законодательно преду
смотрено право регулятора на при
менение мотивированного суждения 
в банковской сфере в вопросе о связан
ных сторонах, а также в оценке сфор
мированных резервов и залогов. В ию
ле прошлого года регулятор заявлял 
о планах введения практики моти
вированного суждения и в некредит
ных финансовых организациях. Среди 
возможных областей применения — 
определение связанных сторон 
и групп, допуск на финансовый рынок, 
оценка активов и обязательств, 

оценка качества систем управления 
рисками и внутреннего контроля, 
а также оценка исполнения фидуци
арной обязанности.
Таким образом, в области фидуци-

арной ответственности, то есть дейст-
вий в интересах клиентов, для част-
ных пенсионных фондов впервые для 
финансовых организаций законода-
тельно может быть установлено ис-
пользование регулятором мотивиро-
ванного суждения. Таким образом, 
как считает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов, «на 
пенсионном рынке происходит об-
катка применения мотивированного 
суждения в области фидуциарной от-
ветственности». По его мнению, это 
происходит, во-первых, «из-за не столь 
большого масштаба рынка», а во-вто-
рых, из-за того, что на этом рынке «дав-
но остро стояла проблема недолжной 
заботы об интересах клиентов». «Меж-
ду регулятором и представителями 
рынка был долгий диалог по опреде-
лению фидуциарной ответственности 
и применению мотивированного су-
ждения. Текущий вариант — компро-
мисс всех точек зрения»,— говорит ис-
полнительный директор НПФ «Саф-
мар» Евгений Якушев. Разработанные 
механизмы могут быть перенесены на 
другие финансовые рынки, считает 
господин Митрофанов. В Банке Рос-
сии не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Регулятор  
из наилучших побуждений
ЦБ будет по-своему судить  
об условиях сделок пенсионных фондов

В крупных ПАО обеспокоены 
 дополнительной нагрузкой, ко
торая ляжет на компании после 
вступления в силу закона о пуб
личной нефинансовой отчетно
сти. Затраты только на ее подтвер
ждение могут составить несколь
ко миллионов рублей, при этом 
обязанность по ее формирова
нию может коснуться и дочерних 
предприятий. В Минэкономики 
пока обрабатывают полученные 
замечания и предложения.

Как стало известно 
”
Ъ“, крупные пу-

бличные компании готовят коллектив-
ное письмо в Минэкономики с крити-
кой и предложениями относительно 
разработанного им законопроекта «О 
публичной нефинансовой отчетности» 
(ПНО). Этот вопрос обсуждался на по-
следнем заседании комитета эмитен-
тов акций Московской биржи. По ин-
формации 

”
Ъ“, письмо будет направле-

но в ведомство на этой неделе.
Проект закона был разработан в 

рамках утвержденной правительством 
в мае 2017 года концепции развития 
публичной нефинансовой отчетности. 
Документ был опубликован в конце 
прошлого года, обсуждение закончи-
лось на прошлой неделе. Предлагается 
обязать ПАО с 2019–2020 годов (в два 
этапа) публично раскрывать отчет-
ность, включающую ряд нефинансо-
вых (экономических, социальных, эко-
логических, институциональных и 
др.) показателей. Это раскрытие будет 
касаться госкорпораций, госкомпа-
ний, публичных компаний, а также ря-
да хозяйственных обществ и государст-
венных унитарных предприятий. На 
первом этапе — с 2019 года — эта обя-
занность коснется 33 крупнейших ор-
ганизаций, включая три банка, из кото-
рых уже больше половины публикуют 

такую отчетность. Как указывается в 
пояснительной записке, цель закона 
— «повышение инвестиционной при-
влекательности, прозрачности дея-
тельности организаций».

Вместе с тем эмитенты указали на 
неопределенность показателей, кото-
рые должны будут раскрываться в не-
финансовых отчетах. «Это затрудняет 
понимание требований и подготовку к 
их введению»,— отмечает представи-
тель одной из крупных компаний. Да-
же с учетом того, что, согласно законо-
проекту, состав базовых индикаторов, 
минимально необходимых для такого 
раскрытия, в дальнейшем будет утвер-
ждаться правительством. По словам 
партнера «ФБК Грант Торнтон» Влади-
мира Скобарева (является членом меж-
ведомственной рабочей группы в рам-
ках работы над концепцией развития 
ПНО), две трети всех нефинансовых от-
четов в мире делаются по стандартам 
Global Reporting Initiative (GRI). «Для по-
нимания, какого рода показатели мо-
гут войти в перечень, лучше всего озна-
комиться со стандартами GRI и проек-
том ООН по выбору основных показа-
телей для отчетности компаний о вкла-
де в достижение целей устойчивого 
развития»,— советует он. Итоговый 
российский перечень, вероятно, будет 
незначительно отличаться от междуна-
родных в соответствии с местной спе-
цификой, считает господин Скобарев.

Кроме того, эмитенты обращают 
внимание на положения законопроек-
та, касающиеся подтверждения ПНО. 
«Не прописаны механизмы и порядок 
такого подтверждения. Однако уже яс-
но, что это повлечет за собой финансо-
вые издержки»,— отмечает один из со-
беседников 

”
Ъ“. По словам руководите-

ля аналитического центра ГК «Да-Стра-
тегия» Алексея Журавлева, подтвер-

ждение нефинансовой отчетности воз-
можно в трех форматах. «Первый — 
профессиональное аудиторское заве-
рение. Второй — независимое эксперт-
ное общественное заверение, которое 
в России осуществляют два органа: 
РСПП и РРС (Российская региональная 
сеть по интегрированной отчетно-
сти.— 

”
Ъ“),— поясняет он.— И третий 

— так называемое стейкхолдерское за-
верение при участии заранее опреде-
ленных ключевых заинтересованных 
сторон». Подтверждение ПНО любым 
из этих способов — дело недешевое. 
«Стоимость услуги может составлять 
1,5–7 млн руб.»,— оценивает господин 
Скобарев. Вместе с тем разработчики 
закона оценили затраты участников 
рынка на реализацию требований ме-
нее чем в 350 тыс. руб. в год.

Еще одно предложение эмитентов 
— четче зафиксировать в законе обя-
занности дочерних предприятий ком-
паний, попадающих под действие за-
кона. «Сейчас неочевидно, может ли 
предоставлять ПНО только материн-
ская компания или же тратить ресурсы 
на подготовку дополнительных отче-
тов будут и все небольшие 

”
дочки“»,— 

говорят участники рынка. По словам 
господина Скобарева, предложение 
логично, скорее всего, эта обязанность 
будет оставлена только для крупных 
«дочек», которые по своим параметрам 
сами попадают под требование закона.

После проведения антикоррупци-
онной экспертизы законопроект бу-
дет направлен на рассмотрение в пра-
вительство. Однако сроки пока неиз-
вестны — в Минэкономики 

”
Ъ“ сооб-

щили, что этот вопрос прорабатывает-
ся «с учетом той информации, которая 
была получена по результатам публич-
ных слушаний».

Мария Сарычева

Компаниям грозят  
нефинансовые расходы
Крупные ПАО потратят на дополнительную отчетность 
миллионы рублей

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Новикомбанк завершил расчист
ку своего кредитного портфеля, 
передав за минувший год более 
50 млрд руб. компании «РТКапи
тал». Таким образом банк изба
вился от необходимости начисле
ния существенных резервов и по
высил рентабельность активов. 
Однако вопрос формирования 
 качественного кредитного порт
феля остается актуальным.

В конце прошлой недели Новиком-
банк сообщил о завершении допол-
нительной эмиссии акций, за счет 
 которой его капитал увеличится на 
3,5 млрд руб. Доля фактически разме-
щенных бумаг составила 57,9% запла-
нированного выпуска. При этом день-
гами были оплачены акции чуть боль-
ше, чем на 240 млн руб. На остальную 
сумму в капитал банка были переда-
ны несколько объектов недвижимо-
сти. В Новикомбанке объяснили это 
тем, что параметры дополнительной 
эмиссии определялись более года на-
зад с таким расчетом, чтобы банк был 
в достаточной мере обеспечен капита-
лом при любом развитии экономиче-
ской ситуации. «Результаты работы в 
2017 году оказались лучше ожиданий: 
банк получил операционную при-
быль в размере 7 млрд руб.,— отмети-
ли в пресс-службе банка.— Потребно-
сти в дополнительном капитале в зна-
чительной части восполняются бан-
ком самостоятельно, а необходимые 
инвестиции акционеров существен-
но сократились по сравнению с пред-
варительными оценками».

Сократить потребность в капитале 
Новикомбанк смог в том числе за счет 
существенной расчистки баланса от 
проблемных ссуд, которую проводил 
в течение прошлого года. Благодаря 
этому банк избавился от необходимо-
сти создавать значительные резервы. 
По подсчетам международного рей-
тингового агентства Moody’s, согласно 
МСФО за девять месяцев 2017 года свя-
занным сторонам были переданы про-
блемные активы на сумму 36,3 млрд 
руб. Кроме того, как следует из отчетно-

сти по РСБУ за четвертый квартал 2017 
года, у банка резко сократилась прос-
роченная задолженность в кредитном 
портфеле — на сумму около 18 млрд 
руб. (отчетности по МСФО за этот пери-
од еще нет). В Новикомбанке подтвер-
дили, что в ноябре 2017 года передали 
компании «РТ-Капитал» (дочерняя ком-
пания «Ростеха») просроченную ссуд-
ную задолженность в указанном раз-
мере. «В результате доля просрочен-
ных кредитов по РСБУ в корпоратив-
ном портфеле Новикомбанка снизи-
лась с пиковых 35% на 1 ноября 2016 го-
да до 3% на конец 2017 года»,— отмеча-
ет начальник отдела валидации «Экс-
перта РА» Станислав Волков. Как уточ-
нили в пресс-службе банка, с учетом 
этого транша расчистка кредитного 
портфеля Новикомбанка от проблем-
ных ссуд фактически завершена.

• По итогам 2017 года Новикомбанк 
занимал 28е место по активам  
и 31е место по капиталу в рэнкинге 
«Интерфакса». Банк на 100% принад
лежит «Ростеху» и его структурам. 
«РТКапитал» создан для работы с про
блемными и непрофильными актива
ми компаний «Ростеха» в 2010 году.
Передача проблемных активов су-

щественно повлияла на рентабель-
ность банка. «По итогам 2017 года рен-
табельность капитала по РСБУ превы-
сила 3%, но, если бы не роспуск резер-
вов, оказалась бы глубоко отрицатель-
ной,— указывает господин Волков.— 
Заметно улучшилась ситуация с акти-
вами: в начале 2017 года высоколик-

видные активы покрывали только 
12% обязательств банка, на конец года 
— уже 22%». По словам вице-президен-
та агентства Moody’s Семена Исакова, 
можно предположить, что если бы та-
кая передача не произошла, то банку 
потребовалось бы создавать допол-
нительные провизии, по крайней 
 мере на то время, пока происходит ра-
бота по взысканию просроченной за-
долженности и реализация залогов. 
«Сделка произошла на условиях true 
sale — обратных обязательств по выку-
пу проданных кредитов нет, и поэто-
му рисков по этим кредитам банк 
больше не несет»,— добавляет он.

Фактически акционеры реализова-
ли процесс самооздоровления банка, 
указывают эксперты. «Несколько допэ-
миссий плюс вливание субординиро-
ванных кредитов в Новикомбанк мож-
но назвать самосанацией банка,— рас-
суждает аналитик 

”
Алор брокер“ Ки-

рилл Яковенко.— Однако пока сложно 
прогнозировать, насколько долгим бу-
дет эффект». По мнению Станислава 
Волкова, возможности для сохранения 
финансовых показателей на приемле-
мом уровне у банка есть: у него низкий 
уровень расходов на обеспечение дея-
тельности, невысокая стоимость фон-
дирования, доступ к клиентской базе в 
сфере ВПК. «И все-таки большой во-
прос, насколько банк сможет нара-
стить портфель хороших кредитов»,— 
уточняет господин Яковенко.

Светлана Самусева,  
Юлия Локшина

Портфель под расчистку
Значительная часть проблемных активов Новикомбанка 
перешла в «РТ-Капитал»

Вынесение надзорного 
решения на основании 

профессионального суждения 
носит экстраординарный 

характер
— Алексей Гузнов,

директор юридического департамента 
Банка России,  

в интервью агентству «Интерфакс»  
15 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т
M A N A G E M E N T  F E E  —  В  П Л Ю С ,  
П Е Р Е Х О Д Ы  —  В  М И Н У С

Поправками к закону «О негосударственных пенсионных фондах» также вводится 
 постоянная часть вознаграждения для НПФ — management fee. Как и ожидалось, 
она установлена на уровне 0,75% средней стоимости чистых активов (СЧА) за год. 
Помимо этого НПФ будут получать 15% инвестдохода (переменная составляющая). 
Вместе с тем из законопроекта исчезли положения, касающиеся системы перевода 
гражданами пенсионных накоплений (см. ”Ъ“ от 15 января). Минфин и ЦБ настаива-
ют на скорейшем законодательном принятии норм фидуциарной ответственности 
НПФ и положений, касающихся management fee, рассказывали ”Ъ“ сотрудник одной 
из профильных СРО и топ-менеджер НПФ, поэтому, чтобы не осложнять принятие 
документа, было решено проводить нормы по переводу пенсионных накоплений 
 через другие законодательные акты. Илья Усов

Просроченные кредитыКорпоративный портфель

КАК МЕНЯЛСЯ КРЕДИТНЫЙ ПОРТФЕЛЬ НОВИКОМБАНКА (МЛРД РУБ.)
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ “Ъ” ПО ДАННЫМ БАНКА РОССИИ.  
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

После намека Владимира Пути
на на необходимость снижения 
цен на топливо ФАС стала рез
ко реагировать на динамику 
продаж бензина на бирже. 
 Первой жертвой оказался «Газ
пром», которому за несоблюде
ние нормативов и увеличение 
экспорта служба выдала преду
преждение. Юристы предупре
ждают, что в итоге ситуация 
может вылиться в серьезные 
оборотные штрафы.

ФАС обвинила «Газпром газэнер-
госеть СПб», «Газпром нефтехим Са-
лават», «Газпром газэнергосеть» в на-
рушении антимонопольного зако-
нодательства на рынке нефтепродук-
тов, направив им предупреждения, 
сообщил «Интерфаксу» начальник 
управления регулирования ТЭК 
службы Дмитрий Махонин. Как вы-
яснил 

”
Ъ“ из протокола биржевого 

комитета ФАС от 7 февраля, в начале 
месяца эти структуры «Газпрома» и 
ООО «Газпром межрегионгаз» снизи-
ли объемы продаж бензинов в РФ в 
пять раз при увеличении экспорта в 
четыре раза. При этом в дополни-
тельную торговую сессию «Газпром» 
приобретал топливо у «Роснефти», 
что привело к «изъятию товара с 
рынка», следует из протокола.

Участники рынка говорят, что 
ФАС начала жестко реагировать на 
любые колебания цен на бензин по-
сле того, как 1 февраля президент 
Владимир Путин в Ростове-на-Дону 
упомянул о возможности их сниже-
ния. Компании должны продавать 
на бирже не меньше 10% произве-
денного бензина, что закреплено в 
совместном приказе ФАС и Минэ-
нерго. «При премиальности внеш-
него рынка компании группы 

”
Газ-

пром“, по сути дела, пользуются си-
туацией — экспортируют товар по 
более дорогой цене и скупают товар 
на внутреннем рынке по более низ-
кой»,— пояснил господин Махо-
нин. По его словам, «Газпром» с на-
чала года снижает реализацию бен-
зинов, нарушает равномерность и 
регулярность продаж. При этом в 
ФАС не поясняют, повлияли ли ре-
ально действия «Газпрома» на стои-
мость бензинов. Стоимость АИ-95 и 
АИ-92 на СПбМТСБ (40 тыс. руб. и 
39,5 тыс. руб. за тонну соответствен-
но) все еще ниже максимума, на-
блюдавшегося после открытия бир-
жи в начале года.

В «Газпром газэнергосети» завери-
ли 

”
Ъ“, что «неукоснительно следова-

ли всем нормативам биржевой тор-
говли, соблюдая требования по объ-
емам и регулярности продаж нефте-
продуктов и принципы торговой по-
литики по реализации нефтепродук-
тов, согласованной с ФАС». Наруше-
ний правил торгов в январе 2018 го-
да не допускалось, уверяют в компа-
нии, просто спрос на нефтепродук-
ты был низким, что привело к «неко-
торому сокращению объемов про-
даж и снижению биржевых цен». В 
«Газпром газэнергосети» пояснили, 
что это стандартная ситуация для на-
чала года, так как покупатели прио-

бретают значительные объемы то-
плива в декабре, учитывая «празд-
ничную паузу» в торгах.

В «Газпром межрегионгазе» пояс-
нили, что начали продавать на СПб-
МТСБ нефтепродукты (производства 
Сургутского ЗСК и Астраханского 
ГПЗ) только 9 февраля (до этой даты 
их продавала на торгах «Газпром 
газэнергосеть»). До согласования с 
ФАС торговой политики «Газпром 
межрегионгаз» руководствуется 
принципами, утвержденными «Газ-
пром газэнергосетью», исходя из «не-
обходимости соблюдения требова-
ний по регулярности и равномерно-
сти торгов». Но, отмечают в компа-
нии, в связи с предупреждением 
ФАС она дополнительно рассмотрит 
все приведенные факты и предпри-
мет меры для снятия претензий.

Глава «НП-Эдвайс» Наталья Пан-
тюхина отмечает, что предупрежде-
ния выдаются, если у ФАС есть доку-
ментальные основания предпола-
гать нарушение закона о конкурен-
ции: «По сути, это экспресс-разбира-
тельство, поскольку ФАС в преду-
преждении обязана изложить осно-
вания для его направления, пере-
чень действий, которые могут ис-
править ситуацию, конкретный 
срок для исполнения. А компания 
обязана его исполнить в установ-
ленный срок». Если компании вы-
полнят предупреждение, то штраф 
на них не накладывается, добавляет 
юрист, а в ином случае к вопросу о 
штрафе ФАС может вернуться толь-
ко после рассмотрения полноцен-
ного дела. Оно возбуждается, про-
должает госпожа Пантюхина, «если 
предупреждение не выполнено и 
проблемная ситуация сохраняется». 
По словам юриста, уже по результа-
там рассмотрения дела с учетом 
всех выявленных моментов может 
решаться вопрос о наложении штра-
фа, наличия смягчающих и отягча-
ющих обстоятельств, штраф может 
быть оборотным — до 15% выручки 
правонарушителя на рынке.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко,  
Андрей Райский

ФАС взяла топливо 
под особый контроль
Первые предупреждения получили 
структуры «Газпрома»”

Ъ“ удалось ознакомиться с иде
ями «РусГидро» и зеленых энер
гетиков, претендующих на учас
тие в новой программе модер
низации генерации объемом 
до 1,5 трлн руб. В частности, «Рус
Гидро» просит выделить на мо
дернизацию и строительство но
вых энергоблоков на Дальнем 
Востоке до 153 млрд руб., что мо
жет поднять цены на рынке еще 
на 0,7%. На зеленую генерацию 
при сохранении ее поддержки 
за счет рынка до 2034 года, по 
оценкам экспертов, в конечном 
платеже потребителей придется 
4–5,7%. Обсуждаться предложе
ния будут уже 12 февраля на со
вещании у вицепремьера Арка
дия Дворковича.

Вице-премьер Аркадий Дворкович 
12 февраля проведет совещание об 
исполнении поручений президента, 
вышедших после принципиального 
одобрения в декабре 2017 года про-
граммы модернизации тепловой ге-
нерации в первой (европейская часть 
РФ и Урал) и второй (Сибирь) ценовых 
зонах оптового энергорынка. Меха-
низм модернизации будет перера-
спределять средства крупных потре-
бителей (до 1,5 трлн руб.), высвобо-

ждающиеся после завершения про-
граммы договоров на поставку мощ-
ности (ДПМ).

Программа должна учесть строи-
тельство удаленных энергообъектов, 
развитие зеленой генерации и модер-
низацию АЭС, но не может привести 
к росту цен выше инфляции. Таким 
образом, энергетикам предстоит де-
леж ресурса. Заместитель министра 
энергетики Вячеслав Кравченко уже 
подчеркивал, что проекты тепловой 
генерации будут в приоритете. Но 
споры только начинаются. В январе, 
например, на нерыночный инстру-
мент поддержки начало претендо-
вать «РусГидро» для своих ТЭС Дальне-
го Востока (не является ценовой зо-
ной энергорынка) и вместе с «Евроси-
бэнерго» Олега Дерипаски для ГЭС в 
первой и второй ценовых зонах.

Как рассказал источник 
”
Ъ“, зна-

комый с повесткой совещания, «Ру-
сГидро» представит предложения о 
модернизации 1,3 ГВт своих ТЭС на 
Дальнем Востоке предварительной 
стоимостью 152,8 млрд руб. Так, 
предлагается заменить турбины на 
Комсомольской ТЭЦ-2 (9,4 млрд руб.) 
и Владивостокской ТЭЦ-2 (14,6 млрд 
руб.), построить новые энергоблоки 
для замещения мощности на Арте-

мовской (455 МВт, 65,9 млрд руб.), 
Хабаровской (344 МВт, 34,5 млрд 
руб.) ТЭЦ, Якутской ГРЭС (144 МВт, 
9,5 млрд руб.) .  Чаунскую ТЭЦ 
(34,5 МВт) на Чукотке «РусГидро» хо-
чет заменить новой ТЭЦ в Певеке 
(48 МВт, 18,9 млрд руб.), чтобы резер-
вировать мощность строящейся пла-
вучей АЭС «Росатома».

Собеседник 
”
Ъ“ уточняет, что базу 

для возврата инвестиций компания 
видит в средствах потребителей це-
новых зон. Но есть альтернативный 
вариант: в год «РусГидро» нужно 
25 млрд руб., из них до 10 млрд руб. 
можно компенсировать за счет повы-
шения тарифов в ряде субъектов 
Дальневосточного федерального 
округа (ДФО). В «РусГидро» комменти-
ровать свои идеи отказались. По 
оценке Натальи Пороховой из АКРА, 
при такой схеме конечная цена в 
ДФО может вырасти на 7%, в ценовых 
зонах — на 0,4%, но если всю нагруз-
ку переложить только на оптовый ры-
нок, то цена здесь вырастет на 0,7%.

На средства модернизации также 
претендует зеленая энергетика с ос-
новным требованием продлить под-
держку возобновляемых источников 
энергии (ВИЭ) до 2035 года (до 2024 
года идет также за счет всех потреби-

телей через специальные ДПМ ВИЭ). 
По данным собеседника 

”
Ъ“, знако-

мого с консолидированной позици-
ей ВИЭ-инвесторов, общий объем 
ввода солнечных (СЭС) и ветровых 
(ВЭС) электростанций до 2035 года 
планируется на уровне 19,8 ГВт при 
общем объеме производства обору-
дования с учетом экспорта 29,7 ГВт.

Для снижения нагрузки на энерго-
рынок участники отрасли предлага-
ют удлинить сроки возврата капита-
ла с 15 до 20–25 лет, снизить норму до-
ходности с 14% до 10%, повысить уро-
вень локализации до 70% для СЭС и 
65% для ВЭС.

В Минэнерго и Минэкономики 
свою позицию по предложениям 
энергетиков комментировать не ста-
ли. По оценке Vygon Consulting, вклад 
поддержки зеленой генерации в ко-
нечную цену для потребителей соста-
вит до 5,7%. В Ассоциации предприя-
тий солнечной энергетики уверены, 
что продление ДПМ ВИЭ позволит 
промпотребителям сэкономить до 
3,6 трлн руб. от снижения цен на рын-
ке на сутки вперед (основная площад-
ка по торговле электроэнергией), а в 
пиковые годы доля ВИЭ в совокупном 
платеже в среднем не превысит 4%.

Татьяна Дятел

Энергетики делят недобытые инвестиции
На 1,5 трлн рублей программы модернизации все больше претендентов

Как выяснил 
”
Ъ“, гендиректор 

«Россетей» может вернуть себе 
место в составе совета директо
ров холдинга. Правительство со
гласовывает выдвижение в со
вет нового главы компании — 
Павла Ливинского — на место, 
утраченное его предшественни
ком Олегом Бударгиным в 2017 
году незадолго до увольнения. 
Уже в феврале это может утвер
дить собрание акционеров. Чи
сло членов совета может сокра
титься: правительство не выд
вигает первого зампреда ВЭБа 
Михаила Полубояринова и гла
ву «Межрегионэнергосбыта» 
(структура «Газпрома») Стани
слава Аширова. А кресло главы 
«Почты России» Николая Под
гузова может занять новый за
мминистра экономики Михаил 
Расстригин.

Гендиректор «Россетей» может 
вновь войти в состав совета директо-
ров компании. Кандидатура Павла 
Ливинского, возглавившего госхол-

динг в сентябре 2017 года вместо Оле-
га Бударгина, включена в проект ди-
рективы Росимущества, которую сей-
час согласуют в аппарате правительст-
ва, сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с содержанием документа. Состав со-
вета директоров «Россетей» традици-
онно утверждается на годовом собра-
нии акционеров в июне, но один из 
источников 

”
Ъ“ утверждает, что но-

вый состав будет избран на внеоче-
редном собрании уже в конце февра-
ля. В «Россетях», Минэнерго, Минэко-
номики, Росимуществе, аппарате ви-
це-премьера Аркадия Дворковича это 
не комментируют.

Напомним, что весной 2017 года в 
отрасли начали обсуждать готовящу-
юся отставку господина Бударгина. 
Его также не упомянули в директиве 
правительства в числе кандидатов в 
члены совета (Росимуществу принад-
лежит 88% акций холдинга), что было 
воспринято как подтверждение ухода 
топ-менеджера. В итоге Олег Бударгин 
потерял место в советах директоров 
«Россетей» и входящей в холдинг Фе-

деральной сетевой компании (ФСК, 
управляет магистральными сетями).

Тогда источники в качестве воз-
можного преемника Олега Бударгина 
во главе «Россетей» называли первого 
зампреда ВЭБа Михаила Полубояри-
нова и гендиректора Российского 
энергетического агентства (подотчет-
но Минэнерго) Анатолия Тихонова. 
Но господин Бударгин в интервью 

”
Ъ“ 

30 июня эти слухи опровергал, а свое 
отсутствие в списке кандидатов связы-
вал с решением увеличить число неза-
висимых директоров в совете. Он так-
же утверждал, что не видит «никаких 
рисков в части своего участия в даль-
нейшем управлении 

”
Россетями“».

В остальном конфигурация совета, 
говорят источники 

”
Ъ“, изменится не-

существенно, число директоров 
уменьшится с 15 до 14 человек. В част-
ности, из совета могут выйти два 
представителя РФ — бывший замми-
нистра экономики теперь глава «По-
чты России» Николай Подгузов (вме-
сто него предложен сменивший его в 
министерстве Михаил Расстригин) и 

Михаил Полубояринов (в сентябре 
2017 года возглавил совет директоров 
«Аэрофлота»). Совет может покинуть 
один из независимых директоров — 
глава «Межрегионэнергосбыта» (кэп-
тивная энергосбытовая структура 
«Газпрома») Станислав Аширов. Впро-
чем, есть и вероятность того, что пере-
чень кандидатов изменится в процес-
се согласования, говорит один из 
источников 

”
Ъ“. Пока не ясно, вернет-

ся ли глава «Россетей» в состав совета 
директоров ФСК. Там 

”
Ъ“ пояснили, 

что распоряжение правительства и 
директивы, которые нужны для про-
ведения внеочередного собрания, по-
ка не поступали.

Практически во всех российских 
госкомпаниях гендиректор автомати-
чески входит в совет директоров, поэ-
тому включение Павла Ливинского в 
его состав приведет ситуацию в хол-
динге «к текущей действительности», 
замечает глава Фонда энергетическо-
го развития Сергей Пикин.

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Главе «Россетей» придвинут второе кресло
Павла Ливинского вводят в совет директоров

Как выяснил 
”
Ъ“, представите

ли малого и среднего бизнеса 
(МСБ) не разделяют позицию 
ФАС о том, что их проблемы с 
железнодорожными перевозка
ми решит электронная площад
ка по предоставлению вагонов 
(ЭТП). В своем письме в Совет 
потребителей ОАО РЖД «Опора 
России» отмечает, что МСБ вы
годно работать по долгосроч
ным контрактам, а через биржу 
должно проходить не более 20% 
грузов по спотовым сделкам. 
 Гораздо интереснее МСБ полу
чить в качестве гарантирующе
го поставщика вагонов подкон
трольную ОАО РЖД Федераль
ную грузовую компанию (ФГК).

”
Ъ“ удалось узнать содержание 

письма, которое вице-президент 
«Опоры России» Глеб Киндер напра-
вил в декабре в Совет потребителей 
ОАО РЖД. В документе говорится, что 
электронная торговая площадка 
(ЭТП) по предоставлению вагонов не 
решит проблемы и не удовлетворит 
потребности МСБ. «Опора России» 
считает, что через биржу может про-
ходить не более 20% объемов грузов 
по спотовым сделкам и важно, чтобы 
при этом цены на перевозку не ро-
сли. Самым лучшим способом орга-
низации перевозок для МСБ в письме 
названы долгосрочные договоры на 
предоставление вагонов. «Опора Рос-
сии» предлагает для этого сформиро-
вать резервный парк в рамках ФГК, 
восстановив ее долю на рынке до 25–
30%. В перспективе же можно «скор-
ректировать нормативно-правовую 
базу» и обязать ФГК обеспечивать ва-
гонами не менее 50% перевозок МСБ.

Связаться с Глебом Киндером не 
удалось. Ранее в разговоре с 

”
Ъ“ он 

подтверждал факт отправления 
письма. В Совете потребителей 

”
Ъ“ 

также сообщили, что письмо получе-
но, отказавшись обсуждать детали. В 
ФАС отказались от комментариев. В 
ФГК подчеркивают, что ЭТП — уни-
версальная площадка, которая обес-
печивает равный доступ грузоотпра-
вителям на одинаковых для всех це-
новых условиях. В январе как раз в 
целях предотвращения риска невы-
воза грузов МСБ ФГК втрое увеличи-
ла присутствие на ЭТП, предоставив 
14,5 тыс. вагонов.

Сама идея организации работы 
ЭТП и привлечение на нее операто-
ров обсуждается не первый год. При 
этом ФАС неоднократно отмечала, 
что помимо оптимизации затрат 
ОАО РЖД платформа должна обес-
печить доступ к услуге именно МСБ. 
Дискуссия вокруг перевозок для 
МСБ обострилась прошлой осенью 
на фоне дефицита полувагонов, об-
суждались в том числе радикальные 
варианты.

В частности, ФАС предлагала отка-
заться от свободного рынка вагонов 
и закупать резерв напрямую на ОАО 

РЖД (см. 
”
Ъ“ от 26 октября). Также го-

ворилось о возможности закупки ре-
зерва на ФГК или Союз операторов 
железнодорожного транспорта и ре-
шении проблемы дефицита путем 
введения приоритетных грузоотпра-
вителей или «неотключаемых» гру-
зополучателей, чьи заявки на предо-
ставление вагонов будут удовлетво-
ряться в приоритетном порядке.

В итоге в перечень поручений по-
сле совещания у премьера Дмитрия 
Медведева вошли более мягкие фор-
мулировки: совершенствование ме-
ханизма предоставления вагонов, 
проработка возможностей создания 
резервного парка, обсуждение роста 
тарифа на порожний пробег вне ЭТП 
(см. 

”
Ъ“ от 12 декабря). Гендиректор 

Центра фирменного транспортного 
обслуживания ОАО РЖД Алексей 
Шило в интервью 

”
Ъ“ выступал за 

увеличение парка ФГК (см. 
”
Ъ“ от 22 

декабря), в ОАО РЖД подтверждают 
актуальность позиции.

Источник 
”
Ъ“ на рынке согласен, 

что проблемы с перевозками для 
МСБ невозможно решить через спо-
товые контракты, в том числе в свя-
зи с сезонностью. Но, отмечает глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров, долгосрочные контракты 
— инструмент в первую очередь 
крупного бизнеса, который спосо-
бен эффективно планировать объе-
мы и направления перевозок и пре-
имущественно ориентирован на 
маршрутные отправки. Эффектив-
ность ЭТП пока невелика, требуется 
доработка в блоках размещения зая-
вок (нет защиты и ответственности 
за многократное повторение) и ре-
зервирования парка, считает госпо-

дин Бурмистров. Что касается квоти-
рования вагонов для МСБ или резер-
вирования части парка ФГК, подчер-
кивает эксперт, это может привести 
к деградации рыночного механизма 
ценообразования в железнодорож-
ных перевозках.

Анастасия Веденеева

Малый бизнес не хочет грузить на бирже
«Опора России» критикует ЭТП ОАО РЖД
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● 31,142

35,0

36,6

38,2

39,8

41,4

43,0тыс. руб. / тонна ● 41,890

0,01%          
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 60,98

1,88%
4,8 6

4,80

5,04

5,28

5,52

5,76

тыс. пунктов ● 5,493

1,68%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,69%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

6,3

1,62%

● 1,882тыс. пунктов ● 5,819

35,0 43,0 45,0 75,0 4,3 6,3 1,4 2,1

Конечно, хотелось бы, 
чтобы прибило эту цену… 
Я поговорю на этот счет 

с Артемьевым 
(руководитель ФАС 

ИгорьАртемьев.— ”Ъ“), 
который у нас возглавляет 

эту службу
— Владимир Путин,

президент РФ, о ценах на бензин  
на встрече с рабочими «Ростсельмаша»  

1 февраля

Ц И Т А Т А

137,6 тыс вагонов
располагает ФГК 
по состоянию  
на 1 января 2018 года
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20,0
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3,20%
140

154
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8,24%
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275

290
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335руб.

2,5

3,0

3,5

4,0

4,5

5,0

0,68% 0,10%

● 304,70$ ● 2,93

4,0 10 20,0 48,0 140 210 260 3352,5 5,0

Возможные ограничения со сто-
роны ФАС по открытию новых 
магазинов в Москве и Санкт- 
Петербурге вынуждают крупней-
шего российского ритейлера 
X5 Retail Group искать дополни-
тельные источники привлече-
ния покупателей. Входящая в 
группу сеть супермаркетов «Пере-
кресток» откроет в двух крупных 
городах dark store — магазины 
без покупателей, которые актив-
но развивает, например, британ-
ская Tesco для сбора интернет-за-
казов. По прогнозам, в ближай-
шие три года онлайн-продажи со-
ставят около 2% в структуре вы-
ручки «Перекрестка».

Об открытии в Москве и Санкт-Пе-
тербурге «Перекрестков» (входит в X5 
Retail Group) в формате dark store, ра-
ботающих исключительно для вы-
полнения интернет-заказов, расска-
зал гендиректор сети супермаркетов 
Владимир Сорокин. Сейчас такие за-
казы формируются в так называемых 
гибридных магазинах (традицион-
ный супермаркет, совмещенный со 
складом). Подобный механизм, в от-
личие от dark store, требует большего 
времени на сбор заказов. Новые мага-
зины планируется открыть до конца 
2018 года, если удастся найти подхо-
дящие площадки (4–6 тыс. кв. м ка-
ждая), инвестиции в открытие одного 
объекта составят 70–90 млн руб., уточ-
нил представитель пресс-службы.

«Перекресток» запустил интернет-
магазин в Москве в апреле прошлого 
года. Сейчас сеть выполняет в среднем 
около 500 заказов в день. Максималь-
но существующий гибридный мага-
зин позволяет обслужить до 800 зака-
зов. По прогнозам компании, в пер-

спективе трех лет онлайн-продажи со-
ставят около 2% в структуре выручки 
сети «Перекресток». По итогам 2018 го-
да выручка онлайн-канала продаж мо-
жет достичь около 1 млрд руб.

Модель dark store изначально поя-
вилась в Великобритании: впервые 
она была использована ритейлером 
Sainsbury’s, а этот термин был впер-
вые использован сетью Tesco. За рубе-
жом такой формат используют также 

Ocado, Amazon, Waitrose. «М.Видео», 
по словам представителя сети Вале-
рии Андреевой, тестировал похожий 
формат пять лет назад, но оказалось, 
что при росте онлайн-продаж в сег-
менте бытовой техники и электрони-
ки более эффективно иметь склады с 
промышленными логистическими 
решениями по учету товаров.

Схожий формат несколько лет на-
зад также пробовал использовать «Ут-
конос», напоминает гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бурми-
стров. Сейчас, продолжает он, формат, 
близкий к dark store, использует «Ги-
перглобус»: с ноября 2017 года пункт 

выдачи товаров с отдельным входом 
функционирует в гипермаркете в 
Красногорске. Для Х5 dark store может 
быть актуален не только для повыше-
ния эффективности цепочки поставок 
и нагрузки на персонал в магазинах, 
но и с учетом возможных ограниче-
ний со стороны ФАС по открытию но-
вых торговых объектов в Санкт-Петер-
бурге и некоторых муниципальных 
районах Подмосковья, где доля у груп-
пы близка или превышает 25%, пола-
гает господин Бурмистров.

С больших складов, как сейчас 
происходит доставка товаров по он-
лайн-заказу, невозможно привозить 
быстро свежую рыбу или продукцию 
категории «фреш» и «суперфреш», и 
эту проблему могут решить dark store, 
комментирует президент Ассоциа-
ции компаний интернет-торговли 
Алексей Федоров. Но, по его мнению, 
бум этого формата случится, если 
власти разрешат торговлю алкоголя 
через интернет. По данным господи-
на Федорова, сейчас онлайн занимает 
0,01% российского продовольствен-
ного рынка. По подсчетам Михаила 
Бурмистрова, в 2017 году емкость 
рынка онлайн-торговли продовольст-
венными товарами в Москве и Подмо-
сковье приблизилась к 15 млрд руб., 
через три-четыре года эта сумма мо-
жет увеличиться в десять раз. Лиде-
ром рынка является «Утконос», чья вы-
ручка в 2017 году выросла почти на 
30% и превысила 8,5 млрд руб., на вто-
ром месте — «Азбука вкуса» (более 
1,3 млрд руб.), на третьем — «Ашан» 
(почти 1 млрд руб.), на четвертом — 
«Озон» (свыше 700 млн руб.), на пятом 
и шестом — «Перекресток» и «О’кей» 
(около 600 млн руб.).

Ольга Дубравицкая

X5 перейдет на темную сторону
Ритейлер откроет dark store

Кинокомпания Enjoy Movies вы-
была из списка лидеров отечест-
венного кинопроизводства, ко-
торые получают безвозвратные 
субсидии на кино. Студия не смо-
гла вернуть Фонду кино долг за 
фильм «Защитники» из-за затя-
нувшегося суда с налоговой, ко-
торая требует с нее 72 млн руб. 
Вместо Enjoy Movies в список по-
пала студия «Рок» Алексея Учите-
ля, которой помог кассовый ре-
зультат «Матильды» и фестиваль-
ные успехи других картин.

В список лидеров отечественного 
кинопроизводства в 2018 году во-
шли десять компаний, сообщил 
Фонд кино: Art Pictures Studio «Наци-
ональной медиа группы» и Федора 
Бондарчука, Yellow Black & White 
Эдуарда Илояна и его партнеров, 
партнер «Первого канала» «Дирек-
ция кино», СТВ Сергея Сельянова, 
«Нон-стоп продакшн» Александра 
Роднянского и партнеров, «Продю-
серская фирма Игоря Толстунова», 
«Тритэ» Никиты Михалкова и Леони-
да Верещагина, Bazelevs Тимура 
Бекмамбетова, «Централ партнер-
шип» «Газпром-медиа» и творческо-
производственное объединение 
«Рок» Алексея Учителя. Они могут 
претендовать на субсидии в приори-
тетном порядке: среди них предпо-
лагается распределить 2,5 млрд руб., 
из которых 2 млрд руб. они могут не 
возвращать. Еще 500 млн руб. госсуб-
сидий и собственные средства Фон-
да кино могут получить остальные 
компании на условиях возврата.

При отборе лидеров фонд учиты-
вал три критерия эффективности в 
2013–2017 годах: продолжитель-

ность работы и количество выпущен-
ных фильмов, результаты на кинофе-
стивалях, а также зрительскую оцен-
ку — посещаемость в кинотеатрах и 
рейтинги на ТВ. Так, студия «Рок», ко-
торая уже была в списке в 2012 и 2013 
годах, смогла в него вернуться благо-
даря фестивальным результатам 
фильмов «Майор» (показан в Канне) и 
«Дурак» (приз за главную мужскую 
роль в Локарно), а также номинации 
на «Золотой глобус» картины «Край». 
Крупнейший релиз студии 2017 года 
— вышедшая со скандалом «Матиль-
да» — собрал в кинотеатрах 514 млн 
руб., что меньше бюджета фильма, в 
то же время это один из самых кассо-
вых отечественных релизов года.

Из лидеров выбыл производитель 
комедий Enjoy Movies, входивший в 
их число последние пять лет. Собесед-
ник 

”
Ъ“ в фонде объяснил это тем, что 

студия не смогла рассчитаться по ста-
рой задолженности. Прошлым летом 
фонд через суд потребовал с Enjoy 
Movies 50,8 млн руб. за производство 
кинокомикса «Защитники» режиссе-
ра Сарика Андреасяна. Бокс-офис «За-
щитников» в России и СНГ составил 
273,5 млн руб. при бюджете 400 млн 
руб. (данные «Кинобизнеса сегодня»), 
еще в 28 странах он собрал $7,5 млн. 
Кроме того, фонд через суд потребовал 
10 млн руб., выданных ранее на 
фильм «Аладдин».

Продюсер и совладелец Enjoy 
Movies Георгий Малков подтвердил 

”
Ъ“, что студия не успела погасить 

долг за «Защитников», а выплатила 
только часть из-за затянувшегося раз-
бирательства с налоговой. ФНС по ито-
гам проверки в 2016 году доначислила 
студии 51 млн руб. налога на прибыль 

за 2012–2014 годы, со штрафами сум-
ма претензий составила почти 72 млн 
руб. Компания судится с ФНС с марта, 
суд поддержал студию в двух инстан-
циях, но после третьей дело вернули 
на новое рассмотрение, указано в кар-
тотеке суда. При этом счета компании 
были заблокированы, и с них была 
списана некая сумма, которую Геор-
гий Малков не раскрывает. Теперь 
Enjoy Movies будет подавать заявки на 
субсидии фонда в общем порядке, зая-
вок будет, возможно, две-три, уточня-
ет продюсер.

Как сообщал 
”
Ъ“, в 2017 году Enjoy 

Movies помимо судов пережила и кон-
фликт учредителей. В мае соосновате-
ли компании Сарик и Гевонд Андреа-
сяны сообщили о выходе из бизнеса, 
«чтобы сконцентрироваться на своей 
компании 

”
Большое кино“». Источни-

ки 
”
Ъ“ связывали это с конфликтом с 

продюсером Владимиром Поляко-
вым, который финансировал проек-
ты компании.

Гевонд Андреасян сообщил 
”
Ъ“, 

что братья нашли нового партнера в 
лице продюсера Армена Ананикяна, 
который стал совладельцем «Большо-
го кино». Господин Ананикян вместе с 
Михаилом Галустяном также владеет 
студией Fresh Film. В Fresh Film под-
твердили 

”
Ъ“, что Армен Ананикян 

стал совладельцем «Большого кино». 
Гевонд Андреасян добавил, что в 2018 
году компания выпустит несколько 
картин, включая «Непрощенного» об 
авиакатастрофе над Боденским озе-
ром с Дмитрием Нагиевым в главной 
роли. Через два года «Большое кино» 
планирует подавать заявку на статус 
лидера кинопроизводства.

Анна Афанасьева

Фонд кино включил «Рок»
Студия Алексея Учителя заменила в списке лидеров Enjoy Movies

Аукцион подержанных автомо-
билей CarPrice запускает онлайн-
автомаркет. Покупателями смо-
гут стать не только дилеры и ав-
тосалоны, как предусматривает 
текущая модель сервиса, но и лю-
бые пользователи. В компании 
считают, что преимуществом пе-
ред конкурентами станет обяза-
тельная проверка машины, но 
похожие сервисы уже предлага-
ют онлайн-классифайды.

12 февраля CarPrice запускает он-
лайн-автомаркет CarPrice Market для 
продажи подержанных автомобилей, 
рассказали 

”
Ъ“ в компании. Все авто-

мобили, выставленные на продажу в 
CarPrice, проверяют инспекторы по 
500 параметрам, утверждают в компа-
нии. «Автовладелец не может самосто-
ятельно выставить автомобиль на 
CarPrice Market, так как для этого не-
обходимо пройти осмотр на одной из 
наших точек. В случае интереса со сто-
роны покупателя наши сотрудники 
свяжутся с владельцем авто и органи-
зуют встречу»,— объясняет гендирек-
тор CarPrice Денис Долматов.

В нынешней модели CarPrice поку-
пателями автомобилей на аукционе 
выступают профессиональные участ-
ники рынка, частные и юридические 
лица — главным образом автосалоны. 

Сервис предлагает владельцу автомо-
биля продать его на онлайн-аукционе, 
ставки на котором в режиме реально-
го времени делают автодилеры со 
всей страны. Владелец может продать 
машину, получив деньги в офисе 
CarPrice. Сервис зарабатывает на ко-
миссии в размере 2–5% от сделки.

Около 70% россиян имеют посто-
янный доступ в интернет со смартфо-
нов и планшетов, а значит, потенци-
ально могут быть покупателями на 
новой площадке, считает господин 
Долматов. «Клиенты получат доступ к 
большому количеству проверенных 
автомобилей и смогут их безопасно 
продавать и покупать, а мы потенци-
ально имеем возможность значитель-
но увеличить оборот»,— рассчитыва-
ет он. На старте проекта в нем будет 
представлено 2 тыс. автомобилей. В 
компании планируют, что в 2018 году 
на CarPrice Market будут выставлены 
до 200 тыс. машин. «Их реализация 
может позволить нам значительно 
быстрее наращивать долю рынка»,— 
надеется Денис Долматов.

По данным CarPrice и агентства 
«Автостат», в России в 2017 году было 
продано 5,3 млн подержанных ма-
шин, из них 10% продают дилеры, 
30–50% — посредники среди част-
ных лиц, остальное приходится на 

сделки из рук в руки. Объем рынка 
подержанных авто в России в 
CarPrice оценивают примерно в 
$35 млрд в год, при этом доля аукцио-
нов не превышает 1%.

«Дополнительные опции — лишь 
вишенки на торте, основа — это 
большая и проверенная база объяв-
лений. Новый игрок сможет быстро 
взлететь, только если сможет нако-
пить по-настоящему большую ба-
зу»,— рассуждает руководитель 
«Юла Вертикали» (входит в Mail.Ru 
Group и управляет проектом «Юла 
Авто») Олег Голубцов.

При этом участники онлайн-рын-
ка вторичных авто уже предоставля-
ют покупателям возможность прове-
рить юридическую чистоту автомо-
биля и историю его эксплуатации, 
указывают в Avito. Так, сервис «Авто-
тека», разработанный Avito, предо-
ставляет доступ к базе из более 5 млн 
проверенных автомобилей. Он объе-
диняет информацию от госучрежде-
ний, независимых станций техниче-
ского обслуживания, официальных 
дилеров, бюро кредитных историй, 
Федеральной нотариальной палаты, 
импортеров и производителей авто, 
банков и страховых компаний, гово-
рит представитель Avito.

Роман Рожков

CarPrice допустит пользователей 
к аукциону
Компания запускает автомаркет для массового рынка

Его поздравляет ректор Петербург-
ского университета  путей сооб-
щения Императора Александра I  
Александр Панычев:
— Деловому сообществу Ваши до-
стижения в бизнесе и на государст-
венной службе широко известны. 
Вы состоявшийся профессионал и 

ключевой эксперт, мнение которо-
го часто становится решающим в 
вопросах развития железнодорож-
ного транспорта страны. Не мень-
шего внимания заслуживают и со-
циальные проекты, которые Вы 
инициировали и успешно продол-
жаете, заражая ответственным под-

ходом свое окружение. В этот зна-
менательный день, уважаемый 
Игорь Валерьевич, весь родной Вам 
университет желает Вам здоровья, 
неиссякаемой энергии, исполне-
ния планов и надежд!

Рубрику ведет группа 
 «Прямая речь»

Сегодня исполняется 55 лет  
председателю совета директоров ООО «Трансойл»  
Игорю Ромашову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

15 миллиардов 
рублей составила 
в 2017 году емкость 
рынка онлайн-тор-
говли продуктами 
в Москве и 
Подмосковье

Драйвер роста сектора — дефи-
цит специалистов на рынке труда. В 
организациях в девяти случаях из де-
сяти не хватает квалифицированно-
го персонала в области информбез-
опасности, поэтому любая проект-
ная деятельность, например разра-
ботка «дорожных карт» развития, 
требует привлечения внешнего под-
рядчика, что ведет к росту рынка, от-
мечает замдиректора центра инфор-
мационной безопасности компании 
«Инфосистемы Джет» Андрей Янкин. 
За последние два года оборот и при-
быль от проектов по консалтингу в 
этой сфере в компании выросли бо-
лее чем в четыре раза, уточняет он. 

Среднегодовой темп роста рынка 
консалтинговых услуг в информбез-
опасности может составить около 
10–15%, оценивает директор по рабо-
те с ключевыми клиентами Digital 
Security Алексей Антонов.

Бизнес переходит на аутсорсинг 
кибербезопасности, отдавая часть 
своих систем на обслуживание, но 
оставляя за собой управление кри-
тичными системами и определение 
стратегии развития в этой сфере, 
поясняет представитель «Ростелеко-
ма». Сам «Ростелеком» планирует 
развиваться от модели оператора к 
провайдеру сервисов — это включа-
ет и сервисы кибербезопасности. 
Лидеры в применении таких серви-
сов — госструктуры и окологосудар-

ственные корпорации, которые и 
дают толчок применению облач-
ных услуг в этой сфере, отмечают в 
«Ростелекоме».

Ключевым трендом для России 
будет обеспечение безопасности 
критической информационной ин-
фраструктуры, закон о которой был 
подписан в июле 2017 года, считает 
руководитель направления инфор-
мбезопасности компании КРОК Анд-
рей Заикин. Виден спрос на консал-
тинг в сфере соблюдения россий-
ских законов о конфиденциально-
сти данных и стандартов инфор-
мбезопасности, подтверждает руко-
водитель практики анализа и контр-
оля рисков PwC в России Тим Клау.

Кристина Жукова

Хакеры атаковали рынок труда
с1
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В прокате криминальный боевик «Охо-
та на воров», режиссер которого Кри-
стиан Гьюдгэст старается подражать 
лучшим образцам жанра. По мнению 
Юлии Шагельман, фильм получился 
вовсе не олдскульным, а вторичным.

 Ник О’Брайен по прозвищу Большой 
Ник (Джерард Батлер) — крутой коп. Настоль-
ко крутой, что ничем не отличается от банди-
тов, которых ловит по долгу службы. Он весь 
покрыт татуировками, вместо формы носит 
майки-алкоголички и кожаные куртки, плю-
ет на субординацию и любые правила, пьет 
без просыпа, беспрерывно матерится и пред-

почитает вести расследование не из полицей-
ского участка, а из номера отеля, куда мож-
но заказать пива и девочек. Вся оперативная 
группа Ника (полдюжины малоразличимых 
татуированных персонажей) выглядит и ве-
дет себя точно так же — то ли для того, что-
бы зрители прониклись их крутизной, то ли 
чтобы ужаснулись глубине падения нравов 
в офисе шерифа округа Лос-Анджелес.

Если же режиссер планировал вызвать 
симпатию к этим героям, то он точно выбрал 
не те методы. Например, для придания объ-
ема персонажу Батлера он вытащил из сбор-
ника «Самые избитые штампы мирового ки-
нематографа» прием «хороший коп, плохой 
муж, но любящий отец». При этом сочувст-
вовать герою, которого жена бросает из-за 
бессчетных похождений с проститутками 

и стриптизершами, а он в ответ задирает ее 
друзей и нового кавалера, как уличный гоп-
ник, невозможно. Кроме прочего, для роли 
Большого Ника Батлер поправился на 15 кг, 
и хорошо бы этот процесс доставил ему удо-
вольствие, иначе эта жертва была абсолют-
но напрасной.

Другая толпа столь же непривлекатель-
ных и столь же малоразличимых татуиро-

ванных персонажей (впрочем, среди них 
можно опознать рэпера 50 Cent) составля-
ет банду грабителей банков во главе с быв-
шим морпехом Рэем Меррименом (Пабло 
Шрайбер). Эта банда такая же «нереально 
крутая», как Большой Ник с товарищами, 
за ними числится с десяток дерзких огра-
блений, которые пока никому не удалось 
раскрыть. При этом у них тоже есть челове-
ческие черты все из того же сборника сце-
нарных штампов. «Плохие парни» убивают 
только людей в форме, а мирных граждан 
не трогают. Они мечтают увенчать свою ка-
рьеру преступлением века, на которое еще 
никто не решался,— ограблением отделе-
ния Федерального резервного банка. Поме-
шать им, понятно, становится для Большо-
го Ника делом чести.

«Охота на воров» — режиссерский дебют 
сценариста средней руки Кристиана Гьюдгэ-
ста. Работа над фильмом шла больше десяти 
лет, но не очень понятно, что в нем потребо-
вало такой долгой подготовки. Вряд ли это 
были тонкости сценария, составленного из 
всех заезженных ходов фильмов про огра-
бления, или захватывающие экшен-сцены, 
которых здесь и вовсе нет, если не считать 
нескольких небрежно поставленных пе-
рестрелок и одной совершенно не впечат-
ляющей погони. Зато хронометраж филь-
ма растянулся до смертельных для жан-
ра двух с лишним часов, которые заполне-
ны в основном диалогами, дико скучными, 
несмотря на потуги авторов на грубоватое 

остроумие, или многозначительными сце-
нами, в которых два основных антагони-
ста меряются тем, чем обычно меряются на 
экране брутальные небритые мужики. То 
есть харизмой, в данном случае напрочь от-
сутствующей у обоих героев.

Режиссер Гьюдгэст наверняка не один раз 
пересмотрел фильм Майкла Манна «Схват-
ка» (1995), но это не слишком пошло ему на 
пользу, да и Батлер со Шрайбером, мягко 
говоря, не Де Ниро и Аль Пачино. Если от-
дельно сюжетные линии полицейских и во-
ров хоть как-то продвигают картину вперед, 
то прямые конфронтации Большого Ника 
и Мерримена выглядят в лучшем случае не-
интересно, а в худшем — попросту глупо. Так 
что, несмотря на то что тестостерон букваль-
но капает с экрана, наблюдать за этими иг-
рищами потрепанных альфа-самцов надое-
дает намного раньше, чем наконец начина-
ется кульминационное противостояние.

Само ограбление банка придумано впол-
не изощренно и даже снято с некоторой до-
лей саспенса (о правдоподобности и логике, 
впрочем, лучше не задумываться), однако 
занимает слишком мало экранного време-
ни, чтобы спасти от скуки. Правда, к финалу 
картины Гьюдгэст все-таки приготовил один-
единственный неожиданный сюжетный по-
ворот, но и эти пять минут уже не могут спас-
ти все предыдущее — затянутое и невырази-
тельное — действо. В итоге фильм оставляет 
ощущение, что ты сам стал жертвой ограбле-
ния, в котором украли твое время.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Похитители экшена
Диалоги вместо перестрелок в «Охоте на воров»

В Санкт-Петербурге состоялся концерт  
немецких классиков электроники Kraftwerk

Пермский хор и оркестр MusicAeterna 
сыграли в Большом зале консервато-
рии московские и российские премье-
ры партитур XX и XXI веков: «Coro» Лу-
чано Берио, «Salve Regina» Алексея 
Ретинского и «Cloud Ground» (Скрипич-
ный концерт для Елены Ревич) Сергея 
Невского. Теодор Курентзис выступил 
в роли не только дирижера, но и рас-
сказчика. К музыке и словам прислу-
шивалась Юлия Бедерова.

 Теодор Курентзис взял на себя роль 
комментатора, выступив в жанре, в кото-
ром до сих пор, казалось, не было равных 
Владимиру Юровскому. Однако и Курент-
зис-рассказчик может рассчитывать на ши-
рокий круг почитателей. Шутя и с пафосом 
объясняя смысл партитур и всей затеи, пред-
лагая музыкантам показать особые инстру-
менты и приемы игры, очаровательно мно-
го употребляя слово «нитка» в значении «пу-
теводная нить», рассуждая на любимые те-
мы об ангельском пении и отключении «ра-
цио» и «эмоцио», необходимом, чтобы услы-
шать что-то «верхнее», тайное и по-настоя-
щему прекрасное, дирижер был неотразим. 
Но если бы этим и исчерпывалась экстрава-
гантная новизна вечера, здесь можно было 
бы остановиться. Интрига концерта была го-
раздо значительнее.

Достаточно переиграв, в том числе и в Мо-
скве, шлягерной или, напротив, редкой, но 
культовой симфонической классики от Мо-
царта до Шостаковича, Курентзис предло-
жил масштабную современную програм-
му. И хотя во время звучания «Coro» Берио 
(1974–1976) зал недосчитался многих, мож-
но с уверенностью сказать, что предприя-
тие удалось. Публика услышала музыку, ко-
торую при других обстоятельствах могла 
бы и не услышать. К тому же в исполнении, 
все же отмеченном как привычным эмоцио-
нальным жаром, так и жесткой рациональ-
ностью, инструментальной и вокальной 

дисциплиной, железной строгостью формы 
и каменной отделкой деталей.

Так, с большой тщательностью прозвуча-
ла российская премьера «Salve Regina» (2017) 
украинского композитора с европейской 

карьерой Алексея Ретинского. Сделанная 
в стиле «новая духовность», хотя с не вполне 
ему свойственной утонченностью письма, 
она соблазнила зал облачным флером и ве-
селым ангельским пением на манер птичье-
го, будто бы по истлевшим почти следам Ли-
гети и Мессиана.

Строго расчетливо по звуку, балансу, вре-
мени, интонации и артикуляции и в то же 

время с неподражаемым шармом, едва ли 
не тепло и сердечно был сыгран Скрипич-
ный концерт с виртуозной Еленой Ревич. 
Он оказался музыкой элегантной и пара-
доксально певучей, несмотря на отрыви-
стый почерк. Столь же изощренной, сколь 
и невысокомерной, столь «горизонталь-
ной», событийной, повествовательной, 
сколь и «вертикальной», округлой, скуль-

птурной, всей здесь и сейчас, в настоящем 
времени. Жаль, что короткой. Со всем сво-
им мультитрадиционализмом опус не обя-
зывает слушателя разгадывать слои ассоци-
аций, от барочных до цифровых, но предла-
гает попробовать, как пробуют воду ногой, 
свой хитроумный звуковой мир. Не нравит-
ся — не ныряй.

Безупречно звучал и грандиозный 
«Coro» Берио для 40 голосов и 44 инстру-
ментов, как будто специально написанный 
для супердисциплинированных и скоор-
динированных пермских хоровиков и ор-
кестровых музыкантов. Драматургическая 
концепция «Хора» продержалась в качест-
ве образца музыкального постмодернизма 
(как симфонии «Симфония» и оперы «Опе-
ра») несколько десятилетий, до тех пор по-
ка не пришел Леонид Десятников и не на-
звал «Оперой» свой балет. В пермской вер-
сии, объездившей до Москвы пол-Европы, 
отчетливо слышна эта образцовая архив-
ная суровость ранней постмодернистской 
поэтики (в литературных аналогиях бли-
же Хулио Кортасару, чем игривому универ-
сализму друга и единомышленника Берио 
Умберто Эко).

В сопоставлении классической партиту-
ры с новейшей музыкой стало слышно, ка-
кие разные у композиторов разных поколе-
ний авангарда и поставангарда отношения 
со временем. У Берио оно идет мерно и тор-
жественно, удобно подставляя локоть всему, 
что автор хотел сказать. У Ретинского про-
плывает незаметно. У Невского течет в соб-
ственном легком темпе, не позволяя автору 
быть расточительным. Он словно отталки-
вается от берега и впрыгивает в поток, лов-
ко лавирует, расставляя минутные запруды 
или подныривая под водопад. Так возника-
ет не только экономия средств, но и лапи-
дарность целей. Впрочем, не исключено, 
что бег времени и музыка, подстраивающа-
яся под него,— виртуозная авторская иллю-
зия. Фокус сродни тому, какой умеет пока-
зать, в частности, Курентзис, когда велит «от-
ключить все» и слушать музыку «третьим гла-
зом», при этом старомодно пользуясь рука-
ми, ушами и головой.

ПРЕМЬЕРА МУЗЫКА

Музыка трех измерений
Теодор Курентзис, пермский хор и оркестр MusicAeterna выступили в Большом зале консерватории

Всем другим способам  
само выражения бандиты  
из «Охоты на воров» (на  фото —  
Пабло Шрайбер и 50 Cent)  
предпочитают разговоры    
ФОТО MOTION PICTURE ARTWORK

Исполнение отличалось 
как  эмоциональным жаром, 
так и жесткой рациональностью 
ФОТО АЛЕКСАНДРЫ МУРАВЬЕВОЙ
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Сегодня произвольными программами  
одиночниц, одиночников и танцоров  
завершится командный турнир фигуристов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Фигурное катание
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ЛЫЖНЫЕ ГОНКИ

Денис Спицов выбрался из завала
Российский лыжник уступил в скиатлоне только норвежцам
В мужском лыжном 30-киломе-
тровом скиатлоне весь подиум 
достался норвежцам Симену 
Хегстаду Крюгеру, Мартину Йон-
сруду Суннбю и Хансу Кристеру 
Холунну. Но главной сенсацией 
гонки стал все-таки российский 
спортсмен Денис Спицов. Спи-
цов, которого и так не относили 
к числу реальных претендентов 
на высокое место, создавалось 
впечатление, потерял все шан-
сы на успешное выступление, 
попав в завал на старте и сломав 
лыжу. Однако в итоге, догнав ли-
дирующую группу, он уступил 
только призерам. С подробно-
стями из Пхёнчхана — Алексей 
Доспехов.

оссийская лыжная команда, ка-
залось, приехала в Пхёнчхан обре-
ченной быть на вторых, а то и на 
третьих ролях из-за жестких чи-
сток Международного олимпийско-
го комитета, выкосивших фактиче-
ски всех ее звезд — в мужской ко-
манде, лишившейся Сергея Устю-
гова, Александра Легкова, Максима 
Вылегжанина, так точно. Но вот что 
удивительно: безнадежной по ито-
гам двух соревновательных дней 
она совсем не выглядит. В субботу 
в десятку в женском скиатлоне зае-
хала Наталья Непряева, а вчера еще 
более ярко выступил в скиатлоне 
мужском Денис Спицов, притом что 
фамилия молодого спортсмена во-
обще не упоминалась в списках по-
тенциальных претендентов на на-
грады. В Кубке мира 21-летний Спи-
цов дебютировал лишь в нынеш-
нем сезоне, а его послужной список 
представлялся слишком скромным 
на фоне послужных списков тех, с 
кем ему предстояло биться.

Но особенно ярким пхёнчхан-
ское выступление Спицова делает 
происшедшее с россиянином в са-
мом начале гонки. На старте норве-
жец Симен Хегстад Крюгер, запнув-
шись, устроил завал, в который уго-
дили в том числе Денис Спицов и его 
соотечественник Андрей Ларьков. 
Спицов пострадал из-за падения, по-

жалуй, больше всех. Все 15 км клас-
сикой, как выяснилось, бежал на лы-
же с отломанным кончиком.

Те, кто внимательно следит за 
лыжными гонками, конечно, списа-
ли его со счетов, даже не догадыва-
ясь об этой неприятности. Классика 
и так-то не тот стиль, в котором Спи-
цов хорош. А к тому же из-за завала 
он прилично отстал от лидирующей 
группы. Отставание это в какой-то 
момент вплотную приблизилось к 
40 секундам.

Денису Спицову, конечно, чуточ-
ку повезло с тем, что темп гонки не 
был экстремально высоким. Но в 
любом случае то, что он сумел отрыв 
ликвидировать, выглядело чем-то 
невероятным — с его-то опытом. А 

в коньковой части вчерашний юни-
ор Спицов, о возможностях которо-
го никто не догадывался, вдруг очу-
тился в авангарде пелотона и там 
держался так уверенно, словно для 
него корейская Олимпиада не пер-
вая, а, скажем, третья в карьере и ме-
далей у него целая куча. Он явно ни-
кого не боялся.

Спицов, рассказывая о том, как 
складывалась для него гонка, сам 
удивлялся, как выкарабкался из 
этой ситуации. Признавался, что 
думал: контакт потерян… Но он ре-
шил, что нужно бороться до послед-
него, и, наблюдая уже за частью 
коньковой, зрители вдруг с изум-
лением обнаружили, что упрямый 
российский лыжник рядом с лиде-
рам и даже сам ведет пелотон. Это 
походило на чудо.

В тройку призеров, которую со-
ставили исключительно норвеж-
цы (причем первым был котировав-
шийся не так уж высоко «автор» за-

вала Симен Хегстад Крюгер, рванув-
ший на последних километрах, а не 
знаменитый Мартин Йонсруд Сунн-
бю), Денис Спицов не попал. Но его 
четвертая позиция впереди таких 
монстров, как француз Морис Ма-
нифика, швейцарец Дарио Колонья, 
канадец Алекс Харви, была, конеч-
но, тоже колоссальным достижени-
ем. Достижением, заставившим пла-
кать великую лыжницу Елену Вяль-
бе, президента Федерации лыжных 
гонок России. «От счастья, естествен-
но»,— зачем-то уточняла она. Ну да, 
по сегодняшнему раскладу это чет-
вертое место было, безусловно, боль-
шим счастьем.

Четвертое место  
дебютанта Олимпийских 
игр Дениса Спицова — 
большой успех  
российской команды      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Евгения Медведева  
подняла Россию на одну ступень
Она получила за прокат короткой программы в командном турнире 
рекордную сумму баллов

Во второй день командного тур-
нира, прошедшего в воскресенье 
в Канныне, российские фигури-
сты поднялись с третьей пози-
ции, которую накануне делили 
с японцами (по 13 очков), на вто-
рую. Случилось это прежде всего 
благодаря блестящему исполне-
нию короткой программы Евгени-
ей Медведевой, за которую она 
получила рекордную сумму бал-
лов. Екатерина Боброва и Дмит-
рий Соловьев за короткий танец 
получили третий результат. Пе-
ред заключительными соревно-
ваниями, в которых 12 февраля 
с произвольными композиция-
ми выступят мужчины, танцоры 
и женщины, от лидеров, канад-
цев (45 очков), россиян отделя-
ют шесть очков (39), от третьей 
сборной, США (36),— три. Корре-
спондент ”Ъ“ Валерия Миронова 
с подробностями из Каннына.

а олимпийском катке в Кан-
ныне участники командного турни-
ра завершили в воскресенье свои 
короткие выступления, в которых 
у женщин не было равных двукрат-
ной чемпионке мира Евгении Мед-
ведевой, а у танцоров — олимпий-
ским чемпионам и действующим 
чемпионам мира из Канады Тессе 
Вертью—Скотту Мойру. По итогам 
всех коротких программ Россия с 
31 очком вышла на второе место в 
зачете командного турнира, и ее от-
ставание от захвативших лидерство 
канадцев составляло на тот момент 
четыре очка. Среди десятка одиноч-
ниц, представивших короткие про-
граммы, выделялись россиянка Ев-
гения Медведева (мировой рекорд 
— 81,06 балла) и ставшая второй ита-
льянка Каролина Костнер (75,10).

«Олимпиада для меня празд-
ник, и готовилась я к ней именно 
как к празднику,— рассказала Евге-

ния Медведева.— Слышала от дру-
гих спортсменов, как прекрасно 
здесь быть. По телевидению виде-
ла, сколько эмоций и каких испы-
тывают здесь люди. Я готовилась их 

тоже испытать. И рада, что довелось. 
Это совершенно новые эмоции для 
меня. Командные соревнования 
очень много для меня значат. Я пом-
ню, как наши ребята выиграли в 
Сочи командный турнир, помню 
их эмоции. Но для меня выступать 
в этом турнире — ответственность 
двойная. Потому что за мной — це-
лая команда. Сегодняшний прокат 
оцениваю на четверку или даже ни-
же. Знаю, как могу кататься на тре-
нировках, и знаю, что могу быть бо-

лее уверенной. Теперь, прочувство-
вав всю эту обстановку, мне понят-
но, к чему готовиться дальше».

Медведева особенно отметила зна-
чимость поддержки приехавших сю-
да специально наших болельщиков: 
«Это было очень неожиданно для ме-
ня и громко, особенно на разминке. 
Целый уголок на трибунах поддер-
живал наших фигуристов. Вы, доро-
гие болельщики, классные и здорово 
поддерживаете наш боевой дух».

Танцоры Екатерина Боброва—
Дмитрий Соловьев за короткий та-
нец получили третью сумму и зара-
ботали восемь командных очков. 
Лучшими ожидаемо стали олимпий-
ские чемпионы 2010 года и действу-
ющие чемпионы мира канадцы Тес-
са Вертью—Скотт Мойр (80,51), вто-
рыми — американцы Майя и Алекс 
Шибутани (75,46).

По правилам соревнований с 
произвольными программами в ко-
мандном турнире получили право 
выступить половина команд-участ-
ниц, то есть из десяти в финал прош-
ли лишь пять. Это набравшие наи-
большее число очков сборные Кана-
ды, России, США, Японии и Италии.

Спортивная пара Наталья Забия-
ко—Александр Энберт, сменившие 
в произвольной программе побе-
дивших в пятницу в короткой Евге-
нию Тарасову—Владимира Морозо-
ва, стали третьими (133,28). Выигра-
ли знаменитые канадцы Меган Дюа-
мель—Эрик Рэдфорд (148,51), вторы-
ми сенсационно стали итальянцы 
Валентина Маркеи—Ондржей Гота-
рек (138,44).

В понедельник с произвольны-
ми прокатами за Россию выступят 
Михаил Коляда, Екатерина Бобро-
ва—Дмитрий Соловьев и Алина 
Загитова.

После второго дня лидирует 
сборная Канады с 45 очками, олим-
пийские атлеты из России зани-
мают второе место (39), сборная 
США — третье (36).

ОЛИМПИЙСКИЙ РЕЗУЛЬТАТ

Конькобежный спорт
Мужчины. 5000 м
1. Свен Крамер (Нидерланды) — 6:09.76. 2. Тед-Ян 
Блумен (Канада) — 6.11,616. 3. Сверре Лунде Пе-
дерсен (Норвегия) — 6.11,618.

Шорт-трек
Мужчины. 1500 м
1. Лим Хё Джун (Южная Корея) — 2.10,485. 2. Шин-
ки Кнегт (Нидерланды) — 2.10,555. 3. Семен Елис-
тратов (Россия) — 2.10,687.

Сноуборд
Мужчины. Слоупстайл
1. Редмонд Джерард (США) — 83,71. 2. Макс Пэр-

рот —80,10. 3. Марк Макморрис (оба — Кана-
да) — 78,01… 11. Владислав Хадарин (Рос-
сия) — 64,16.

Биатлон
Мужчины. Спринт, 10 км
1. Арнд Пайффер (Германия) — 23.38,8 (0 штрафных 
кругов). 2. Михал Крчмарж (Чехия) — отставание 4,4 
(0). 3. Доминик Виндиш (Италия) — 7,7 (1)… 57. Ан-
тон Бабиков (Россия) — 2.09,7 (4).

Фристайл
Женщины. Могул
1. Перрин Лафонт (Франция) — 78,65. 2. Жюстин 
Дюфур Лапуант (Канада) — 78,56. 3. Юлия Галы-
шева (Казахстан) — 77,40… 11. Регина Рахимо-
ва — 71,77. 12. Марика Пертахия (обе — Рос-
сия) — 70,43.

ТАБЛИЦА МЕДАЛЕЙ

 З С Б В
1. Германия 3 0 1 4

2. Нидерланды 2 2 1 5

3. Норвегия 1 4 3 8

4. США 1 1 0 2

5–8. Австрия 1 0 0 1

5–8. Франция 1 0 0 1

5–8. Швеция 1 0 0 1

 З С Б В
5–8. Южная Корея 1 0 0 1

9. Канада 0 3 1 4

10. Чехия 0 1 1 2

11–14. Италия 0 0 1 1

11–14. Казахстан 0 0 1 1

11–14. Россия 0 0 1 1

11–14. Финляндия 0 0 1 1

САННЫЙ СПОРТ

Двойное невезение
Германия и Россия проскочили  
мимо санного триумфа

Мужские состязания в санном 
спорте превратились в гранди-
озную трагедию для двух стран. 
У России не сбылись надежды 
на верную медаль: шансы завое-
вать ее упустили Роман Репилов 
и Семен Павличенко. У Германии 
не сбылись надежды на верное 
золото: почти неуязвимый в этом 
десятилетии Феликс Лох уму-
дрился в заключительном заезде 
допустить фатальную ошибку, 
находясь в секундах от победы, 
и подарить ее австрийцу Давиду 
Гляйршеру, который до сих пор 
не имел никаких хоть сколько-
нибудь значимых достижений. 
За удивительными событиями 
наблюдал в Пхёнчхане Алексей 
Доспехов.

каждой заметной санно-боб-
слейной трассы есть какая-то осо-
бенность, есть какой-то участок, ко-
торым она знаменита, по крайней 
мере, среди профессионалов. Сорев-
нования мужчин-саночников уже 
полчаса как закончились, а люди в 
костюмах немецкой сборной, раз-
говаривая между собой, все припо-
минали девятый вираж. Им он точно 
врежется в память навсегда, потому 
что на нем, заковыристом девятом 
вираже пхёнчханской трассы, случи-
лась грандиозная драма, лишившая 
Германию одного из самых сладких 
олимпийских триумфов.

Расклад перед этими состязания-
ми был довольно простым. Есть Фе-
ликс Лох — гений санного спорта, 
человек, выигравший две преды-
дущие Олимпиады и остающийся 
сильнейшим в своем виде, королем. 
И есть несколько спортсменов, кото-
рых королю, все-таки не такому неу-
язвимому сейчас, как, скажем, четы-
ре года назад в Сочи, стоит опасать-
ся. В первую очередь опасаться Ло-
ху надо было двух россиян — Рома-
на Репилова и Семена Павличенко. 
Оба уже неоднократно обыгрывали 
немца на топовых соревнованиях, в 
том числе в нынешнем сезоне. Оба 
обладали весомыми титулами. Пав-
личенко в 2015 году выиграл чемпи-
онат мира, Репилов в прошлом — Ку-
бок мира. От кого-то из этого могуче-
го тандема медаль, казалось, деться 
никуда не может.

Однако еще в первый день турни-
ра напортачил Семен Павличенко, 
жаловавшийся потом, что не угадал 
с настройками саней. А сани — это 
ведь очень тонкая машина. Отбро-
шен он был так далеко назад, что не-
чего было мечтать не то что о тройке 
— о десятке сильнейших. А уже вче-
ра, подводя печальные итоги Олим-
пиады, он вдруг решил рассказать 
историю о конфликте своего лично-
го тренера Эдуарда Бурмистрова с 
главным тренером сборной Альбер-
том Демченко. Со слов Павличенко 
выходило, что хорошие сани, кото-
рые готовил Бурмистров, ему из-за 
этих разногласий заменили в Пхён-
чхане на сани Романа Репилова. За-
ставили, можно сказать, на них вы-
ступать. А они не подходят Павличен-
ко. А ему не хватило твердости насто-
ять на своем… То есть не все так про-
сто в этой маленькой команде.

Роман Репилов напортачил во 
второй день. У него все складыва-
лось в принципе неплохо, шел на 
бронзу, а до серебра было совсем 
недалеко, но третий заезд получил-
ся просто кошмарным. Так Репилов 
очутился на восьмой позиции.

Историй со скандальным оттен-
ком он не рассказывал. Рассказал о 
том, что ошибся из-за того, что че-
ресчур поверил в близость побе-
ды: «Хотел ведь выиграть, мог вы-
играть…» Впрочем, в 21 год, на пер-
вой в жизни Олимпиаде, и сразу же 
в статусе фаворита, многие перего-
рают. Репилов обещал, что через че-
тыре года, на Олимпиаде в Пекине, 
все будет иначе.

Так выглядела российская траге-
дия. Трагедия немецкая произошла 
уже в самом конце состязаний. Три 
спуска Феликс Лох отработал без-
упречно. И я видел, как немецкие 
журналисты — а в Германии сани 
обожают — уже заранее, не дожида-
ясь заключительного заезда, писа-
ли заметки о новых гранях его вели-
чия. На трех подряд Олимпиадах из 
саночников удалось выиграть лишь 
его соотечественнику Георгу Хаклю. 
Учитывая, что в коллекции Лоха бы-
ло еще и золото за сочинскую эста-
фету (в 2014 году она появилась в 
олимпийской программе), он вот-
вот становился самым титулован-
ным в своем виде атлетом… Вроде 
бы причин не писать такие замет-
ки заранее не было — преимущест-
во Лоха смотрелось огромным, же-
лезобетонным.

И вот заключительный спуск, на 
котором все для него складывалось 
гладко вплоть до девятого виража. А 
когда Лоха на нем болтануло, все ах-
нули. А вскоре, увидев, что болтать 
продолжает и гигантское преимуще-
ство испаряется, ахнули еще.

Феликс Лох, финишировав, еще 
долго сидел, обхватив голову рука-
ми, в своих санях в компании пожи-
лого человека в куртке сборной Гер-
мании. Это был его отец — тренер 
немецкой команды Норберт Лох, 
понимавший лучше, чем кто-либо, 
что в эти секунды сыну необходи-
мы хоть какие-то слова поддержки, 
и, едва тот затормозил, кинувший-
ся к нему с резвостью Усейна Болта. 
Эпохальное золото, только что такое 
близкое, превратилось в пыль — в 
пятое место. И переварить этот факт 
Лох, кажется, был не в состоянии.

После этого его еще утешал дру-
гой немецкий функционер, куда бо-
лее высокопоставленный,— прези-
дент Международного олимпийско-
го комитета Томас Бах. А Феликс Лох 
никак не мог прийти в себя и глядел 
на изумленный мир пустыми глаза-
ми, повторяя одну фразу: «Немысли-
мо горько. Невыносимо горько…»

А те журналисты, которые недав-
но с удовольствием искали, как пояр-
че преподнести грядущий триумф не-
мецкого кумира, теперь лихорадоч-
но искали, какими регалиями обла-
дает спортсмен, которого крах куми-
ра вознес на верхнюю ступень пьеде-
стала. И ничего не находили. У Дави-
да Гляйршера до этого дня не было ни 
единого призового места в Кубке ми-
ра. Ни единого! Его максимумом бы-
ло четвертое место. И первый же его, 
человека из ниоткуда, взлет получил-
ся таким крутым. Хотя считается, вер-
нее, считалось до Пхёнчхана, в санях 
случайные люди выиграть не могут. 
В санях за золотом — долгая, двигаю-
щаяся с черепашьей скоростью оче-
редь. Гляйршер ее проскочил.

Лыжные гонки
Мужчины. Скиатлон 30 км (15 км классический 
стиль + 15 км свободный стиль)

1. Симен Хегстад Крюгер — 1:16.20,0. 2. Мартин 
Йонсруд Суннбю — отставание 8,0. 3. Ханс Кристер 
Холунн (все — Норвегия) — 9,9. 4. Денис Спицов 
(Россия) — 12,7.

Санный спорт
Мужчины. Одиночные сани. 1. Давид Гляйршер 
(Австрия) — 3.10,702. 2. Крис Маздзер (США) 
— 3.10,728. 3. Йоханнес Людвиг (Германия) — 
3.10,932... 5. Феликс Лох (Германия) — 3.10,968… 
13. Степан Федоров — 3.11,608. 14. Семен 
Павличенко (оба — Россия) — 3.11,859. 
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ПХЁНЧХАН-2018

Несмотря на рекордную 
сумму баллов за прокат  
короткой программы в ко-
мандном турнире, Евгения 
Медведева оценила свое 
выступление «на четверку 
или даже ниже»    ФОТО XINHUA/

SIPA USA/КОММЕРСАНТЪ
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